
Берлинале начинается 
в условиях локдауна: многие 
фильмы доступны для прос-
мотра только членам жюри

Ирина Невинная

У
же год мы живем в 
новой реальности: в 
февраля 2020 года 
прошла почти воен-
ная операция по эва-
куации наших гра-
ждан из охваченного 
эпидемией Уханя, а в 
первых числах марта 

коронавирус прилетел и в Рос-
сию  — с туристами, вернувши-
мися с горнолыжных курортов 
Италии и Франции. Что измени-
лось за год? Самое страшное по-
зади или все-таки надо гото-
виться к третьей волне? На во-
просы «РГ» ответил врач-ин-
фекционист, заместитель ди-
ректора по научной работе 
ЦНИИ эпидемиологии Роспо-
требнадзора, член-корреспон-
дент РАН Александр Горелов.

Главные новости сейчас: Евро-
па снова ужесточает проти-
воковидные меры, боясь новой 

вспышки, при этом в России 
заболеваемость уже 1,5 месяца 
устойчиво идет на спад. Мно-
гие расслабились — сняли ма-
ски, вернулись к тесному об-
щению. Не рано ли?

АЛЕКСАНДР ГОРЕЛОВ: Расслабляться 
абсолютно точно рано: чтобы 
темпы распространения инфек-
ции замедлились, необходимо, 
чтобы иммунитет к ней сфор-
мировался у 60—70 процентов 
населения. По большому счету, 
не важно, произойдет ли это 
естественным путем (когда 
большинство переболеет) или 

поствакцинальным. Хотя, ко-
нечно, инфекция такова, что 
лучше ею не болеть, а потому я, 
например, однозначно сторон-
ник вакцинации.

Но суть одна — только сфор-
мировав популяционный имму-
нитет, мы сможем надеяться на 
реальное замедление эпидпро-
цесса.

Но статистика и в мире, и в 
России пока неутешительная. В 
нашей стране заболевших с на-
чала эпидемии около 4,2 млн че-
ловек, добавим условно процен-
тов 20—30 тех, кто перенес бес-

симптомно, к врачам не обра-
щался и не тестировался. И еще 
около 4 млн привитых. То есть 
иммунная защита есть сейчас у 
8—9 млн человек. От 146 млн — 
лишь 5,7—6 процентов. А мы го-
ворим о базисном уровне — 70 
процентов.

В целом в мире далеко не ра-
достная ситуация. Переболев-
ших 110 млн, от всего населения 
планеты процент мизерный. Так 
что ожидать, что эпидемия ско-
ро закончится, не приходится.

Но ведь создали вакцины, идет 
вакцинация, казалось бы, 
должны справиться?

АЛЕКСАНДР ГОРЕЛОВ: Должны, но на 
это нужно время. Вакцинация и 
у нас, и в других странах, за ред-
ким исключением, идет совсем 
не так быстро, как хотелось бы 
нам, эпидемиологам и инфекци-
онистам.

Коронавирус — воздушно-ка-
пельная инфекция, она доволь-
но легко передается от человека 

человеку. Значит, если на ее 
пути нет барьеров — она будет 
продолжать распространяться. 
Тут и сезонный фактор, как по-
казывает опыт южных стран — 
той же Бразилии, Индии, не ра-
ботает. То есть это круглогодич-
ная инфекция, в отличие от 
гриппа.

Но у большинства людей 
пока нет от нее прививки и у 
многих уже нет внутренней ор-
ганизации, когда человек вы-
полняет все противоэпидемиче-
ские правила — снижает соци-
альную активность и контакты, 
соблюдает дистанцию при об-
щении, носит средства защиты, 
вот все это, что нам за год уже 
так надоело. 

Поэтому тот, кто все это иг-
норирует, рано или поздно забо-
леет. Другого не дано: 
вирус не спросит раз-
решения.
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ФЕСТИВАЛЬ

Уже год мы живем в новой 
 реальности и мечтаем скорее 
снять маски.

Австралийский доллар 58,3737
Азербайджанский манат 43,8124
Армянский драм** 14,1047
Белорусский рубль 28,5879
Болгарский лев 46,2631
Бразильский реал 13,4580

Венгерский форинт** 25,0432
Вон Республики Корея*** 66,3251
Гонконгский доллар* 95,9664
Датская крона 12,1665
Доллар США 74,4373
Евро 90,3743

Индийская рупия* 10,1836
Казахстанский тенге** 17,8255
Канадский доллар 59,0678
Киргизский сом** 87,8764
Китайский юань 11,5232
Молдавский лей* 42,6575

Новый туркменский манат 21,2982
Норвежская крона* 87,3390
Польский злотый 20,0397
Румынский лей 18,5592
СДР  107,6847
Сингапурский доллар 56,1198

Таджикский сомони* 65,3245
Турецкая лира 10,1546
Узбекский сум**** 70,6335
Украинская гривна* 26,6296
Фунт стерлингов  103,8251
Чешская крона* 34,5673

Шведская крона* 89,5713
Швейцарский франк 82,3057
Южноафриканский рэнд* 50,1140
Японская иена** 70,2040

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 27.02.21

Элла Памфилова 
исключила перенос 
выборов в Госдуму 
с сентября 
2021 года

Александр Козлов 
выступил против 
рекультивации 
свалок за счет 
населения

Проверка слуха: 
появятся ли в России 
авиабилеты 
«без гарантии»?

Александр Большунов 
стал 
чемпионом 
мира 
в скиатлоне 
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ИНИЦИАТИВА Присяжным 
начнут вовремя платить 
за участие в процессах

По приговору – 
и деньги

Владислав Куликов

Правительство России пропишет гарантии  своевре-
менного получения присяжными вознаграждения за 
участие в процессе. Соответствующий законопроект 
вынесло на общественное обсуждение министерство 
юстиции.

Предлагается внести поправки в Закон «О присяж-
ных заседателях федеральных судов общей юрисдик-
ции в Российской Федерации». Правительство страны 
получит полномочия установить порядок выплаты 
присяжным заседателям компенсационного вознагра-
ждения. Это значит в том числе, что появятся твердые 
сроки, когда человек из народа должен получить свои 
деньги. 

На суды присяжных общество возлагает особые 
надежды. Как отметил знаменитый адвокат Генрих 
Падва, суд присяжных в целом положительно влияет 
на развитие судебной системы. «В суде присяжных 
прокурору мало, что у него есть погоны, они тут теря-
ют свое значение. Он должен уметь доказывать, а дока-
зать присяжному не так-то просто», — сказал мэтр.

Традиционно в судах присяжных высок процент 
оправдательных приговоров. В прошлом году 
более четверти подсудимых услышали от при-
сяжных: «Не виновен».

СИТУАЦИЯ В Год науки 
решили разобраться 
с «Академкнигой»

Научное 
закрытие? 

Михаил Визель, Юрий Медведев

В Москве, на улице Вавилова закрыли магазин «Акаде-
мкнига». Этот факт стал событием федерального уров-
ня. Хотя книжные магазины у нас в числе первых попа-
ли под «рыночные механизмы», и в некоторых городах 
их вообще уже с трудом найдешь. Но ситуация с «Ака-
демкнигой» все же особый случай. Прежде всего изум-
ляет непосредственность инициаторов закрытия в год, 
который объявлен в России Годом науки. И среди глав-
ных его задач названа как раз популяризация науки.  

«Академкнига» — это история не только науки, но и 
московская. Он открылся около 60 лет назад, его рев-
ностными многолетними покупателями были десятки 
тысяч ученых, здесь постоянно можно было встретить 
тех, кто составляет гордость страны. Конечно, времена 
изменились, конечно, магазин во многом специфичен, 
заточен именно на запросы ученых, но…

— У нас много заказных книг, которые издаются и 
по грантам РФФИ, и по другим грантам, — говорит за-
мдиректора издательства «Наука» Ирина Опимах. — 
Это научные монографии, рассчитанные не на широ-
кого читателя, они имеют определенную специаль-
ную публику. Но среди такого рода книг бы-
вают и те, которые мы продаем в магазинах 
«Академкниги». 

ЭКЗАМЕНЫ Правила 
итоговой аттестации 
школьников в 2021 году 
стали проще

Поступай 
как знаешь

Ксения Колесникова

Председатель правительства Михаил Мишустин ут-
вердил формат проведения итоговой аттестации 
школьников в 2021 году. Из-за коронавируса она прой-
дет по упрощенным правилам. Так, девятиклассники 
не будут сдавать предметы по выбору. Аттестаты они 
смогут получить, пройдя ОГЭ только по двум обяза-
тельным предметам — русскому языку и математике.

Выпускникам 11-х классов, которые не планируют 
поступать в вузы, вместо единого госэкзамена (ЕГЭ) 
нужно будет сдать государственный выпускной экза-
мен (ГВЭ) по двум предметам — русскому языку и мате-
матике. На этом основании они тоже получат аттестат. 
А вот те, кто хочет учиться в вузах, могут сдавать ЕГЭ 
по всем предметам, которые им нужны для поступле-
ния. При этом для получения аттестата им будет доста-
точно результатов по русскому языку. ЕГЭ также про-
ведут для выпускников прошлых лет, планирующих 
поступать в вузы, и для десятиклассников, готовых 
сдать их досрочно.

Минпросвещения и Рособрнадзор опубликовали 
сразу несколько проектов приказов, которые 
учитывают новые особенности проведения 
ЕГЭ и ОГЭ в 2021 году.
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А К Ц Е Н Т

Иммунная защита сейчас есть у 8—9 
миллионов человек. От 146 миллионов — 
лишь 5,7—6  процентов. А мы говорим о 
базисном уровне — 70 процентов
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Владимир Баршев

П
ервый опыт прохожде-
ния техосмотра с 1 марта 
испытают на себе вла-

дельцы автомобилей, которым 
приходится проходить эту про-
цедуру впервые. То есть вла-
дельцы легковушек и легких 
грузовиков, которым исполни-
лось 4 года, а также автобусов и 
тяжелых грузовиков, которым 
исполнилось 5 лет. С этой даты 
вступают в силу поправки в за-
кон о техосмотре, новые прави-
ла прохождения ТО, а также но-
вое постановление правитель-
ства о продлении сроков дейст-
вия диагностических карт. 

Согласно этому постановле-
нию срок действия диагности-
ческих карт, у которых этот 
срок истекает с 1 февраля по 30 
сентября, продлевается на пол-
года, но не менее чем до 1 октя-

бря. То есть, если карта закан-
чивает действовать 2 марта, то 
техосмотр надо будет пройти 1 
октября. Если ее срок истекает 
30 сентября, то получить но-
вую надо до 30 марта следую-
щего года. 

Продление карт происходит 
автоматически. Страховщики 
продадут полис без проблем с 
указанием номера той карты, 
которая есть на руках. 

Такое продление сроков 
действия принято из-за опасе-
ний,  что реформа вызовет 
транспортный коллапс. Пун-
ктов ТО и их пропускной спо-
собности на всех не хватит. А 
без диагностической карты не-
возможно приобрести полис 
ОСАГО. Без полиса запрещено 
передвигаться по дорогам. Был 
риск, что из-за недо-
статка пунктов вста-
нут и автобусы. 

МАРТ. ВСТУПАЕТ В СИЛУ 
Пройти ТО по новым правилам должны четырехлетние автомобили 

Техосмотр с отсрочкой
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ЧТО ЕЩЕ ИЗМЕНИЛОСЬ

Дачники получили право 
 заказывать комплексные 
 кадастровые работы
Удалять личные данные в Сети 
стало проще
Изменились правила охраны труда
Вводится новый дорожный знак
Меняется порядок оформления 
пособий на детей
Истекает срок действия послабле-
ний для заемщиков

Читайте на странице 3
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МЕДИЦИНА Уже год мы боремся с эпидемией коронавируса — 
когда же она закончится?

Зарядка для антител 
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КОНТРОЛЬ 

Правительство 
отложило 
маркировку 
ювелирных 
изделий

ВРЕМЯ 
НА ВЕС ЗОЛОТА
Ирина Алпатова, 
Игорь Зубков

Правительство пошло навстре-
чу малому и среднему бизнесу 
и отложило маркировку юве-
лирных изделий. 

Обязательная регистрация 
всех операций с ними в новой 
системе учета драгметаллов и 
камней (ГИИС ДМДК) перенесе-
на на 1 марта 2022 года, обяза-
тельная физическая маркиров-
ка QR-кодами, которые нано-
сятся лазером на металличе-
скую часть украшения рядом с 
клеймом, — на 1 марта 2023 года. 
После этого еще в течение года 
будет возможна продажа остат-
ков изделий из золота, платины 
и палладия без такого QR-кода, 
а с 1 марта 2024 года система за-
работает в полном объеме. Дра-
гоценные камни физической 
маркировке не подлежат. Поста-
новление правительства об 
этом есть в распоряжении «РГ».  

Ранее планировалось, что 
ГИИС ДМДК станет обязатель-
ной с 30 июня 2021 года. В до-
бровольном режиме она рабо-
тает с 1 января. Минфин пред-
ложил перенести сроки, чтобы 
отрасль успела подготовиться и 
перестроить свои производст-
венные процессы.

Внедрение системы не пере-
носится на 2024 год, оно на-
чнется уже в этом году, но те-
перь процесс разбит на этапы с 
промежуточным тестировани-
ем каждого из них, обращает 
внимание зампред правления 
Ассоциации ювелиров ЕАЭС 
Вадим Серов. Он считает этот 
подход максимально эффектив-
ным, а новые сроки — разумны-
ми и выполнимыми.

Маркировка — это только 
элемент системы, самое важное 
— прослеживаемость движения 
сырья, продукции, говорит Се-
ров. Система должна застрахо-
вать покупателей от покупки 
подделок, в том числе синтети-
ческих аналогов, и завышенных 
цен, а также очистить рынок от 
контрабанды. Сейчас происхо-
ждение более половины изде-
лий из драгметаллов и камней 
носит нелегальный характер. 
Кроме того, объем драгоценных 
камней в ювелирных изделиях 
почти в 50 раз превышает объ-
ем официально ограненных в 
стране или ввезенных в Россию 
камней. В первую очередь это 
вызвано пошлиной на мелкие 
бриллианты в размере 10%, ог-
ранка которых не выгодна в 
России (и минфин поэтому пла-
нирует добиться отмены этой 
пошлины, как это сделано для 
мелких драгоценных камней). 

«В отличие от маркировки 
на ярлыке, физическую марки-
ровку, нанесенную Федеральной 
пробирной палатой, невозмож-
но подделать, — говорил замми-
нистра финансов Алексей Мои-
сеев «Интерфаксу». — ГИИС 
ДМДК сделает бизнес открытым 
и позволит защитить потребите-
лей от некачественных аналогов 
ювелирных изделий. В этом пре-
жде всего заинтересованы до-
бросовестные производители».

В производстве ювелирных 
изделий заняты 5 тыс. органи-
заций (около 50 тыс. работни-
ков), в торговле — более 15 тыс. 
компаний (110 тыс. работни-
ков), при этом 95% организа-
ций — микро-, малый и средний 
бизнес. Часть компаний готова 
к старту маркировки уже в 
этом году. «Мы приняли реше-
ние максимально оперативно 
включиться в процесс, но у раз-
ных предприятий разный уро-
вень оснащенности. В любом 
рабочем процессе возникают 
сложности, и важно, что регу-
ляторы слышат голос отрасли и 
принимают его к сведению», — 
говорит директор по маркетин-
гу компании Sokolov Алексей 
Карев. Внедрение маркировки 
отрасль однозначно поддержи-
вает, говорит Карев, она позво-
лит по номеру изделия узна-
вать, из какого материала и кем 
оно сделано, какие в нем юве-
лирные вставки. Основным бе-
нефициаром системы станет 
именно конечный покупатель, 
подчеркивает он.  

ИНИЦИАТИВА 

Вячеслав 
Володин 
предложил 
зафиксировать 
предвыборные 
обещания 
депутатов

ПАМЯТКА 
КАНДИДАТА
Татьяна Замахина

Необходимо юридически за-
фиксировать обязательства, ко-
торые депутаты берут на себя во 
время избирательной кампа-
нии. С такой инициативой вы-
ступил председатель Госдумы 
Вячеслав Володин.

«Люди обращаются к канди-
датам в депутаты с проблемами, 
которые их волнуют — строи-
тельство дорог, ремонт школ, 
модернизация больниц, выделе-
ние жилья для детей-сирот и 
многое другое. Депутат не име-
ет права об этом забывать», — 
цитирует Володина сайт Думы. 
Спикер напомнил, что в течение 
каждого думского созыва были 
примеры такого забвения об-
ещаний. В оправдание при этом 
приводятся популистские заяв-
ления. «Если мы найдем реше-
ние о закреплении обращений 
граждан к депутатам, это будет 
нас ко многому обязывать», — 
уверен он.

Таким образом, считает Во-
лодин, «после избрания Госду-
мы следующего созыва можно 
будет сформировать общий 
прозрачный массив предложе-
ний граждан, чтобы в том числе 
на их основе вести работу в пар-
ламенте». Спикер предложил 
начать обсуждение данной 
темы: подумать, как это может 
быть закреплено юридически. 
Возможно, речь пойдет о внесе-
нии изменений в закон о стату-
се депутата или в регламент 
Госдумы. «Это позволит в буду-
щем реализовывать взятые 
обязательства более системно: 
через инициативы в федераль-
ных законах, обращения к 
представителям исполнитель-
ной власти различных уровней 
и другие механизмы», — объя-
снил Володин.  

В пятницу президент РФ Владимир Путин провел в режиме видеоконференции оперативное совещание с постоянными членами Совета безопасности. Обсуждалась ситуация 
вокруг нагорнокарабахского урегулирования. Глава государства попросил членов Совбеза дать оценку работе российских миротворцев, сил МЧС и пограничников в Карабахе, 
а также рассказать о ходе сотрудничества с международными организациями и зарубежными партнерами.

Поступай как знаешь
Главная новость в том, 
что ребятам сейчас да-
ется больше времени, 

чтобы скорректировать свой 
выбор — сдавать им ЕГЭ или все-
таки ГВЭ.

— Выпускники, зарегистриро-
вавшиеся на участие в экзаме-
нах и желающие изменить фор-
му их сдачи, должны будут по-
дать заявление в государствен-
ную экзаменационную комис-
сию (ГЭК), — сообщает Рособр-
надзор. — Заявления подаются не 
позднее чем за две недели до 
даты первого экзамена основно-
го периода. Участники, зареги-
стрировавшиеся на ЕГЭ-2021, 
вправе изменить или дополнить 
перечень выбранных предметов, 
а также изменить сроки участия 
в ЕГЭ. Заявление об этом необхо-
димо подать в ГЭК не позднее 
чем за две недели до начала соот-
ветствующего экзамена.

При этом для претендующих 
получить аттестат с отличием и 
золотую медаль в 2021 году 
тоже будут особые условия. Об-
щее для всех: медаль «За осо-
бые успехи в учении» вручает-
ся выпускнику, имеющему ито-
говые отметки «отлично» по 
всем предметам, которые он из-
учал в 10—11-х классах. 

Если выпускник не хочет по-
ступать в вуз и сдает ГВЭ, то для 
медали достаточно будет отмет-

ки «пять баллов» по русскому 
языку и математике. А вот если 
выпускник сдает ЕГЭ и посту-
пает в вуз, то для получения ме-
дали ему нужно не менее 70 
баллов по русскому языку и 
удовлетворительные результа-
ты ЕГЭ по всем предметам по 
выбору, которые он сдает. Такие 
же условия стоят и для получе-
ния аттестата с отличием. 

Первое испытание для один-
надцатиклассников, которое 

намечено уже на 15 апреля, — 
это итоговое сочинение. «За-
чет» по нему — допуск к едино-
му госэкзамену. Открытые на-
правления тем известны: «Заб-
вению не подлежит», «Я и дру-
гие», «Между прошлым и буду-
щим: портрет моего поколе-
ния», «Время перемен», «Разго-
вор с собой». Объем — не менее 
250 слов. 

Затем пройдет Государст-
венный выпускной экзамен. Он 
намечен на 25 мая — по русско-
му языку и 28 мая — по матема-
тике. По сути, это контрольная 
работа, которая гораздо проще, 
чем стандартный вариант ЕГЭ. 
Задания — базового уровня 
сложности.

Основной период ЕГЭ пла-
нируется начать 31 мая с экза-
менов по географии, литерату-
ре и химии. Самый массовый 
единый — по русскому языку, 

согласно проекту расписания, 
пройдет в два дня: 3 и 4 июня. 

Проведение ЕГЭ по про-
фильной математике заплани-
ровано на 7 июня, по истории и 
физике — на 11 июня, по обще-
ствознанию — 15 июня, по био-
логии и письменной части ЕГЭ 
по иностранным языкам — на 18 
июня.

Устная часть ЕГЭ по ино-
странным языкам (раздел «Го-
ворение») пройдет в два дня: 
21 и 22 июня. Проведение ЕГЭ 
по информатике и ИКТ, кото-
рый в 2021 году участники эк-
замена впервые будут сдавать 
на компьютерах, также разде-
лено на два дня: 24 и 25 июня. 
28, 29 июня и 2 июля — резер-
вные дни.  

1
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МИНИСТР ОПРОВЕРГ 
РОСТ ТАРИФОВ ЗА МУСОР
Министр природных ресурсов и экологии РФ Алек-
сандр Козлов опроверг информацию о том, что тарифы 
на вывоз отходов вырастут на 3%.

«Сегодня прочитал и был сильно удивлен, что один 
из наших сотрудников прокомментировал, что населе-
ние должно платить за полигоны. Мы не поддерживаем 
эту позицию, и сейчас на площадке российского эко-
логического оператора мы обсуждаем меры поддер-
жки, и уже подготовлены правовые акты, которые в 
рамках концепции расширены ответственными произ-
водителями, должны предусматривать финансирова-
ние на создание мощностей переработки и утилизации 
тех отходов, которые производит человек», — сообщил 
министр в Telegram-канале «Природоведение».

Ранее РБК сообщило, что минприроды предложило 
заложить в тариф на вывоз мусора для населения день-
ги на будущую рекультивацию полигонов, срок служ-
бы которых на исходе. «Мы провели анализ стоимости 
рекультивации разных видов полигонов на террито-
рии страны, она зависит от его расположения и объе-
ма. Исходя из средних значений, размер тарифной над-
бавки должен составить порядка 32 рублей в год на че-
ловека», — заявил директор департамента финансово-
экономического обеспечения минприроды Роман Зе-
мцов на заседании Общественного совета ведомства 
(цитата по РБК).  

Подготовил Иван Черноусов

ЧУЖИЕ РАКЕТЫ 
ЗАБЛУДЯТСЯ
В России разработаны 19 новейших образцов техники 
радиоэлектронной борьбы, в том числе на воздушных 
носителях. 

Как заявил на заседании коллегии Минобороны Рос-
сии глава военного ведомства Сергей Шойгу, благодаря 
разработке новейших комплексов РЭБ Россия значи-
тельно расширила диапазон подавляемых радиоэлек-
тронных средств вероятного противника. По его словам, 
создавая новейшие комплексы, разработчики учитыва-
ли перспективы развития систем управления войсками 
и оружием иностранных армий. Использование отечест-
венных ноу-хау позволило увеличить дальность приме-
нения средств радиоэлектронной борьбы в 3,5 раза. 

Шойгу также рассказал, что минобороны совместно 
с учеными и «оборонкой» создали современные назем-
ные комплексы помех, многие из которых не имеют 
аналогов в мире. Он уточнил, что за последние три года 
армия получила более тысячи единиц техники РЭБ. «В 
том числе малогабаритные передатчики помех, работа-
ющие полностью автономно», — добавил он.

По мнению экспертов, наши средства РЭБ сейчас 
способны «выключить» самолеты, крылатые ракеты, 
беспилотники, а также наземную технику потенциаль-
ного противника.   

Подготовил Александр Степанов

ПОТЕНЦИАЛ СНИЖЕНИЯ 
СТАВОК ПО ИПОТЕКЕ 
ИСЧЕРПАН
Средневзвешенная ставка по ипотечным кредитам в 
январе еще немного снизилась — до 7,23%, сообщает 
Банк России. На этом уровне ставка колеблется с мая, 
ниже она была лишь в августе — 7,16%. 

На первичном рынке ставка в январе составляла 
5,86%, отмечают в ДОМ.РФ. Потенциал дальнейшего 
снижения ставок в рыночном сегменте практически 
исчерпан, более того, с учетом политики ЦБ рынок 
ожидает возможное повышение ставок, отмечает ру-
ководитель Аналитического центра ДОМ.РФ Михаил 
Гольдберг. Доходность пятилетних ОФЗ (основной опе-
режающий индикатор стоимости фондирования ипо-
теки) с начала года выросла более чем на 0,9 процен-
тного пункта, указывает Гольдберг.

Тем не менее есть резервы для сокращения издер-
жек ипотечных кредиторов, которые повлияют и на 
стоимость ипотеки для граждан, считает эксперт. Си-
стемными мерами должны стать развитие рынка ипо-
течных облигаций, скорейшее внедрение электронной 
закладной и полный перевод процесса выдачи ипотеки 
в электронный вид.  

Подготовила Марина Трубилина

НЕВЫНОСИМАЯ 
РОСКОШЬ АВТО
В перечень автомобилей, облагающихся «налогом на 
роскошь», попали и вполне утилитарные автомобили, 
пользующиеся массовой популярностью. Теперь их 
владельцы будут платить повышенный налог. 

Министерство промышленности и торговли подго-
товило обновленный перечень автомобилей стоимо-
стью более 3 миллионов рублей. Всего в него вошло 
1387 моделей машин. По сравнению с прошлым годом 
новый список увеличился на 87 автомобилей. Приме-
чательно, что если раньше в нем были авто премиаль-
ных марок, то сейчас включены машины массового 
сегмента. 

Список от 3 до 5 миллионов рублей пополнился тре-
мя популярными в России моделями. А именно Skoda 
Kodiaq, Subaru Outback и даже таким сугубо утилитар-
ным внедорожником, как Toyota Fortuner, который 
японский производитель считает бюджетной моделью. 
Но, как оказалось, не для нашего рынка. 

Злую шутку с автовладельцами, которые явно не 
рассчитывали, что приобретают роскошь, сыграло 
резкое падения курса рубля и, как следствие, повыше-
ние стоимости автомобилей. 

Возможно, в этой ситуации логичнее было бы пере-
смотреть нижний порог того, что считать роскошью.  

Подготовили Владимир Баршев, Светлана Ментюкова

Маркировка 
позволит узна-
вать, из какого 
материала сдела-
но украшение, 
какие в нем юве-
лирные вставки

ЦИК Элла Памфилова исключила перенос выборов в Госдуму 
с сентября 2021 года

Голосование 
не переносится
Галина Мисливская, 
Татьяна Замахина

З
апланированные на 19 
сентября 2021 года выбо-
ры в Госдуму не будут пе-

ренесены на более раннее вре-
мя. Велика вероятность, что они 
пройдут в течение трех дней. А 
избирательные участки по-
прежнему будут работать в по-
мещениях школ. Об этом заяви-
ла в конце прошлой недели гла-
ва ЦИК Элла Памфилова на 
встрече с политологами, посвя-
щенной многодневному голосо-
ванию и другим новинкам изби-
рательного законодательства.

По словам главы комиссии, 
указ президента о назначении 
выборов депутатов Госдумы 
восьмого созыва должен быть 
подписан в период с 31 мая по 
20 июня. У Центризбиркома бу-
дет десять дней после публика-
ции указа на то, чтобы опреде-
литься, в каком формате прой-
дет голосование. Вероятность 
того, что оно будет многоднев-
ным, «очень высока», заявила 
Памфилова. Это связано в пер-
вую очередь с пандемией коро-
навируса, ход которой сложно 
предсказать, пояснила она. На-

помним, что с этого года дейст-
вует норма о многодневном (не 
более трех дней) голосовании 
на выборах разных уровней. Все 
эти дни считаются основными, 
и запрет на агитацию начинает 
действовать накануне первого 
из них. Сейчас небольшие му-
ниципальные кампании прохо-
дят по временному порядку, ут-
вержденному ЦИКом на срок до 
30 мая. По словам Эллы Памфи-
ловой, после объявления дум-
ских выборов ЦИК утвердит по-
стоянный порядок, который бу-
дет применяться не только в 
этом году, но и в последующих.

Говоря о дате голосования по 
выборам депутатов Госдумы, 
Памфилова призвала «заканчи-
вать спекуляции на эту тему». 
«Если я сказала сегодня, что до 
20 июня президент уже должен 
издать указ, вот когда, куда пе-
реносить, кто к этому готов? — 
обратила внимание глава ЦИК. 
— Речи об этом даже быть не мо-
жет. Осталось-то всего ничего, 
процесс будет запущен бук-
вально вот-вот, скоро». Она ре-
зюмировала, что «ближе пере-
носить выборы, это технически 
уже невозможно, это просто не-
реально».

Отметим, ранее лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский в ин-
тервью телеканалу «Россия 24» 
не исключил, что досрочные вы-
боры в нижнюю палату парла-
мента состоятся в начале лета. В 
свою очередь пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков 
отметил, что в Кремле эта тема 
не обсуждается.

Глава ЦИК прокомментиро-
вала и еще одну связанную с 
предстоящими выборами тему. 
А именно — как будут работать 
школы в случае трехдневного 
голосования. По словам предсе-
дателя комиссии, в сентябре те-
кущего года Центризбирком не 
планирует переносить избира-
тельные участки из школ. ЦИК 
продолжит работать с Минпрос-
вещения России по вопросу 
«разведения» учебного и изби-
рательного процессов.

Еще одним пунктом повест-
ки встречи с политологами ста-
ла тема сбора подписей в под-
держку выдвижения кандида-
тов через Единый портал госу-
слуг (ЕПГУ). Эта опция доступ-
на для тех избирателей, у кого 
есть подтвержденные учетные 
записи на портале. Элла Памфи-
лова напомнила, что в прошлом 

году эксперимент по сбору под-
писей через ЕПГУ провели три 
региона. Сейчас в 16 субъектах 
в местное законодательство 
внесены такие поправки или на-
ходятся на рассмотрении. При 
этом местные власти вправе са-
мостоятельно устанавливать 
процент электронных подписей 
— не более половины от общего 
количества, уточнила она.

Глава ЦИК также сообщила, 
что в десяти регионах, где в сен-
тябре пройдут выборы депута-
тов заксобраний, норма об 
электронном сборе подписей 
есть и может применяться. В ко-
миссии не исключают, что к мо-
менту объявления кампании та-
ких субъектов станет больше, 
если избиратели будут «тормо-
шить своих депутатов», чтобы 
те внесли соответствующие по-
правки в местное избиратель-
ное законодательство. Кроме 
того, электронный сбор подпи-
сей может быть применен на 
выборах губернатора Тульской 
области.

Ранее Памфилова называла в 
числе регионов, которые будут 
собирать часть подписей через 
интернет, Карелию, Чечню, Кур-
скую, Новгородскую и Орен-
бургскую области. Пока закон 
разрешает собирать автографы 
через интернет только на выбо-
рах регионального уровня. Пре-
доставлять подписи в поддер-
жку своего выдвижения должны 
те кандидаты, которые участву-
ют в кампании в порядке само-
выдвижения или от партий, не 
имеющих представительства в 
Госдуме, региональном парла-
менте или муниципальном сове-
те данного субъекта.

На федеральном уровне та-
кой возможности пока нет, все 
подписи собираются в бумаж-
ном виде. Что касается пред-
стоящих выборов в Госдуму, то 
от сбора подписей освобожде-
ны 14 политических партий. 
Это те объединения, которые 
представлены в ГД или хотя бы 
в одном региональном парла-
менте.  

А К Ц Е Н Т

Ребятам сейчас дается больше времени 
для того, чтобы скорректировать свой 
выбор — сдавать им ЕГЭ или все-таки 
Государственный выпускной экзамен

— Все последние новости о ЕГЭ 
в России на сайте 
rg.ru/sujet/2314

У ЦИК будет десять дней после публикации указа президента, чтобы определиться с форматом голосования.
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КАРТЫ «МИР» ПОЯВЯТСЯ 
В APPLE PAY
Платежная система «Мир» 27 апреля предоставит бан-
кам возможность добавлять свои карты в сервис без-
наличной оплаты смартфоном Apple Pay, сообщает 
РБК со ссылкой на источники на платежном рынке.

В пресс-службе ПС «Мир» не подтвердили и не 
опровергли эту информацию. «Мы работаем над вне-
дрением Apple Pay для наших клиентов, — сообщили в 
НСПК. — Больше подробностей сообщим позже».

Сейчас карты «Мир» также можно подключить к мо-
бильным платежным сервисам Mir Pay и Samsung Pay.  

Подготовил Иван Черноусов
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ЗАКОНЫ Что меняется для автовладельцев, семей с детьми, заемщиков и пользователей интернета

Март. Вступает в силу
ВВОДИТСЯ НОВЫЙ ДОРОЖНЫЙ УКАЗАТЕЛЬ
Владимир Баршев 
С 1 марта вступают в силу поправки в Правила дорожного движения, кото-

рые вводят новый знак — впереди дорога контролируется автоматической 

камерой фотовидеофиксации нарушений.

Сейчас о комплексах фотовидеофиксации предупреждают таблички 

8.23 (фотоаппарат со вспышкой). Но с установкой табличек возникла 

проблема. Дело в том, что их можно устанавливать только вместе со 

знаком. Камера может фиксировать различные нарушения, например, 

контролировать движение по своей полосе. Если табличка размеща-

ется под знаком, предупреждающим об ограничении скорости, она 

вводит водителя в заблуждение. С другой стороны, камера может быть 

установлена на участке, где вообще нет знаков, ограничивающих ско-

рость. В правилах прописано ограничение 90 км/ч вне населенных 

пунктов. Получается, что если на таком участке установить передвиж-

ной комплекс, то вместе с ним надо ставить и знак с табличкой. 

Поэтому и было решено разработать новый знак 6.22. Устанавливать его 

будут вне населенных пунктов за 150—300 метров до начала зоны контр-

оля автоматических комплексов. В населенных пунктах он будет устанав-

ливаться на въезде в них. В самих населенных пунктах предупреждать во-

дителей о камерах разработчики поправок посчитали излишним. Если 

взять Москву, то в ней более двух тысяч таких камер, то есть они букваль-

но на каждом шагу.

Но пока неизвестно, как будет выглядеть новый знак. Росстандарт ут-

вердил поправки в ГОСТы, которые устанавливают требования к этому 

указателю. Опубликованы они будут только сегодня. Предполагается, 

что знак будет выглядеть также, как и нынешняя информационная та-

бличка 8.23. С возможностью делать фон не белым, а желтым, когда ка-

мера и знак ставятся временно, например, в местах производства до-

рожных работ. Сами таблички будут на дорогах до 1 сентября. Это такой 

переходный период для их замены на знаки. После 1 сентября табличек 

8.23 на дорогах быть не должно.  

ОСТАЕТСЯ МЕСЯЦ ДЛЯ ЗАЯВКИ НА ВЫПЛАТУ 
ПЯТИ ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ
Елена Манукиян 
В последний день марта истекает срок для оформления единовремен-

ной выплаты в размере 5 тысяч рублей на детей до 7 лет включительно. 

Право на нее имеют те семьи, в которых дети родились до 1 апреля 2021 

года, а назначается она на каждого ребенка, которому по состоянию на 

17 декабря 2020 года еще не исполнилось 8 лет.

Заявление на нее требуется только в том случае, если семья не офор-

мляла единовременные «коронавирусные» выплаты на детей в прошлом 

году. Большинство родителей выплату уже получили, она была перечи-

слена автоматически по принципу социального казначейства, рассказа-

ли в минтруде. К концу февраля средства в размере 69,2 млрд рублей пе-

реведены на 13,8 млн детей. В ведомстве отмечают, что выплата не влия-

ет на назначение других мер социальной поддержки. Никаких дополни-

тельных справок для нее собирать не нужно. 

ДЛЯ ПОСОБИЙ НА ДЕТЕЙ ДО ТРЕХ ЛЕТ СНОВА 
НУЖНЫ ЗАЯВЛЕНИЯ
Елена Манукиян
С 1 марта для оформления пособий на детей до трех лет семьям с низким 

доходом снова потребуется подать заявление. Его необходимо будет по-

давать ежегодно, сначала в связи с рождением ребенка, потом при до-

стижении им одного года, двух и трех лет. Оно потребуется также в слу-

чае смены места жительства семьи. 

В минтруде пояснили, что обратиться за пособием можно в органы соцза-

щиты или МФЦ, а также через портал госуслуг. Необходимы также докумен-

ты о доходе, поскольку выплата назначается семьям, среднедушевой доход 

которых меньше двукратной величины прожиточного минимума в регионе.

Почти год пособие продлевалось автоматически в беззаявительном по-

рядке. Это помогло минимизировать количество обращений граждан в 

органы социальной защиты и территориальные подразделения Пенси-

онного фонда в период распространения коронавируса. 

На первого ребенка пособие выплачивается из федерального бюджета, 

в январе 2021 года его получали почти миллион семей. Более 260 тысяч 

семей оформили выплату на второго ребенка, она назначается из 

средств материнского капитала. Еще более 600 тысяч семей получают 

ее на третьего и последующих детей за счет средств федерального и ре-

гионального бюджетов.

УПРОЩЕННУЮ РЕГИСТРАЦИЮ БЕЗРАБОТНЫХ 
МОГУТ ПРОДЛИТЬ
Алексей Дуэль
Упрощенный порядок регистрации в качестве безработного и назначе-

ния пособия, введенный год назад на фоне начала пандемии, действует 

до 31 марта, однако может быть продлен и после этой даты, сообщили 

«Российской газете» в минтруде. Временные правила обеспечили воз-

можность регистрироваться в центрах занятости дистанционно и без 

сбора дополнительных документов. Достаточно заполнить форму на 

портале «Работа в России» (trud-vsem.ru). 

В декабре было решено продлить принятый в начале пандемии порядок, 

по которому максимальный размер пособия по безработице в сумме 12 

130 рублей выплачивается в первые три месяца с момента потери заня-

тости. На последующие три месяца полагается по 5 тысяч рублей. 

ИСТЕКАЕТ СРОК ДЕЙСТВИЯ ПОСЛАБЛЕНИЙ 
ДЛЯ ЗАЕМЩИКОВ
Игорь Зубков
Март — последний месяц, когда продолжают действовать рекомендации 

ЦБ, облегчающие положение заемщиков, столкнувшихся с падением до-

ходов или заболевших COVID -19. Банки по этим рекомендациям долж-

ны идти навстречу заемщикам и по их заявлениям проводить реструкту-

ризацию кредитов (перенос сроков платежа, снижение его размера и 

другие варианты, чтобы сделать выплаты посильными), а также приоста-

новить процедуры принудительного выселения должников (бывших 

собственников и лиц, совместно с ними проживающих) из жилых поме-

щений, на которые было обращено взыскание. В Банке России не отве-

тили на запрос о возможности продления этих мер после 1 апреля. По 

его данным, с 20 марта 2020 года по 27 января 2021 года банки провели 

реструктуризацию 1,8 млн кредитных договоров физлиц на общую сум-

му свыше 875 млрд рублей (был одобрен примерно 61% обращений). •

Пособия на детей до трех лет получают почти миллион семей. Почти год 
выплата пособий продлевалась автоматически. 

БЕЗОПАСНОСТЬ

ВВОДЯТСЯ 
ЕДИНЫЕ 
ПРАВИЛА 
ОХРАНЫ 
ТРУДА
Елена Манукиян

С 1 марта вводятся единые пра-
вила по охране труда в замкну-
тых пространствах — коллекто-
рах, колодцах, туннелях, венти-
ляционных шахтах и т.д. Нахо-
диться в них постоянно весь ра-
бочий день люди не должны. 

Так, работник может нахо-
диться в канализационном ко-
лодце не более 15 минут, вторич-
ный спуск в него разрешается 
только после 15-минутного пе-
рерыва. Как пояснили «РГ» в 
Минтруде, ранее такие правила 
были разбросаны по видам ра-
бот. «Например, были отдельные 
разделы в правилах в ЖКХ, при 
реализации нефтепродуктов, в 
сельском хозяйстве и многих 
других. И казалось бы, все было 
так подробно расписано. А люди 
продолжали получать травмы, 
гибнуть при этих работах», — 
рассказал первый замглавы 
Минтруда Алексей Вовченко. 
Унифицированные правила 
нужны для комплексной защиты 
работников. 

По ним работодатель должен 
максимально исключить или 
снизить профессиональные ри-
ски. Это могут быть отравляю-
щие газы и опасные примеси, не-
достаточная или избыточная ос-
вещенность, чрезмерный шум и 
вибрация, слишком высокие 
или низкие температуры. «Мы 
давно говорили, что для контр-
ольно-надзорной деятельности в 
приоритете должна быть профи-
лактика. Всегда лучше предупре-
дить профессиональное заболе-
вание или несчастный случай на 
производстве, чем потом бо-
роться с их последствиями», — 
говорит Вовченко.

Работодатель должен сам 
определить перечень объектов с 
ограниченным и замкнутым 
пространством, а также те рабо-
ты, которые возможны в них 
только по наряду-допуску. •

ПРОДУКТЫ

ЦЕНЫ ГОТОВЫ 
К РАЗМОРОЗКЕ 
Татьяна Карабут

Срок действия соглашений о 
предельно допустимых ценах на 
сахар и подсолнечное масло 
истекает 31 марта. В прошлом 
году они подорожали сильнее 
всего: сахар — более чем в полто-
ра раз, подсолнечное масло — бо-
лее чем на четверть. Соглашения 
подписали в декабре власти, 
производители и торговые сети. 
Сахар не может стоить в розни-
це дороже 46 руб. за кг, подсол-
нечное масло — 110 руб. за литр. 

В минэкономразвития неод-
нократно заявляли, что продле-
вать эти соглашения или фикси-
ровать цены на другие продукты 
не планируется. Это была 
исключительная мера, которая 
позволила купировать пробле-
му. Если фиксировать цены и 
дальше, это может привести к 
дефициту.

Правительство намерено 
действовать более гибко. В част-
ности, введение экспортных 
пошлин на зерновые позволит 
снизить внутренние цены на 
них. Станет дешевле пшеница — 
снизится себестоимость произ-
водства муки, хлеба, макарон, а 
также кормов для животных. Та-
кой же эффект будет от введения 
экспортной пошлины на ячмень 
и кукурузу, а также сою. А повы-
шение вывозной пошлины на 
подсолнечник позволит оста-
вить нужный объем сырья для 
производства масла внутри 
страны. Собранные пошлин по-
чти в полном объеме вернутся 
производителям в виде субси-
дий, а мукомолам и хлебопекам 
компенсируют часть затрат на 
зерно и муку. 

Пошлина на пшеницу увели-
чивается с 25 евро до 50 евро за 
тонну с 1 марта. До 1 июля та-
рифная квота — 17,5 млн тонн 
зерна, сверх этого объема пош-
лина составит не менее 100 евро.

С 15 марта к пшенице доба-
вятся пошлины на экспорт куку-
рузы (25 евро за тонну) и ячменя 
(10 евро). Со 2 июня для пшени-
цы, кукурузы и ячменя зарабо-
тает постоянный механизм 
«зернового демпфера»: пошли-
на станет плавающей и будет 
устанавливаться в зависимости 
от мировых цен на зерно. •

НА ЗАКОННЫХ ОСНОВАНИЯХ

Получить диагностическую карту без визита на пункт техосмотра не получится. С 1 марта новый порядок прохождения техосмотра испытают на себе автовладельцы, на машины которых 
в этом году надо получить диагностическую карту впервые. Это легковушки и легкие грузовики, которым исполнилось 4 года, а также автобусы и тяжелые грузовики, которым исполни-
лось 5 лет. Все остальные автовладельцы получили отсрочку. 

СВЯЗЬ

УБРАТЬ ЛИЧНЫЕ ДАННЫЕ 
ИЗ ИНТЕРНЕТА СТАНЕТ ПРОЩЕ
Ирина Алпатова

Имена, даты, информацию о ме-
стах работы и другие персональ-
ные данные , которые находятся 
в открытом доступе, нельзя бу-
дет использовать без согласия 
граждан. Закон, дающий гражда-
нам возможность самостоятель-
но распоряжаться своими дан-
ными, вступает в силу 1 марта. 

Сейчас при регистрации на 
большинстве сайтов и в соцсетях 
человек «подписывает» пользо-
вательское соглашение, предо-
ставляя тем самым ресурсу (опе-
ратору данных) собирать, обра-
батывать и распространять ин-
формацию о себе. Новый закон 
даст пользователям возмож-
ность выбирать, какие персо-
нальные данные он готов сделать 
общедоступными, а какие нет. 
Для этого помимо общего поль-
зовательского появится допол-
нительное соглашение.

По новому закону операторы 
обязаны будут удалять персо-
нальные данные по первому за-
просу их владельца. Сейчас для 
их удаления граждане должны 
собирать доказательства. Теперь 
сбор доказательств окажется на 
стороне оператора данных — уже 
после их удаления.

Если произошла утечка базы 
данных какой-либо организа-
ции, интернет-ресурс или поль-

зователь, разместивший у себя 
ее полностью или частично, бу-
дет обязан доказать законность 
ее копирования, распростране-
ния и обработки, рассказали в 
пресс-службе Роскомнадзора. 
Если доказать законность обра-
ботки не удастся, то сайт должен 
удалить персональные данные, 
иначе ему назначат штраф до 50 
тысяч рублей. В конце февраля 
опубликован закон об увеличе-
нии таких штрафов — с 26 марта 
они смогут достигать 100 тыс. 
рублей, а за повторное наруше-
ние — 300 тыс. рублей.

Отзывать согласие и требо-
вать удаления данных можно 
как напрямую у оператора дан-
ных, так и с помощью специаль-
но созданной системы Роском-
надзора. Интернет-ресурсы бу-
дут регистрироваться в ней до-
бровольно — закон их к этому не 
обязывает, уточняют в ведомст-
ве. Однако если оператор дан-
ных в ней зарегистрирован, зна-
чит он прошел проверку на ис-
полнение закона о персональ-
ных данных. Эта возможность 
заработает позже — еще только 
готовится техзадание на модер-
низацию систем Роскомнадзо-
ра, обсуждается вопрос о связи 
новой системы с другими госси-
стемами, например, с ЕСИА, на 
которой как раз работает еди-
ный портал госуслуг.  

НЕДВИЖИМОСТЬ

ДАЧНИКИ ПОЛУЧИЛИ ПРАВО ЗАКАЗЫВАТЬ 
КОМПЛЕКСНЫЕ КАДАСТРОВЫЕ РАБОТЫ
Ольга Игнатова

С 
23 марта вступает в силу 
закон, разрешающий са-
доводческим товарищест-

вам инициировать проведение 
комплексных кадастровых ра-
бот. Пока, как пояснили в Феде-
ральной кадастровой палате, 
комплексные кадастровые рабо-
ты  могут заказать только мест-
ные или региональные власти. 
Делают они это редко и только 

когда нужно, например, согласо-
вать строительство крупного 
объекта — скажем, дороги или 
даже нового микрорайона. 

Обычные кадастровые рабо-
ты в 10 раз дороже. Их цена за 
участок в 6 соток составляет 
около 10—15 тысяч рублей, в то 
время как средняя стоимость 
комплексных работ в расчете на 
один участок — 1200 рублей. 

«Часто возникает такая ситу-
ация: владелец участка постро-

ил дом, но не может зарегистри-
ровать его, так как формально 
граница участка проходит посе-
редине строения, хотя по факту 
и забор, и дом поставлены пра-
вильно и нет никаких споров с 
соседями. Чтобы исправить эту 
реестровую ошибку в индивиду-
альном порядке, владельцу 
участка нужно заново делать ме-
жевание и согласовывать с сосе-
дом новые границы. В результате 
соседу также нужно делать ме-
жевание — и так до тех пор, пока 
все земельные участки не «вста-
нут» на свое место. Дорого и дол-
го, причем не все соседи готовы 
заплатить 10—12 тысяч рублей 
за повторное межевание, а если 
сосед не согласен либо его невоз-
можно найти, приходится согла-
совывать границы через суд», — 
поясняет первый зампред Мо-
сковской областной Думы, пред-
седатель Союза дачников Под-
московья Никита Чаплин.

Комплексные кадастровые 
работы дают возможность од-
новременно уточнить все грани-
цы участков, поставить на учет 
ранее не отмежеванные участки, 
то есть исправить все реестро-
вые ошибки. Есть возможность 
корректировки площади участ-
ков в пределах 10% от указанной 
в документах, а также увеличе-
ния участка с учетом фактиче-
ского землепользования.  

Комплексные кадастровые работы позволяют разом исправить все ошибки 
с границами участков в СНТ, а кроме того — они в десять раз дешевле. 

ТЕХОСМОТР С ОТСРОЧКОЙ

На тех автовладельцев, 
кому предстоит пройти 
техосмотр впервые, эта 

отсрочка не распространяется. 
У них же еще нет действующей 
диагностической карты. 

Именно они первыми испы-
тают на себе реформу техосмо-
тра, которая начинается с 1 
марта. Предполагается, что с 
этой даты получить диагности-
ческую карту без визита на 
пункт техосмотра не получит-
ся. Все диагностические карты 
становятся электронными. 
Оформляться они будут непо-
средственно в модернизиро-
ванной информационной си-
стеме ЕАИСТО. На руки бу-
мажный экземпляр можно бу-
дет получить, попросив распе-
чатку у оператора. Но на бума-
ге диагностическая карта нуж-
на только тем, кто выезжает на 
своем автомобиле за границу. 
При покупке полиса ОСАГО 
проверять наличие диагности-
ческой карты страховщик бу-
дет через ту же ЕАИСТО.

Для начала оформления 
карты потребуется сделать фо-
тографию автомобиля перед 
въездом на диагностическую 
линию спереди. При этом фото 
делается с указанием коорди-
нат места съемки и времени 
съемки. Без фотографии с эти-
ми данными начать оформле-
ние карты невозможно. 

После окончания диагно-

стики делается фотография ма-
шины сзади, так же с указани-
ем координат и времени съем-
ки. Без этой фотографии и этих 
данных невозможно завер-
шить оформление карты. Карта 
подписывается усиленной ква-
лифицированной электронной 
подписью эксперта.

Координаты с небольшой 
погрешностью не должны от-
личаться от координат пункта 
ТО. Сейчас эта погрешность, 

установленная приказом мин-
транса, должна быть не более 
15 метров от координат самого 
пункта ТО. Но планируется, 
что в сентябре выйдет новый 
приказ, в котором она будет 
скорректирована в большую 
сторону.

 Разница во времени на фо-
тографии должна соответство-
вать времени проведения диаг-
ностики. Для легковых автомо-
билей это 30 минут.

Такие меры по идее и долж-

ны привести к тому, что усто-
явшаяся практика покупки ди-
агностических карт без про-
верки автомобиля закончится.

Кроме того, Госавтоинспек-
ция будет строго следить за де-
ятельностью операторов и ра-
ботой пунктов ТО. Просматри-
вать их сайты в поисках пред-
ложений о продаже диагности-
ческих карт. Приблизит мар-
шруты патрулирования к пун-
ктам ТО. Будет проверять по 

ЕАИСТО оформление карт. А 
также их количество. 

Дело в том, что с 1 марта для 
каждого пункта ТО устанавли-
вается своя пропускная спо-
собность в зависимости от ко-
личества диагностических ли-
ний, экспертов, а также кате-
гории транспортных средств, 
которые эти пункты могут 
проверять. Эту пропускную 
способность можно превысить 
не более чем на пять процен-
тов. Впрочем, лишнюю карту 

не даст оформить сама ЕАИ-
СТО. Если пропускная способ-
ность установлена, например, 
в 100 автомобилей, то уже 
106-ю диагностическую карту 
система просто не даст офор-
мить. 

Тем не менее, если три раза 
в течение года пункт превысит 
пропускную способность, то 
ГИБДД уже будет проводить 
проверку во взаимодействии с 
оператором. Это взаимодейст-
вие может заключаться во вне-
очередной выездной проверке, 
а также в контрольной закупке 
диагностической карты.

С 1 марта сотрудники Госав-
тоинспекции будут непосред-
ственно участвовать в прове-
дении техосмотра автобусов. 
Для этого не ранее чем за пять 
дней до желаемой даты техос-
мотра собственник автобуса 
должен подать заявку операто-
ру. Тот согласует ее с ГИБДД и 
включит желающего в график. 
В назначенный день и час на 
пункте техосмотра будет при-
сутствовать инспектор ГИБДД. 
Эксперт-техник осматривает 
автобус, формирует диагно-
стическую карту. Инспектор 
технического надзора прове-
ряет результат осмотра, сверя-
ет данные автобуса со всеми 
документами и сведениями в 
го суда р ст в е н н о м  р е е ст р е 
транспортных средств. Если 
все верно, он вносит в ЕАИСТО 

сведения о соответствии авто-
буса требованиям безопасно-
сти. И ставит свою усиленную 
квалифицированную элек-
тронную подпись под докумен-
том.

Пока за отсутствие техосмо-
тра автовладельцам ничего не 
грозит, кроме невозможности 
приобрести полис ОСАГО. Од-
нако с первого сентября всту-
пают поправки в закон об ОСА-
ГО, которыми предусматрива-
ется возможность страховщи-
ка предъявить регресс к автов-
ладельцу, если по его вине про-
изошло ДТП, ущерб от которо-
го страховщик компенсировал, 
а его автомобиль на момент 
ДТП не имел действующей ди-
агностической карты. 

Через год, 1 марта, вступят 
в силу поправки в Кодекс об ад-
министративных правонару-
шениях, предусматривающих 
штраф 2000 рублей для водите-
лей и автовладельцев за управ-
ление автомобилем, не про-
шедшим техосмотр. Предпола-
гается, что этот штраф будет 
выписываться автоматически 
с камер фотовидеофиксации 
нарушений. За сутки на такого 
автовладельца может быть 
оформлен только один штраф. 
Однако ко времени его получе-
ния могут пройти не одни сут-
ки, а значит, штрафов будет не-
сколько. Не пройти техосмотр 
станет накладно.  

А К Ц Е Н Т

Через год 1 марта вступят в силу поправ-
ки в КоАП, предусматривающие штраф 
2000 рублей за управление машиной, 
не прошедшей техосмотр
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Мособлсуд подтвердил приговор «талантливому комбинатору» 
и крупнейшему неплательщику налогов

Его махинации распутывали 
годами
Виктория Ельник

В 
четверг 25 февраля Мо-
сковский областной суд 
поставил точку в много-

летнем противостоянии ФНС 
России и «Кубаньэнерго» со 
скандально известным сутяж-
ником Константином Понома-
ревым. Последнему оставили в 
силе приговор: 10 лет и два ме-
сяца колонии, а также возмеще-
ние в бюджет около 12 миллиар-
дов рублей неуплаченных нало-
гов и пени с 2010 года.

Хитроумные схемы
Помимо суммы срок уклоне-

ния от уплаты налогов также 
стал своего рода рекордом. По-
номарев неоднократно менял 
прописку, скрываясь от налого-
вой, и даже отбился от уголов-
ных дел, инициированных СКР 
и ФНС, благодаря серии судеб-
ных процессов с заведомо лож-
ными доносами о клевете. В ре-
зультате в мотивировочную 
часть приговоров попадали 
нужные ему факты, например, 
указывалось, что он соблюдал 
налоговое законодательство и 
уплатил все налоги. Впоследст-
вии эти решения были отмене-
ны, а в 2019 году суд признал 
его виновным в преступлении 
против правосудия за организа-
цию нескольких таких процес-
сов и приговорил к 8 годам ко-
лонии. Вскоре следствие завер-
шило расследование и по основ-
ным преступлениям: покуше-
ние на мошенничество во время 
энергетической блокады Крыма 
в отношении «Кубаньэнерго» 

более чем на 5,4 миллиарда ру-
блей и рекордной неуплате на-
логов на сумму более 9,7 милли-
арда рублей.

Еще в 2010 году Пономарев 
получил от корпорации ИКЕА 
по внесудебному соглашению 
около 25 миллиардов рублей. 
Компания стала одной из пер-
вых жертв схемы с арендой ди-
зельных генераторов, которые 
впоследствии участвовали и в 
деле «Кубаньэнерго». Получен-
ные от шведской компании 
средства выпускник «плеханов-
ки», специализировавшийся 
ранее на оптимизации налогов, 
тут же перевел с подконтроль-
ных ему компаний на личный 
счет. Однако ни налог на при-
быль, ни НДС, а затем и НДФЛ 
как физлицо не уплатил. 

Председатель Следственного 
комитета РФ Александр Бастры-
кин в интервью «Российской га-
зете» в ноябре 2020 года особо 
отмечал: «Наша задача — обес-
печить возмещение причинен-
ного государству ущерба в пол-
ном объеме». Так и произошло.

СМИ писали, что суд первой 
инстанции также конфисковал 
у Пономарева 71 генератор. 

Теперь главной интригой 
остается уголовное дело о мо-
шенничестве в отношении 
ИКЕА. Оно находилось в произ-
водстве ГУ МВД России по ЦФО, 
но споткнулось о те же фейко-
вые процессы о клевете, кото-
рые оправдывали Пономарева и 
в отношении шведов. О сути его 
споров с ИКЕА не раз писали 
средства массовой информа-
ции. 

Пономарев против ИКЕА
«В 2006 году ИКЕА строила 

во Всеволожском районе Ле-
нинградской области два оче-
редных торговых комплекса, 
однако столкнулась с проволоч-
ками подключения мегамоллов 
к сетям «Ленэнерго», чем и вос-
пользовался Пономарев», — рас-
сказывал «РГ» адвокат швед-
ского концерна Семен Шевчен-
ко. Контракт был подписан.

Кроме того, по его словам, 
Пономарев сумел найти общий 
язык с некоторыми техниче-
скими сотрудниками россий-
ского подразделения. В итоге в 
соглашение были включены 
пункты, предусматривающие 
оплату за аренду не по счетчи-
ку, то есть в зависимости от ко-
личества реально потреблен-
ной энергии, а в расчете на еди-
ницу мощности дизель-элек-
тростанций. При этом мощно-
сти предоставленных генерато-
ров в разы превышали потреб-
ности ИКЕА.

В 2008 году ИКЕА решила во-
прос с подключением к «Ленэ-
нерго», не стала продлевать 
аренду и попросила Пономаре-
ва вывезти генераторы, что тот 
отказывался делать, используя 
самые разнообразные причины.

Конфликт обрастал судебны-
ми разбирательствами, спора-
ми, встречами, переговорами и 
т.п. Его решение было найдено 
лишь в 2010 году. Шведский кон-

церн был вынужден выплатить 
Пономареву аж 25 миллиардов 
рублей. В соответствии с согла-
шением об урегулировании спо-
ра, достигнутом благодаря уча-
стию заместителя министра эко-
номического развития РФ 
Сергея Белякова, стороны пол-
ностью отказывались от даль-
нейших претензий друг к другу.

По словам Шевченко, Поно-
марев практически сразу нару-
шил взятые на себя обязательст-
ва. Как выяснилось впоследст-
вии, у владельца дизель-генера-
торов была припасена очередная 

заготовка. Фирма Пономарева 
переуступила права требования 
некоему ООО «Рукон», за кото-
рым, как оказалось потом, стоит 
все тот же хозяин — Константин 
Пономарев. Вскоре «Рукон» 
предъявляет ИКЕА иск еще на 33 
млрд рублей. Якобы за то, что 
компания пользовалась генера-
торами еще два года, когда Поно-
марев сам же отказывался их вы-
возить, утверждая, в частности, 
что они якобы неисправны.

«Все эти многомиллиардные 
претензии базируются на взаи-
моисключающих утверждени-
ях. Как можно было пользовать-
ся генераторами, если они были 
испорчены? А если не были ис-
порчены, почему он их не вы-
вез? Тем не менее абсурдные 
требования истца вновь стали 
предметом рассмотрения во 
многих судебных инстанциях», 
— восклицал адвокат.

По мнению юристов швед-
ской компании, господин Поно-
марев, оказавшись в так назы-
ваемой ситуации безнаказанно-
сти, фактически начал новую 
атаку на компанию. Раз за раз-
ом, невзирая на отказы, он тре-
бовал удовлетворения своего 
иска в 33 млрд рублей о долге за 
работу «неисправно-неработа-
ющего» оборудования в трех су-
дебных инстанциях, и вот, нако-
нец, в июне 2014 года Высший 
арбитражный суд вынес реше-
ние в пользу ИКЕА.

Представители шведской 
компании тогда заявляли, что 
намерены вывести на чистую 
воду как самого Пономарева, 
так и его партнеров.  

ПО ПРИГОВОРУ 
— И ДЕНЬГИ

Любой человек, вошед-
ший в коллегию при-
сяжных, может быть 

уверен: он не только лично поу-
частвует в торжестве справед-
ливости, но и получит возна-
граждение по твердым государ-
ственным расценкам. Выполне-
ние гражданского долга в дан-
ном случае не является бес-
платным.

По закону вознаграждение 
присяжных составляет полови-
ну оклада судьи данного суда, 
пропорционально числу дней. 
То есть если дело слушалось в 
районном суде, гонорар при-
сяжного привязан к окладу рай-
онного судьи, если в областном 
суде — то областного судьи. Но 
деньги любят не только счет, но 
и скорость. Хорошо, когда они 
приходят быстро. 

Между тем со скоростью, 
как оказалось, есть проблемы. 
В прошлом году Счетная палата 
России провела проверку в че-
тырех регионах. Изучала, как 
местные управления Судебно-
го департамента использовали 
средства, предусмотренные на 
внедрение института присяж-
ных заседателей и ведение ау-
диопротоколирования судеб-
ных заседаний. 

Выяснилось, что судьям из 
народа приходилось порой 
ждать от одного до пяти меся-
цев, чтобы получить возна-
граждение. Например, именно 
столько времени шли деньги до 
199 присяжных в Бурятии, при-
влекавшихся в 2018—2019 годах 
к судебным заседаниям. Общая 
сумма вознаграждений соста-
вила 636,6 тысячи рублей. 199 
человек — это 94,3 процента от 
всех граждан, привлекавшихся 
за два года в Бурятии к процес-
сам в качестве присяжных.

Поэтому Счетная палата 
России направила в правитель-
ство страны обращение, в кото-
ром говорится о необходимо-
сти регламентировать сроки 
выплаты компенсационных 
вознаграждений присяжным за 
участие в судебных заседаниях. 
Сейчас сроки не установлены, 
что создает риски нарушения 
прав присяжных заседателей 
на своевременное материаль-
ное обеспечение, подчеркнули 
в Счетной палате.

Подготовленный минюстом 
законопроект исправляет ситу-
ацию. «Принятие предлагаемо-
го изменения позволит повы-
сить гарантии материального 
обеспечения присяжных засе-
дателей при осуществлении 
правосудия по уголовным де-
лам и упорядочить процедуру 
выплаты им компенсационного 
вознаграждения», — подчеркну-
ли в министерстве.

В свою очередь, председа-
тель правления Ассоциации 
юристов России Владимир 
Груздев обратил внимание на 
востребованность судов при-
сяжных и высокое к ним дове-
рие.  

ПРОВЕРКА СЛУХА Будут ли в России продавать 
«негарантированные» авиабилеты?

Идея носится в воздухе
Евгений Гайва

В 
авиаотрасли обсужда-
ют введение специ-
ального тарифа, по 
условиям которого 
авиакомпании смогут 
менять дату, рейс, 
маршрут и класс об-
служивания без со-
гласования с пасса-

жиром. Такую инициативу яко-
бы сначала выдвинул, а затем 
сам же ее отозвал «Аэрофлот». 
Отдельные элементы идеи впол-
не могут быть реализованы, 
считают эксперты. 

Перевозчик направил пись-
мо в Ассоциацию эксплуатан-
тов воздушного транспорта 
(АЭВТ) 11 февраля в виде про-
екта внесения изменений в Воз-
душный кодекс России, сообщи-
ла газета «Ведомости» со ссыл-
кой на документ. В АЭВТ были 
намерены рассмотреть инициа-
тиву в конце февраля, после 
того как соберут мнения авиа-
компаний, указывает издание.

«До полного восстановления 
авиасообщения данная инициа-
тива в актуальной повестке не 
стоит», — сообщили «РГ» офици-
альную позицию в минтрансе.

Идею в отрасли обсуждали 
еще раньше. Как сообщило 
агентство ТАСС со ссылкой на 
представителя перевозчика, 
авиакомпания действительно 
поднимала этот вопрос во вре-
мя массовой отмены рейсов из-
за пандемии. Тогда и предлага-
лось ввести новый тариф, кото-
рый позволил бы перевозчикам 
самостоятельно пересаживать 
пассажиров на другие — более 
ранние или поздние рейсы. А 
сейчас эта идея уже вроде бы не-
актуальна.

На запрос «РГ», действитель-
но ли «Аэрофлот» предлагал 
ввести «негарантированные» 
билеты и отказался ли от этой 
идеи сейчас, в авиакомпании не 
ответили.

Пока об обсуждаемой ини-
циативе также известно, что 
предполагалось предусмотреть 
возможность компенсации неу-
добств пассажирам, но не всем. 
Например, не заплатят, если об 
изменениях условий поездки 
авиакомпания предупредит 

пассажира не менее чем за две 
недели по поездки. При этом 
пассажирам пообещали эконо-
мию на новом тарифе в 2%.

Экономию пассажиры вряд 
ли заметят, так как при динами-
ческом ценообразовании слож-
но проследить, по какой стои-
мости в итоге авиакомпании 
продают билеты, говорит пред-
седатель Союза пассажиров 
России Кирилл Янков. В каком-
то виде эта идея в итоге может 
быть реализована. Но на пра-

ктике придется уточнять, на-
пример, как уведомлять пасса-
жира о переносе вылета, что бу-
дет, если, скажем, его телефон 
окажется вне зоны действия 
сети. При этом Янков напоми-
нает, что ранее «Аэрофлот» был 
инициатором введения невоз-
вратных билетов, а затем безба-
гажных тарифов.

Хотя идея введения «негаран-
тированных» билетов действи-
тельно сейчас неактуальна, ка-
кие-то ее элементы вполне могут 

быть воплощены в жизнь в буду-
щем, соглашается глава анали-
тической службы агентства 
«АвиаПорт» Олег Пантелеев. Бо-
лее того, подобные предложения 
уже существуют на рынке, отме-
чает он. Также используют авиа-
компании овербукинг, когда би-
летов на рейсы больше, чем есть 
мест. Расчет на то, что часть пас-
сажиров на посадку не явятся. 
Овербукинг, повышение гибко-
сти в управлении маршрутной 
сетью требуется погрузить в ка-

кие-то нормативные рамки, го-
ворит Пантелеев. «Сегодня в за-
конодательстве это явление во-
обще отсутствует. Пассажиры в 
данном случае бесправны», — по-
ясняет он. Но если авиакомпа-
нии хотят получить дополни-
тельные возможности, они 
должны принимать на себя и но-
вые обязательства перед пасса-
жирами, заключает эксперт.  

НАЛОГИ Отмена льгот 
поставила под сомнение 
проекты в Республике Коми

Вязкая нефть 
увязла в налогах

Павел Арсеньев

Правительство России отме-
нило особый налоговый ре-
жим для добычи трудноизвле-
каемой высоковязкой и сверх-
вязкой нефти, который дейст-
вовал в 2013—2020 годах. Фи-
скальная нагрузка по сверх-
вязкой нефти возросла в 25 
раз, по высоковязкой — в 1,5 
раза.

Объем ее запасов в России 
составляет около 2 млрд т. В 
Республике Коми, на которую 
приходится более 15% этих за-
пасов, изменения в первую 
очередь коснулись Ярегского 
и Усинского месторождений. 
Суммарный прирост налого-
вой нагрузки на их добычу в 
Коми составит около 40 млрд 
руб. в год. 

Предполагается, что на фе-
деральном уровне отмена 
льгот принесет в бюджет в 
2021—2023 годах около 308 
млрд руб. дополнительных до-
ходов. Впрочем, непонятно, 
откуда они возьмутся. Послед-
ствиями отмены льготного ре-
жима в ближайшее время ста-
нут снижение объемов добычи 
этих видов нефти и инвестици-
онной активности в данном 
направлении. 

Министерство финансов 
РФ пообещало компенсиро-
вать нефтяникам рост нало-
гов, но только через три года. 
Как заявил заместитель мини-
стра финансов Алексей Саза-
нов на выездном заседании ко-
митета по энергетике Государ-
ственной Думы в Коми, в Рос-
сии с 2024 года будет введен 
налог на добавленный доход 
(НДД) для сверхвязкой нефти.

«Мы разработаем параме-
тры [налога] уже до конца это-
го года, — пояснил заммини-
стра. — У компаний возникнет 
понимание, какая будет рента-
бельность работы месторо-
ждений [высоковязкой нефти], 
и они смогут уже к 2022—2023 
годам осуществлять инвести-
ции в их разработку».

По мнению замминистра 
энергетики Павла Сорокина, 
который также участвовал в 
заседании, НДД становится 
ключевым способом развития 
налогообложения нефтяной 
отрасли.

«Идет постоянная дона-
стройка системы, которая по-
зволит монетизировать потен-
циал наших недр, — отметил 
он. — НДД является сейчас при-
оритетом, потому что он для 
этого и разрабатывался, что-
бы решить проблему «лоскут-
ного одеяла» налогообложе-
ния, чтобы сделать систему 
максимально прозрачной».

Нефтяники в целом пози-
тивно отнеслись к идее введе-
ния налога на добавленный до-
ход, но выразили озабочен-
ность предложенными срока-
ми. Они опасаются, что трех-
летний разрыв в льготах мо-
жет привести к утрате части 
ресурсов уникальных место-
рождений с замкнутым ци-
клом, которые будет невоз-
можно развивать без инвести-
ций на протяжении несколь-
ких лет. 

Добыча сверхвязкой и вы-
соковязкой нефти требует 
применения дорогостоящих 
методов, таких, как строитель-
ство шахт, горных выработок и 
горизонтальных скважин, за-
качки пара для доведения по-
казателя вязкости до уровня 
традиционной нефти. Для 
Коми вопрос крайне важен: 
высоковязкая и сверхвязкая 
нефть составляет больше по-
ловины от текущих извлекае-
мых запасов республики. 

В 2004—2012 годы инвести-
ции ПАО «ЛУКОЙЛ» в освое-
ние Ярегского месторождения 
и пермокарбоновой залежи 
Усинского месторождения 
были на уровне 22 млрд руб. в 
год, после введения особого 
налогового режима, с 2013 по 
2020 год, они выросли в 10 
раз. 

Компания больше полови-
ны своих инвестиций в Коми 
направляла в развитие именно 
этого дорогостоящего направ-
ления. В результате годовая 
добыча трудноизвлекаемой 
вязкой нефти в республике к 
2021 году выросла более чем в 
два раза. Соответственно, уве-
личились и налоговые отчи-
сления, количество рабочих 
мест, сформировался мульти-
пликативный эффект для дру-
гих отраслей промышленно-
сти.

Эксплуатация месторожде-
ний становится низкорента-
бельной, значит, инвестиции в 
объеме около 180 млрд руб. в 
следующие 5 лет под угрозой 
отмены. А при консервации 
добычи возникает риск без-
возвратной потери части запа-
сов из-за специфики техноло-

гии разработки недр. Консер-
вация нефтешахт создает и 
техногенные риски. Напри-
мер, их естественное затопле-
ние может привести к образо-
ванию и вытеснению на повер-
хность взрывоопасных кон-
центраций газа. Возникнет ве-
роятность загрязнения бас-
сейна реки Ухта — источника 
питьевой воды для жителей 
Ухты и Яреги.

Необходимо выработать 
системные механизмы стиму-
лирования разработки сверх-
вязкой и высоковязкой нефти, 
заявил на заседании председа-
тель Комитета Госдумы по 
энергетике Павел Завальный. 
Это должны быть решения, 
обеспечивающие предсказуе-
мость и эффективность инве-
стиций, в том числе, с приме-
нением режима НДД и инве-
стиционных налоговых выче-
тов с заключением соответст-
вующих соглашений.

«Надо сделать такую дона-
стройку, чтобы не было рево-
люционных вещей, а именно 
методом эволюции, — считает 
депутат. — Чтобы был создан 
такой налоговый режим, кото-
рый позволял бы компаниям 
развиваться, платились нало-
ги и при этом бюджеты не те-
ряли — как федеральный, так и 
региональный».

Некоторые принимаемые 
решения могут привести к 
снижению эффективности тех 
инвестиций, которые уже сде-
ланы, добавил парламента-
рий, отметив, что такая ситуа-
ция сложилась с налогообло-
жением сверхвязкой нефти не 
только в Коми, но и в Ханты-
Мансийском автономном 
округе и Татарстане.

Не стоит забывать и о соци-
альной составляющей. Так, 
следствием отмены льгот мо-
жет стать не только падение 
добычи нефти и уменьшение 
бюджетных поступлений, но и 
сокращение персонала, вклю-
чая сотрудников сервисных 
организаций. Как это отразит-
ся на судьбе 7 тыс. жителей по-
селка Ярега, которые с трево-
гой следят за реформой? Ведь 
поселок практически полно-
стью зависит от разработки 
близлежащего месторожде-
ния. Да и весь регион зависит 
от нефтяных поступлений. 

В ходе обсуждения ситуа-
ции с высоковязкой нефтью 
было предложено компромис-
сное решение — предоставле-
ние нефтяникам вычета из на-
лога на добычу полезных иско-
паемых с 1 января 2021 года 
вплоть до введения налога на 
добавленный доход. 

По подсчетам, это позволит 
в той же Республике Коми со-
хранить в ближайшие годы 
объем годовой добычи нефти 
на уровне более 5 млн т и инве-
стировать в активы около 37 
млрд руб. Поможет нивелиро-
вать технологические, техно-
генные и социальные риски, а 
также завершить начатое 
строительство и ввести круп-
ные инфраструктурные объек-
ты в строй в запланированные 
сроки.

В качестве системного сти-
мула для отрасли можно было 
бы рассмотреть вопрос введе-
ния для месторождений сверх-
вязкой и высоковязкой нефти 
отдельной группы НДД, тем 
более что такие преференции 
предоставляются другим ме-
сторождениям. Опыт приме-
нения адресных льгот показы-
вает, что они эффективно сти-
мулируют добычу нефти и в 
конечном итоге обеспечивают 
больший доход для государст-
ва. 

Так почему бы не сделать их 
общими для отрасли? Что ме-
шает создать такие параметры 
налогообложения, которые 
учитывали бы высокие затра-
ты и обеспечивали бы мини-
мальную положительную рен-
табельность добычи?

Замминистра энергетики 
РФ Павел Сорокин считает, 
что сделать это нужно как 
можно быстрее. 

«Мы поддерживаем прора-
ботку вопроса перевода дан-
ной категории на НДД и выра-
ботку правильных параме-
тров, чтобы разработка место-
рождений могла продолжить-
ся», — заявил он.  

Минфин 
предлагает 
компенсировать 
нефтяникам рост 
налогов только 
через три года 

А К Ц Е Н Т

Пономарев неоднократно менял 
прописку, скрываясь от налоговой, 
и даже отбился от уголовных дел, 
инициированных СКР и ФНС. 
Впоследствии эти решения 
были отменены

До восстановления авиасообщения 
новый спецтариф в актуальной 
повестке не стоит, заверил минтранс. 
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ПРАВО

Член Ассоциации юристов России 

Мария Спиридонова полагает, что 

правительства различных стран 

неизбежно будут внедрять цифро-

вое ID, к которому будет привяза-

на биометрическая информация.

«Вопрос о внедрении цифровой 

системы, в которой будет хранить-

ся информация о результатах те-

стов на коронавирус или о вакци-

нации граждан, активно обсужда-

ется странами с самого начала 

пандемии », — говорит она.

По ее словам, с декабря крупней-

шие авиакомпании США и Европы 

вместо справок о коронавирусе 

принимают QR-коды в специаль-

ном приложении CommonPass. 

Всего в проекте участвуют 26 госу-

дарств, в том числе и Россия. По-

зже в программу добавят сведения 

о вакцинации, и, возможно, они бу-

дут обязательными для полетов.

«Не все придерживаются мнения 

о целесообразности внедрения 

системы внутри страны, в том чи-

сле биологи отмечают, что приви-

вочные паспорта не помогут в 

профилактике распространения 

коронавируса, так как даже про-

шедший вакцинацию человек мо-

жет являться переносчиком ин-

фекции», — говорит Мария Спири-

донова. 

Подготовил Владислав Куликов

РЕШЕНИЕ В Евросоюзе договорились о разработке сертификатов вакцинации

Зачем Европе ковид-паспорта?
Екатерина Забродина, 
Нива Миракян, Рим, 
Вячеслав Прокофьев, Париж

Т
ак называемые «ковид-па-
спорта» появятся в Евро-
союзе не раньше чем че-

рез три месяца. Столько време-
ни понадобится 27 странам, 
чтобы «согласовать все техни-
ческие детали». Об этом догово-
рились участники виртуально-
го саммита ЕС, посвященного 
борьбе с пандемией. Правда, им 
пока не удалось прийти к едино-
му мнению о том, будут ли сер-
тификаты вакцинации от коро-
навируса непременным услови-
ем для свободного передвиже-
ния внутри Шенгенской зоны.

Именно такую концепцию с 
самого начала предлагал кан-
цлер Австрии Себастьян Курц. 
Он и вынес тему «ковид-паспор-
тов» на обсуждение коллег при 
активной поддержке Болгарии, 
Греции и других стран, для кото-
рых жизненно важно возродить 
туристический сезон хотя бы к 
лету. В этом  «лагере» настаива-
ли на самом радикальном вари-
анте: предоставить всяческие 
привилегии, в том числе на 
въезд, всем, кто сделал привив-
ку от «короны». Однако по ито-
гам саммита никакого полити-
ческого решения о том, что по-
дразумевать под привилегиями 

и как вообще вся эта система 
должна работать, принято не 
было. Как признал  глава Евро-
пейского совета Шарль Мишель, 
вопрос о сфере применения сер-
тификатов, скорее всего, оста-
нется в компетенции нацио-
нальных государств. Собствен-
но, всем, кто сделал укол (по 
данным главы Еврокомиссии 
Урсулы фон дер Ляйен, это чуть 
больше 6 процентов населения 
ЕС), уже сейчас выдаются доку-
менты о вакцинации. Другое 
дело, что странам предстоит до-
говориться об их взаимном при-
знании. Возможно, в электрон-
ную базу будут вноситься дан-
ные об уровне антител не только 
привившихся, но и переболев-
ших COVID-19. При этом, по 
словам Мишеля, все остальные 
категории граждан «не должны 
подвергаться дискриминации».

 В Германии, которая с само-
го начала с осторожностью от-
неслась к идее «ковид-паспор-
тов», реакция на итоги саммита 
была сдержанной. Ангела Мер-
кель признала, что никакой 
ясности об условиях возобнов-
ления туристических поездок не 
прибавилось. «Пока привился 
очень небольшой процент насе-
ления, вопрос о преимуществах 
не представляет собой пробле-
мы. В будущем он встанет более 
остро», — подчеркнула канцлер, 

которую цитирует телеканал 
ZDF. Вместе с тем Меркель не 
исключила, что только наличие 
дополнительной информации о 
здоровье туриста станет «осно-
ванием для въезда на террито-
рию ЕС из третьих стран». 

Между тем Израиль с его но-
вой системой «зеленых паспор-
тов» выразил готовность со-
трудничать с европейцами. Пра-
вительства Греции и Кипра уже 
заключили с кабмином Бинья-
мина Нетаньяху соглашения, по 
которым израильтянам с апреля 
разрешат приезжать на местные 
курорты при наличии справки о 
прививке. В самом Израиле гра-
ждане, сделавшие заветный 
укол, с воскресенья получили 
право посещать театры, фитнес-
центры и спортивные меропри-
ятия — в отличие от всех осталь-
ных жителей, которых начали 
пускать только в кафе.

В Италии с приходом нового 
премьера Марио Драги и с нача-
лом массовой вакцинации насе-

ления все больше ассоциаций и 
институций стали высказывать-
ся в пользу введения вакцинных 
паспортов. Поскольку экономи-
ка Италии находится в прямой 
зависимости от зарубежных ту-
ристов (весь сектор занимает 13 
процентов от ВВП), за ковидные 
паспорта ратуют все структуры, 
имеющие прямое или косвенное 
отношение к индустрии, кото-
рая из-за пандемии оказалась в 
буквальном смысле на грани 
выживания. К числу сторонни-
ков принадлежат, в частности,  
Enit (национальный туристиче-
ский офис) и ассоциация отелье-
ров Италии.

Во Франции вокруг пробле-
мы паспортов вакцинации бу-
дет сломано еще немало копий. 
К идее европейских сертифика-
тов здесь отнеслись со всей 
осторожностью, о чем не пре-
минул высказаться президент 
Эмманюэль Макрон. Суть его 
позиции в том, что в принципе 
такие сертификаты для переме-

щений из одной страны ЕС в 
другую можно было бы разра-
ботать, но пока на этом пути  
есть серьезные преграды. Ка-
кие? В первую очередь недоста-
точный уровень вакцинации на-
селения. «Я не соглашусь с та-
ким положением вещей, когда 
въезд в то или иное соседнее го-
сударство будет зависеть от на-
личия сертификата. Ведь у нас 
молодежь получит возмож-
ность вакцинироваться в луч-
шем случае не раньше конца 
июня — начала июля этого года», 
— заявил глава Пятой республи-
ки. На первом этапе, по мнению 
Макрона, стоило бы подумать о 
«стратегии на основе антико-
видного тестирования и других 
методов». При этом он считает, 
что нельзя действовать вразно-
бой, а утвердить «единые для 
Евросоюза принципы сертифи-
кации».

В самой Франции в ближай-
шие месяцы в случае снятия ог-
раничительных мер может поя-
виться так называемый «сани-
тарный пропуск», который по-
зволит гражданам посещать ре-
стораны, музеи, кинотеатры. 
Пока он не будет связан с вакци-
нацией. В пропуске будут сведе-
ния об иммунитете, выработан-
ном людьми после COVID-19, 
наличии свежих отрицательных 
ПЦР-тестов и другие.  

Зарядка для антител
То есть вы считаете, 
что третья волна бу-
дет?

АЛЕКСАНДР ГОРЕЛОВ: Да нет пока ни-
какой третьей волны. Мы все 
еще из первой волны никак не 
выберемся. Потому что волна — 
это переход уровня заболевае-
мости через ноль, а потом новая 
вспышка — в том числе, как ва-
риант, из-за мутировавшего ви-
руса. У нас пока наблюдался 
осенний подъем все того же ко-
ронавируса, сейчас спад, но до 
нулевой отметки еще далеко.

Как эпидемиологи строят 
прогнозы?

АЛЕКСАНДР ГОРЕЛОВ: Эталон оценки 
— индекс распространения. То 
есть берется число случаев за 
8—14 дней и соотносится с пре-
дыдущим периодом. Если мень-
ше единицы — прогноз благопри-
ятен. Значит, эпидемия идет на 
убыль. Весной у нас было менее 
0,7, а потом снова начался рост. 
Но сейчас такого коэффициента 
нет пока ни в одном регионе. Вот 
смотрите: Московская область — 
1,21, Москва — 0,93. Так что мы 
еще далеки от благополучия, от-
менять ограничения преждевре-
менно.

Для прогноза важно пони-
мать, сколько продержится 
иммунитет — после болезни 
или после прививки. Тут много 
противоречивой информации: 
шведы только что опублико-
вали результаты исследова-
ния — у переболевших высокий 
титр антител сохраняется и 
через 9 месяцев. В то же время 
ВОЗ сообщила: есть новые 
данные об угрозе повторных за-
ражений. Как это понять?

АЛЕКСАНДР ГОРЕЛОВ: Через два меся-
ца после инфицирования антите-
ла IgM, которые вырабатывают-
ся сразу при вторжении в орга-
низм патогена, уже сходят на нет. 
А IgG, обеспечивающие более 
длительную защиту, постепенно 
уходят, начиная с четвертого ме-
сяца. Но иммунную защиту обес-
печивают не только антитела. 
Один из важнейших факторов — 
как формируется T-клеточный 
иммунитет (так называемые 
клетки «памяти»). Для некото-
рых инфекций (кори, полиомие-
лита) эти клетки памяти после 
вакцинации остаются на всю 
жизнь — поэтому для защиты до-
статочно привиться в детстве.

Но в случае с коронавирусом 
такого, скорее всего, не будет. 

Никто пока не знает длительно-
сти и напряженности ни естест-
венного, ни поствакцинального 
иммунитета. Прошло еще слиш-
ком мало времени.  Пока же ак-
туален совет: носить маски и пе-
реболевшим, и привитым. Пото-
му что мы достоверно не знаем, 
как долго человек остается за-
щищенным и не может ли он 
остаться носителем инфекции.

Усугубляется ли опасность но-
вого всплеска инфекции появ-
лением мутировавших 
штаммов?

АЛЕКСАНДР ГОРЕЛОВ: То, что мы на-
блюдаем сейчас, — изменения за-
трагивают единичные участки 
генома вируса, всего несколько 
из 30 тысяч. Поэтому хотя мы и 
слышим то и дело о «страшных» 
мутантах — британском, бра-
зильском, южно-африканском, 
но надо все же понимать: это все 

тот же вирус с небольшими из-
менениями и в геноме, и в свой-
ствах. Сейчас зарегистрировано 
уже несколько тысяч разновид-
ностей (штаммов) коронавиру-
са. Пока, к счастью, ни один осо-
бых опасений у ученых не вызы-
вает. Даже если британский 
штамм распространяется бы-
стрее, чем исходный, он не стал 
более агрессивным.

Кстати, из-за того, что изме-
нения затрагивают ничтожную 
часть генома, вирусологи уве-
рены, что вакцины будут защи-
щать и от новых штаммов тоже.

Но нельзя исключить, что к 
следующему эпидсезону, когда 
мутации затронут хотя бы один 
процент генома вируса, мы по-
лучим неприятный сюрприз. И 
люди вновь окажутся восприим-
чивы к измененным штаммам 
так, как это происходит с грип-
пом. Мы же не случайно выну-
ждены ежегодно обновлять со-
став антигриппозных вакцин.

Но и тут у нас уже вполне 
уверенные позиции. Меняется 
вирус — меняем антиген в вак-
цине и получаем актуальный 
препарат защиты. Вакцина кон-
струируется сейчас так же лег-
ко, как игра лего.

Многие сейчас сами делают 
тест на антитела — хотят 
выяснить, не болели ли они 
бессимптомно. А можно ли 
проверить длительный, тот 
самый T-иммунитет?

АЛЕКСАНДР ГОРЕЛОВ: Такие тест-си-
стемы уже есть. По крайней 
мере, я знаю о двух — разрабо-
танной Роспотребнадзором и 
ФМБА. Но анализ с их помощью 
стоит примерно 20—22 тысячи 
рублей. Вряд ли вы захотите его 
делать просто ради любопытст-

ва. Да это и не нужно: ну, получи-
те вы ответ, а дальше что? Все же 
это инструментарий для врачей 
и ученых, исследующих вирус.

И все же почему так дорого?
АЛЕКСАНДР ГОРЕЛОВ: Там применя-
ется сложный и тонкий метод. 
Это супернаука, такая цена 
оправдана.

Во всех странах вакцин не хва-
тает, власти решают, кого 
прививать в первую очередь. У 
нас прививку может сделать 
любой взрослый. Из Европы 
наши сограждане прилетают 
на время домой, чтобы при-
виться. Тем не менее по коли-
честву привитых мы уступа-
ем многим странам. Почему?

АЛЕКСАНДР ГОРЕЛОВ: Уникальность 
ситуации еще и в другом. У нас 
врач из трех вакцин может вы-
брать для пациента наиболее 
подходящую. Записаться и сде-
лать — в основном без проблем. 
Но у нас, к сожалению, многие 
вакцинации боятся.

В том же Израиле вакцина-
ция фактически принудитель-
ная: хочешь работать — выбора 
нет. Без «зеленого» паспорта не 
будут пускать в рестораны, теа-
тры, осложнится выезд за гра-
ницу. Довольно жесткий подход.

У нас же, в соответствии с за-
коном, принуждать никого не 
имеют права — прививка остает-
ся добровольным делом.

Нам говорят, что наши вак-
цины защищают и от новых 
мутировавших штаммов. 
Откуда такая уверенность?

АЛЕКСАНДР ГОРЕЛОВ: При разработ-
ке вакцин использовались и ва-
риабельные (склонные к мути-
рованию) участки шипа коро-
навируса, и консервативные, 
устойчивые — иммунный ответ 
вырабатывается и к тем, и к дру-

гим, и пока все изменения пере-
крываются. В Центре «Вектор» 
проверили, способны ли анти-
тела пациентов, получивших 
«Спутник» или «ЭпиВакКоро-
ну», подавлять британский 
штамм. Оказалось, да, вакцины 
против него работают. Что каса-
ется третьей вакцины, «Кови-
Вак» — она содержит цельный 
убитый вирус, соответственно, 
и иммунный ответ вырабатыва-
ется на него целиком, а не на ка-
кой-либо фрагмент. Так что от 
мутантов она тоже защитит.

И все-таки, возможно, страхи 
перед прививкой оправданы? 
Вакцины сделали очень бы-
стро, за считаные месяцы. За-
ключительную фазу испыта-
ний проводят параллельно с 
массовым применением — это 
тоже доверия не добавляет.

АЛЕКСАНДР ГОРЕЛОВ: Большинство 
очень мало знает о вакцинах и 
вакцинации. Что-то слышали, 
толком не поняли. У нас, повто-
рю, уже три вакцины. «Спут-
ник» и «ЭпиВакКорона» — инно-
вационные, и классическая — от 
Института Чумакова.

Первые две были сделаны не с 
нуля — раньше были разработа-
ны подобные же вакцины против 
лихорадки Эбола. Так что плат-
форма была готова — ее переори-
ентировали на новый вирус и 
провели заново клинические ис-
пытания. Поэтому так быстро 
получилось. Что касается тре-
тьей, такие вакцины использу-
ются уже не первую сотню лет, 
это самая надежная и проверен-
ная технология сегодня.

Зачем нам так много вакцин, 
ведь в плюс к трем в разработ-
ке еще несколько?

АЛЕКСАНДР ГОРЕЛОВ: Все люди раз-
ные. Одно дело — вакцинировать 
молодого и здорового. И другое 

— человека с диабетом, артри-
том, астмой. Если у человека ал-
лергия на компоненты одной 
вакцины — значит, он сможет 
получить прививку другим пре-
паратом. Иммунный ответ на 
разные препараты формирует-
ся тоже по-разному. Когда раз-
рабатывали «ЭпиВакКорону», 
ставилась задача сделать вакци-
ну для наиболее уязвимых 
групп. У людей старше 70—80 
лет так называемый синдром за-
сыпающего иммунитета — для 
них нужны особые вакцины, с 
адъювантами, усиливающими 
эффект. Сейчас по «ЭпиВакКо-
роне» завершили испытания на 
возрастах 60+. Ожидаем разре-
шения начинать применять ее у 
очень пожилых. А «Спутник V» 
такое разрешение уже получил.

Есть возможность понять, 
достаточно ли антител по-
сле прививки для защиты?

АЛЕКСАНДР ГОРЕЛОВ: Наш институт 
как раз работает над этой про-
блемой. По заданию Роспотреб-
надзора мы проводим исследо-
вания, чтобы определить услов-
но защитный титр антител, ко-
торый позволит не заболеть. 
Проверяем напряженность и 
длительность иммунного ответа 
у людей разных возрастов, раз-
ного пола. Но пока никто не мо-
жет точно сказать, какова дли-
тельность иммунного ответа по-
сле вакцинации, после болезни.

Кстати, такой активный 
интерес к вакцинации, как 
мне кажется, может повли-
ять и на настроения анти-
прививочников. Вы не только 
эпидемиолог, инфекционист, 
вы детский доктор и знаете, 
как важно защитить ребенка 
от инфекций. Как считаете, 
может, надо и нам действо-
вать жестче, как в Израиле?

АЛЕКСАНДР ГОРЕЛОВ: Думаю, застав-
лять никого нельзя. Надо объя-
снять и убеждать. Антипрививоч-
ники, кстати, не такие уж глупые 
люди. Если, допустим, укусила 

собака — от прививки от бешенст-
ва никто не отказывается: пони-
мают, что могут умереть. В эту 
пандемию многие потеряли род-
ных, знакомых — все это очень 
близко. Многие говорят: если бы 
я знал, что так будет, конечно, по-
старался бы, чтобы моя мама или 
отец дождались вакцины.

У нас прошлой осенью прош-
ла самая успешная кампания по 
вакцинации от гриппа — впер-
вые привили 84 млн человек, та-
кого еще не было. Думаю, во 
многом потому, что люди боя-
лись заболеть сразу двумя ин-
фекциями. И гриппа, посмотри-
те, у нас практически нет в этом 
сезоне, хотя по срокам сейчас 
должен быть его разгар.

Вакцины за год сделали, и это 
фантастика, если вспомнить 
прогнозы прошлой весны. 
А чего нам не хватает, чтобы 
победить COVID-19?

АЛЕКСАНДР ГОРЕЛОВ: К сожалению, 
нельзя сказать, что мы уже до-
сконально изучили эту инфек-
цию. Сначала предполагали, что 
вирус затрагивает верхние ды-
хательные пути и легкие. Потом 
оказалось — страдает сердце, по-
чки, ЖКТ, репродуктивная, эн-
докринная, нервная системы — 
практически весь организм.

Сейчас очень волнует по-
стковидный синдром. У трети 
детей, даже тех, кто болел легко, 
наблюдается постковидная эн-
цефалопатия. Очевидно, и даль-
ше все больше будем отмечать 
отдаленных последствий.

Поэтому вакцины — это очень 
хорошо, но слабое место — до на-
стоящего времени не решен во-
прос с противовирусными пре-
паратами, которые подавляли 
бы развитие вируса в организ-
ме. Лекарства за этот год появи-
лись, но 100-процентно эффек-
тивных нет.  

А К Ц Е Н Т

Нет пока никакой третьей волны. 
Мы все еще из первой волны никак 
не выберемся. Потому что волна — 
это переход уровня заболеваемости 
через ноль, а потом новая вспышка

1

А ТАКЖЕ

В Гвинее и Конго сейчас вспышка лихорадки Эбола. Насколько 
опасна эта инфекция для широкого распространения? Вспышки 
происходят регулярно, мы особенно их не боимся — Африка далеко.

АЛЕКСАНДР ГОРЕЛОВ: Напрасно мы Эбола не боимся. В современном мире 

инфекция распространяется со скоростью самолета. Нам, возможно, 

повезло — все же людской трафик из Африки, где главные природные 

очаги этой лихорадки, невелик. А в Милане, на Неделе высокой моды в 

конце февраля в прошлом году, было полно китайских туристов, когда 

страна уже вовсю полыхала от коронавируса. Поэтому, уверяю вас, то, 

что у нас есть вакцины от лихорадки Эбола, — это здорово, это залог на-

шей безопасности национальной. Напомню, что у этой инфекции ле-

тальность далеко не ковидная — в среднем 50 процентов.

Самый большой террорист — это природа. Ее надо уважать и изучать — 

эпидемиологам и вирусологам работы хватит всегда.

МЕЖДУ ТЕМ

Роспотребнадзор дал разъясне-

ния о том, могут ли отстранить 

учителя от работы за отказ делать 

прививку от COVID-19.

— Юридических оснований для 

этого нет, — сообщили «РГ» в Рос-

потребнадзоре. — Вакцинация в 

РФ в настоящее время доброволь-

ная для всех граждан, в том числе 

и работников образовательных 

организаций.

В ведомстве пояснили: вакцина-

ция от COVID-19 включена не в на-

циональный календарь прививок 

(как многие думают), а в «кален-

дарь профилактических прививок 

по эпидемическим показаниям». 

Что важно? Педагоги — все-таки в 

группе риска. Поэтому они, так же 

как и врачи, могут привиться от 

COVID-19 в первую очередь. 

Подготовила 
Ксения Колесникова

И еще

ТРИ ВОПРОСА НА ПАСПОРТНОМ КОНТРОЛЕ
В российском правительстве придерживаются прежней позиции, кото-

рую раньше озвучила вице-премьер Татьяна Голикова: введение па-

спортов иммунизации в настоящий момент нецелесообразно.

Комментировать сейчас что-либо рано, ведь в ЕС нет пока более-менее 

внятных проектировок, которые бы ответили на вопрос «как это бу-

дет»?  Точнее, не на один вопрос, а сразу на комплекс вопросов. 

Первое. Если вакцинация даст «зеленый свет» на въезд в ЕС, то надо до-

говариваться, как разрешение оформлять. Оно должно быть единым 

для всех государств, и техническое решение — очевидно, цифровое — 

тоже одинаковым.  Второе. Прививки можно делать не всем. Не зря же 

в инструкции к каждой вакцине есть раздел «противопоказания». Их  

нельзя, например, применять у беременных и детей. Для таких, скорее 

всего,  сохранят тесты  перед вылетом и по прилете, тогда паспорта вак-

цинации станут просто дополнительным инструментом, облегчающим 

путешествие. Третье. В мире разрабатывается более сотни вакцин про-

тив COVID-19, уже используемых или готовых выйти на рынок вот-вот — 

более десятка. Какие из них будут «признаны» «правильными» и «под-

ходящими»? Кто и как будет принимать решение? И это не все вопросы.

Поэтому по сути подготовка к возможной международной «паспорти-

зации» в России уже идет. Это и формирование регистра привитых с 

выдачей QR-кода, и намерения добиться международного признания 

всех трех наших вакцин. Не зря же «Спутник V» зарегистрирован уже 

почти в 40 странах, включая   Венгрию и Сербию. Шаг в Европу сделан.

Кроме того, РФПИ договорился  с  Международной ассоциацией воз-

душного транспорта (IATA) о сотрудничестве в разработке технологи-

ческих решений, которые поддержат восстановление международных 

авиаперевозок. IATA разрабатывает мобильное приложение IATA Travel 

Pass для пассажиров. А  РФПИ, как сообщили в фонде, «изучает проект 

по созданию цифрового продукта, который позволит учитывать резуль-

таты тестирования на коронавирус в России и другой ключевой инфор-

мации медицинского характера для международных авиаперелетов».

Подготовила Ирина Невинная
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В тюменском аэропорту военные борты из Уханя в феврале 2020 года 
принимали, еще ничего не зная о новой грозной инфекции.
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А К Ц Е Н Т

Пока не ясно, будут ли владельцы 
ковид-паспортов обладать привилегиями, 
в том числе в плане туризма

Совет эксперта

Сейчас  в соцсетях люди обсуждают прививки, сдают анализы на 
антитела. Для таких любопытных скажите: какой тест нужен 
до вакцинации и после, чтобы убедиться, что вакцина сработала?

АЛЕКСАНДР ГОРЕЛОВ: У каждого ситуация своя. Если человек, допустим, пе-

ренес COVID-19 легко или бессимптомно — тест на антитела перед при-

вивкой ему делать бессмысленно. Исследования Роспотребнадзора 

показали: у 17% людей с положительным ПЦР (то есть с выявленным ко-

ронавирусом) не было симптомов заболевания и не было антител. Поэ-

тому им можно делать прививку без всяких предварительных тестов.

А если человек перенес COVID-19 и болел тяжело — антитела будут, и 

наиболее высокий титр как раз у тех, кто тяжело болел. Таким людям 

спешить с прививкой не надо, они и так защищены. В этой ситуации 

просто нужно наблюдать. Упадет титр антител — можно сделать вакцину 

и получить бустерный эффект — иммунный ответ усилится. Если хотите 

узнать уровень иммунного ответа, оптимально делать тест с 32-го по 

45-й день после первой прививки. Но я никого не призываю делать тест 

обязательно: это же коммерческий анализ, за него нужно платить.

Вся оперативная информация 
по ситуации с коронавирусом 
на сайте 
rg.ru/sujet/covid-19
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КАЗУС Богатые британцы 
уезжают, чтобы 
вакцинироваться 
вне очереди, в отпуск 

Прививка 
на каникулах

Ольга Дмитриева

В то время, когда «простые» граждане покорно ждут 
своей очереди на прививку от коронавируса, лондон-
ские супербогачи покидают страну, отъезжая на месяц 
на «прививочные каникулы». Совмещать приятное с 
полезным можно лежа у бассейна, где к тебе подходит 
медсестра, чтобы впрыснуть вакцину в предплечье. И 
это в то время, когда миллионы граждан, не имеющих 
средств, терпеливо ожидают писем от участковых вра-
чей с указанием даты предстоящей вакцинации.

В Дубае «вакцинные» каникулы длиной в месяц, 
включающие полет первым классом, проживание в 
5-звездочном отеле и инъекции двух доз вакцины от 
ковида, обходятся VIP-клиентам в сумму от 40 тысяч 
фунтов стерлингов, а порой и многократно выше. До 
последнего времени всем покидающим Британию на 
продолжительный срок требовалось пройти через 
прививку от COVID-19. Но сегодня это правило, судя 
по всему, не работает.

В январе консьерж-служба Knightsbridge Circle по-
пала в заголовки газет по всему миру. Это учреждение 
объявило, что тех, кто станет его членами, смогут от-
правлять самолетами в Объединенные Арабские Эми-
раты для отдыха, совмещенного с вакцинацией. Компа-
ния без лишней скромности заявила, что она является 
пионером новой программы вакцинации для богатых 
путешественников: «Вы отправляетесь на несколько 
недель на виллу на солнышке, получаете свои привив-
ки, а также сертификат — и дело сделано», — заявил 
основатель Knightsbridge Circle. Одни лишь членские 
взносы за год составляют 25 тысяч фунтов стерлингов.

В число клиентов Knightsbridge Circle входят, как 
утверждается, руководители крупнейших компаний, 
успешные предприниматели, члены королевской се-
мьи, а также знаменитости всех сортов. «В течение по-
следних двух недель мы проводили вакцинацию в ОАЭ, 
используя вакцины Pfizer и Sinopharm. Мы можем на-
чинать вводить вакцину AstraZeneca в Индии», — зая-
вил руководитель компании Стюарт Макнил. В беседе 
с корреспондентом газеты The New York Times Макнил 
заявил, что его «клуб» получил более двух тысяч зая-
вок на членство, а также тысячи телефонных звонков и 
онлайн-запросов. Интерес к предприятию оказался 
якобы настолько велик, что к нему обратились не-
сколько частных авиакомапний, заинтересованных в 
перевозке клиентов.

Между тем врачи в США утверждают, что некото-
рые супербогатые звезды Голливуда пытаются «подку-
пить» ускоренный доступ к вакцинации.   

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  С 1 марта 
чешские власти 
ограничили передвижение 
жителей по стране

Всех запрут 
по городам 

Александр Саможнев

Чешские власти с понедельника на три недели ограни-
чили передвижение жителей границами районов про-
живания. «Исключения допустимы лишь в случаях по-
ездок на работу, оказания помощи близким, а также 
неотложного посещения госучреждений и врачей», — 
цитирует ТАСС первого вице-премьера и главу МВД 
Чехии Яна Гамачека. Для того чтобы покинуть районы 
проживания, необходимо иметь разрешительный до-
кумент, например, справку с места работы. При про-
верке разрешение необходимо предоставить полиции. 
Правительство также ограничило на три недели встре-
чи родственников, которые раздельно проживают на 
территории одного административного района. Визи-
ты возможны только для оказания помощи больным 
или инвалидам. Прогулки на свежем воздухе с поне-
дельника можно будет совершать лишь по территории 
своего населенного пункта.

Между тем президент Чехии Милош Земан расска-
зал телеканалу CNN Prima, что попросил российского 
коллегу Владимира Путина предоставить его стране 
вакцину от коронавируса «Спутник V». Земан сказал, 
что рассчитывает на скорые поставки. Он заметил, что 
для применения препарата потребуется сертифика-
ция, но, на его взгляд, речь не обязательно об одобре-
нии Европейским агентством лекарственных средств, 
это может сделать и национальный регулятор. «Для 
меня было бы совершенно достаточно сертификата от 
Государственного института по контролю за лекарст-
венными препаратами», — указал президент.  По дан-
ным телеканала, соответствующее обращение Земан 
направил по согласованию с премьером Андреем Баби-
шем. По итогам прошлой недели Чехия вышла на пер-
вое место в мире по количеству новых случаев зараже-
ния в пересчете на миллион населения.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Американцев, организовавших побег из-под стражи бывшего главы 
автоконцерна «Ниссан», депортируют в Японию 

Токио обещал не пытать
Александр Ленин,
«Российская газета», Токио

А
мериканские граждане, 
которых подозревают в 
организации побега из 

Японии экс-главы автоконцер-
на «Ниссан» Карлоса Гона, в 
скором времени могут пред-
стать перед судом в Токио. Как 
сообщает местная пресса, в кон-
це прошлой недели японские 
прокуроры вылетели в США, 
чтобы доставить бывшего бой-
ца «зеленых беретов» 60-летне-

го Майкла Тейлора и его сына 
Питера на территорию остров-
ного государства.

Мужчины были задержаны в 
мае прошлого года в штате Мас-
сачусетс по запросу японских 
властей. Однако рассмотрение 
дела об их экстрадиции в Стра-
ну восходящего солнца затяну-
лось. Адвокаты Тейлоров наста-
ивали, что их подзащитные 
столкнутся в Японии с пытками 
и давлением. Несмотря на аргу-
менты юристов, в сентябре 
прошлого года выдачу подозре-

ваемых одобрил окружной суд 
Бостона, а в последующем и 
Верховный суд США. Госдепар-
тамент также не стал возражать 
против передачи предполагае-
мых преступников в руки япон-
ского правосудия. Очевидно, 
что американцев ждут изнури-
тельные судебные тяжбы в 
японской столице. На это время 
отца и сына Тейлоров, скорее 
всего, заключат в тюремные ка-
меры. Мужчинам грозит реаль-
ный срок.

Дерзкий побег Карлоса Гона 

из-под носа японской полиции, 
о котором писали все ведущие 
СМИ мира, стал большим уда-
ром по престижу страны. В То-
кио теперь считают делом чести 
добраться как до самого бизнес-
мена, так и до его сообщников. 
Напомним, что Карлос Гон был 
задержан в ноябре 2018 года 
японской прокуратурой по об-
винению в финансовых махина-
циях и уходе от уплаты налогов. 
В ходе разбирательства бизнес-
мен был отпущен на свободу 
под залог и находился в своей 
токийской квартире.

В конце декабря 2019 года в 
неприметной одежде он вышел 
на улицу и на такси добрался до 
оживленного квартала Роппон-
ги. Через некоторое время в од-
ной из столичных гостиниц биз-
несмен встретился со своими 
подельниками. Покинуть тер-
риторию островного государст-
ва Карлосу Гону помогли как 
минимум трое иностранцев. 
Помимо Майкла и Питера Тей-

лоров в списке фигурирует ли-
ванский гражданин Джордж 
Зайек, который теперь также 
находится в международном ро-
зыске. Карлос Гон в настоящее 
время находится в безопасно-
сти в Ливане. Японские власти 
пытались договориться с Бейру-
том о выдаче бизнесмена, одна-
ко их попытки оказались тщет-
ными. В Токио под арестом ждет 
своей участи американец Грег 
Келли, компаньон Карлоса Гона. 
Судебные слушания в его отно-
шении, вероятно, будут идти 
еще долго. Предпринимателю 
грозит десятилетний срок. При-
мечательно, что на прошлой не-
деле суд Турции приговорил вы-
сокопоставленного представи-
теля частной авиакомпании 
MNG Jet Окана Касемана и двух 
пилотов к тюремному заключе-
нию за участие в незаконном 
вывозе Карлоса Гона из Японии. 
Все трое проведут в заточении 
как минимум четыре года и два 
месяца. 

ПРЕЦЕДЕНТ 

Китаянке 
после развода 
компенсируют 
выполнение 
домашних 
обязанностей

ЛЮБО-ДОРОГО

Анна Игнатенко

Пекинский суд обязал местного 
жителя выплатить бывшей су-
пруге-домохозяйке компенса-
цию в размере 50 тысяч юаней 
(более 7,7 тысячи долларов 
США) за работу по дому и уходу 
за детьми, которую она выпол-
няла в браке. Как сообщает 
Global Times, наряду с единов-
ременной компенсацией суд 
присудил матери опеку над сы-
ном, половину совместно на-
житого имущества, а также 
ежемесячные алименты в раз-
мере 2000 юаней.

Как отметил Хан Сяо, пред-
ставитель пекинской юридиче-
ской фирмы «Канда», вердикт 
стал первым прецедентом тако-
го рода для материкового Ки-
тая. Решение основывается на 
положениях нового Граждан-
ского кодекса КНР, который 
вступил в силу в этом году. Он 
предусматривает выплату ком-
пенсации, если один из супру-
гов занимался воспитанием де-
тей, присматривал за пожилы-
ми родственниками или помо-
гал другому супругу по работе. 
По старому кодексу рассчиты-
вать на такую компенсацию 
можно было только в случае 
брачного контракта, что край-
не редкая практика для Китая.

Прецедент вызвал оживлен-
ную дискуссию в соцсетях о ста-
тусе китайских женщин и их 
роли в семье. Большинство гра-
ждан отнеслись к решению суда 
положительно, восприняв это 
как официальное признание 
труда домохозяек. При этом 94 
процента опрошенных Pheonix 
Weekly отметили, что одобряют 

компенсацию, но убеждены в 
том, что труд матери недооце-
нили и 50 тысяч юаней — это 
слишком мало. Это обусловлено 
тем, что в Пекине услуги няни 
на год обходятся дороже 50 ты-
сяч юаней, а фигурантка дела 
состояла в браке с 2015 года, в 
общей сложности 5 лет.

В общественных настроени-
ях угадывается развитие новой 
тенденции: многие комментато-
ры отметили, что женщины в 
принципе не должны быть домо-
хозяйками «полный рабочий 
день» и что мужчинам следует 
брать на себя больше обязан-
ностей по дому. По данным Ор-
ганизации экономического со-
трудничества и развития, ки-
тайские женщины тратят почти 
4 часа в день на неоплачивае-
мую работу — примерно в 2,5 
раза больше мужчин.

Юрист Хан Сяо считает, что 
компенсации за домашний труд 
в ближайшем будущем могут 
стать обыденной юридической 
практикой. Тем не менее многие 
настроены скептически. Специ-
алисты отмечают, что практиче-
ски невозможно дать количест-
венную оценку домашнего тру-
да, к тому же работа по дому нео-
бязательно ложится на женские 
плечи. Так, Global Times приво-
дит слова Чэнь Хао, сотрудника 
юридической фирмы «Шэньси 
Дезун»: «Разделение труда су-
ществует не только в обществе, 
но и в семье. При этом пол супру-
га — не единственный аспект при 
рассмотрении таких дел. Все се-
мьи разные, и в каждой из них 
супруги по-своему выстраивают 
баланс между работой и семей-
ными обязанностями, это лич-
ный выбор каждого. В связи с 
этим трудно оценить реальный 
вклад отдельно взятого члена се-
мьи и доказать это в суде».

Не вполне ясно, в каком клю-
че новое положение о компенса-
ции повлияет на статистику бра-
косочетаний и разводов, ведь 
если эта практика войдет в об-
иход китайцев, вступать в брак, 
как и разводиться, станет гора-
здо дороже.  

КОНФЛИКТ Власть и оппозиция Армении выясняют отношения 
на мирных митингах. Полиция и военные не вмешиваются

Битва за улицу

Константин Волков

П
ремьер Армении 
Никол Пашинян за-
явил, что на 1 марта 
в Ереване намече-
ны митинг и шест-
вие, в ходе которого 
станет ясно, что «в 
Армении есть обще-
ство, которое мо-

жет защитить власть народа и 
не позволит кому-либо посягать 
на его конституционные права, 
и что есть атмосфера, которая 
исключает повторение гра-
жданских столкновений». Так-
же премьер обещал, что на ми-
тинг будет приглашен «ряд дру-

гих политических сил, которым 
предложат выступить». Заявле-
ние о митинге прозвучало после 
того, как глава Генштаба Арме-
нии Оник Гаспарян и другие вы-
сокопоставленные военные по-
требовали отставки премьера. В 
ответ Пашинян потребовал 
снять главу Генштаба с должно-

сти, однако президент Армении 
Армен Саркисян отказался под-
писать это ходатайство. Кстати, 
отказ президента вызвал в пра-
вящей парламентской фракции 
разговоры об импичменте Сар-
кисяну. Между тем отношение к 
предстоящему митингу неод-
нозначное. Против Пашиняна 

настроена в основном правя-
щая элита, тогда как население 
в большинстве предпочитает 
смотреть на происходящее со 
стороны. Быть может, потому, 
что не видят особых альтерна-
тив нынешнему премьеру. По 
словам известного социолога 
Георгия Дерлугьяна, отношение 
к протестам в народе скептиче-
ское. «Два митинга в центре 
Еревана, — цитирует слова Дер-
лугьяна телеграм-канал «Рос-
сия в глобальной политике». — 
Оппозиция собрала довольно 
большую, по их меркам, толпу, 
на прикидку 15—20 тысяч. Вы-
ступают все те же: местные даш-
наки под своими красными фла-

гами (кто-то их удачно сравнил 
с КПРФ), перестроечный демо-
крат Вазген Манукян, старень-
кий интеллигентный дедушка. В 
подавляющем большинстве в их 
толпе мужчины за сорок, город-
ского вида, нередко интеллиген-
тного. Очень мало женщин и 
практически нет молодежи. На 
главной площади — «николи-
сты». Их наверное вдвое боль-
ше, 25—30 тысяч, но тоже не за-
предельно много по меркам 
прошлых протестов.  Полиции 
много, но они не вмешиваются. 
Военных нет вообще нигде.».  

Оппозиция собрала большой 
митинг в Ереване, но у нее нет попу-
лярного среди молодежи лидера.

А К Ц Е Н Т

Что касается военных в Армении, то они 
не склонны к каким-то решительным 
выступлениям

За 5 лет выполне-
ния обязанностей 
по дому китаянка 
получит от бывше-
го мужа 7,7 тысячи 
долларов

МЕЖДУ ТЕМ

Верховный суд Токио в марте 2004 года отказался удовлетворить за-

прос США об экстрадиции японца Такаси Окамото, которого американ-

цы обвиняли в промышленном шпионаже. Ученого подозревали в краже 

генетических материалов, которые касались исследований болезни 

Альцгеймера. Тогда японские власти впервые ответили Вашингтону от-

казом на запрос об экстрадиции своего гражданина.

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, chagina@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 01.03.2021 г.
Свободная цена
ТИП. № 526M
Тираж 104263
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

Президент Милош Земан надеется, что «Спутник V» поможет 
Чехии справиться с коронавирусом.

Дерзкий побег экс-главы «Ниссан» Карлоса Гона (на фото) стал ударом по престижу судебной системы Японии. 
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Оппозиционеры разбили палатки перед парламентом, добиваясь отставки 
Пашиняна, но многие в Армении относятся к этим протестам скептически.
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Сергей Маркедонов, ведущий научный сотрудник Института международных исследований 
МГИМО, главный редактор журнала «Международная аналитика», эксперт клуба «Валдай»:
— Ни у одной из противостоящих сторон в Армении 

сегодня нет тотального преимущества. С одной сто-

роны, слабое место премьера Пашиняна — это пора-

жение в Карабахе, которое никак нельзя предста-

вить ничьей. С другой — у оппозиции нет явных лиде-

ров, способных возглавить протесты. Оппозиционе-

ры выдвигают людей, которые не пользуются попу-

лярностью среди молодежи.  При этом к Пашиняну 

не подкопаешься с юридической точки зрения — все 

выборы он выиграл честным большинством, согла-

сно конституции. Гынешняя ситуация ведет к тому, 

что улица начинает играть все большую роль в ар-

мянских протестах. Однако тут есть нюанс — Паши-

нян умеет работать с народом на улице и надеется, в 

том числе, и с помощью участия в митингах отобрать 

улицу у оппозиции. Но лежащие на поверхности 

уличные протесты — это далеко не все. Активную 

роль играет президент Армении Армен Саркисян — 

опытный политик и дипломат. Он ведет переговоры 

со всеми сторонами и уже представил проект созда-

ния четвертой республики в Армении. Проект мож-

но назвать слишком общим, но, по крайней мере, 

это конструктивный шаг к выходу из кризиса. Что ка-

сается военных, то они тоже не склонны к каким-то 

решительным выступлениям, предпочитая вместо 

них переговоры. 
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ПРЕМЬЕРА В Большом театре поставили «Саломею» Рихарда Штрауса  

Зло и нежность
Ирина Муравьева

Н
овый спектакль на Исто-
рической сцене Большо-
го театра поставили не-

мецкий режиссер Клаус Гут, ху-
дожники — Этьен Плюсс (Швей-
цария), Урсула Кудрна (Ав-
стрия) и другие. Музыкальный 
руководитель постановки — Ту-
ган Сохиев.

Мир этой «Саломеи» — за-
мкнутый, непроницаемый: чер-
ные стены с черным декором, 
черные слуги в униформах, чер-
ные фантомы с головами ануби-
сов, овнов, символизирующих 
мир мертвых и мир властной 
энергии, взвинченные голоса 
персонажей, вой ветра, стеклян-
ный звук музыкальной шкатул-
ки, с которого начинается спек-
такль. 

И странная девочка с белыми 

волосами, в черном платье и 
гольфах, отрывающая руки сво-
ей кукле, колотящая ее головой 
об сцену. 

Это Саломея в детстве, из ко-
торого тянутся ее психотравмы, 
агрессия, отрицание внешнего 
мира и своей семьи — матери-ал-
коголички Иродиады и отчима-
педофила Ирода. 

Клаус Гут разворачивает 
историю Саломеи во фрейдист-
ском ключе, сталкивая, по сути, 
героиню даже не с реальным Ио-
канааном, а с неким образом в 
ее подсознании, который, как ей 
кажется, поможет вырваться из 
замкнутого круга ее фрустра-
ций. 

Гут создает на этом пути 
сложный и одновременно очень 
ясный сценический язык, пол-
ный впечатляющих образов и 
театральных решений. 

Саломея слышит экстатич-
ный голос Иоканаана (немец-
кий баритон Томас Майер), на 
звук которого она, заворожен-
ная, идет, спускается по изви-
листой лестнице под сцену, в 
подвал, в свое «подсознание» и 
оказывается в пустынном бе-
лом пространстве, где разбро-
саны ее детские игрушки и где 
сидит в углу прикованный це-
пями таинственный Иоканаан с 
ирреальным, словно обсыпан-
ном розовой пудрой, телом. 

Это образ и ее скованноймс-
вободы. 

Встреча их — это столкнове-
ние агрессивной девочки, кото-
рая решила во что бы то ни ста-
ло Иоканаана поцеловать, и 
экстатичного существа, вещаю-
щего о непонятном мире и пол-
ного ужаса от соблазна смо-
треть на Саломею. 

Голос Майера — мягкий, объ-
емный, звучащий то с аутич-
ным фанатизмом, то с нежно-
стью, когда он увещевает Сало-
мею и простирает руки над ее 
головой. 

Самое поразительное в этом 
спектакле — абсолютная спаян-
ность действия на сцене с музы-
кальной энергией партитуры, с 
роскошью штраусовской орке-
стровой ткани. 

Невозможно не прочувство-
вать грандиозную работу Туга-
на Сохиева и оркестра Большо-
го театра, звучащего в спекта-
кле как огромный живой поток, 
завораживающей красотой, 
тревогой, напряжением. 

Сложнейшие перепады от 
переливающихся красками 
мощных тутти — к прозрачным 
звучаниям, к монохромным 
соло, от медленного эпического 
«океана» — к венскому вальсу, к 
вагнеровскому ликованию 
меди, к устрашающей дроби ба-
рабанов и литавр, к ритуаль-
ным остинато и тихому звуку 
падающей головы Иоканаана — 
именно оркестр создает атмос-
феру ужаса происходящего, ко-
торую режиссер искусно завуа-
лировал психоанализом. 

Причем в своем мощном са-
мовыражении оркестр выдер-
живает тончайший баланс с 
певцами, не перекрывая их го-
лоса, давая им возможность 
звучать в любой динамической 
шкале — от воплей Иоканаана до 
тихой страшной артикуляции 
Саломеи,  чеканящей свое 
«хочу».

В исполнении Асмик Григо-
рян Саломея — не уайльдовская 
демоническая красавица и не 
библейская царская дочь, по-
требовавшая в обмен за свой 
танец голову пророка, но жест-
ко сопротивляющееся окружа-
ющему миру существо. Ее со-

знание фрустрировано и плот-
ским желанием отчима Ирода, 
преследующего ее с детства 
(острый истерический типаж в 
блестящем исполнении немец-
кого тенора Винсента Воль-
фштайнера), и инцестом мате-
ри Иродиады с братом отца Са-
ломеи (коллизия Гамлета), ко-
торую остро характерно и во-
кально ярко исполняет ита-
льянка Анна Мария Кьюри. Са-
ломея, вопреки запрету своей 
матери, устраивает Танец семи 
покрывал перед Иродом. Но в 
спектакле это не танец, а сеанс 
психоанализа с участием дево-
чек-Саломей и черного фанто-
ма с бараньей головой. 

В финале этой сцены Сало-
мея убивает фантома, освобо-
ждаясь от его власти, то есть от 
власти Ирода. И теперь от него 
она требует головы Иоканаана. 
Асмик Григорян поет и рваны-
ми репликами, и стеклянным 
страшным голосом выкрикива-
ет, переходит на ирреальный 
шепот, пока Саломея не получа-
ет то, что хочет, — голову Иока-
наана. Но, получив ее и насту-
пив на нее ногой, подобно Юди-
фи, соблазнившей и обезгла-
вившей Олоферна, Саломея об-
ращает свой экстатический го-
лос, излучающий нежность и 
инфантильное торжество, ее 
любовь — увы, к муляжу. 

Клаус Гут виртуозно строит 
финал, как возможность прео-
бражения мира Саломеи, опу-
ская над сценой луну в форме 
яйца — символа новой жизни. 
Но новая жизнь, завоеванная 
такой ценой, не внушает опти-
мизма. И в этом парадокс Сало-
меи. Актуальный для нашего 
времени.  

УТРАТА  Не стало 
главного 
редактора 
издательства 
«Молодая 
гвардия» 
Андрея 
Петрова

ИЗДАТЕЛЬ 
МИЛОСТЬЮ 
БОЖЬЕЙ
Павел Басинский

Не стало Андрея Витальевича 
Петрова… Ушел  после тяжелой 
болезни на 62-м году жизни.

Даже не знаю, как оценить 
эту потерю для русской литера-
туры, для писателей, историков, 
филологов, с которыми он рабо-
тал. А нас много. Это Алексей 
Варламов, Дмитрий Быков, 
Людмила Сараскина, Владимир 
Новиков, Майя Кучерская, 
Александр Архангельский, 
Игорь Волгин, Захар Прилепин, 
Алиса Ганиева, Лев Данилкин, 
Сергей Шаргунов… Я называю 
близкий мне круг писателей, а 
он работал с десятками авторов.  

Он родился в Лобне Москов-
ской области, окончил истори-
ческий факультет Московского 
государственного педагогиче-
ского института. Работал учите-
лем московской средней школы 
№ 874. В 1989 году пришел в 
«Молодую гвардию». Через не-
сколько лет стал заведующим 
редакцией серии «ЖЗЛ», а в 
1996 году был назначен глав-
ным редактором издательства.

Все лучшие биографии ста-
рейшей в России книжной серии 
«Жизнь замечательных людей» 
выходили не только под его лю-
бовным приглядом, но и часто 
были инициированы им. Он был 
настоящим мотором серии и в 
то же время ее душой и ее лицом.

Красавец, человек редкого 
обаяния, добрый, в меру иро-
ничный, всегда открытый для 
общения и споров, он распахи-
вал двери своего кабинета для 
всех талантливых людей, и ка-
ждая минута общения с ним 
была наполнена каким-то те-
плом и светом. Это был редак-
тор, издатель, для которого ав-
тор — вроде самого близкого 
родственника или товарища.

Вспоминаю свои встречи с 
ним... У меня иногда возникало 
чувство, что выходу моих книг 
он радовался чуть ли не больше, 
чем я. Но ведь так он работал с 
каждым из нас. Все мы обязаны 
ему. В каждой из наших книг 
есть частица его светлой души.

Большой друг «Российской 
газеты», Андрей Петров не раз 
бывал у нас. Последний раз это 
было, если не ошибаюсь, перед 
прошлым Новым годом. Пришел 
в отдел культуры, просто чтобы 
нас поздравить. Шутил, ерни-
чал. И, как бывало с ним всегда, 
очаровал всех, особенно тех, кто 
видел его впервые.

Прощай, Андрей!
Спасибо за все!  

ФЕСТИВАЛЬ Берлинале начинается в условиях локдауна

В режиме выживания

Валерий Кичин 

П
андемия серьезно 
сказалась на само-
чувствии Берлин-
ского международ-
ного кинофестива-
ля, который всегда 
проходил в февра-
ле, а теперь борется 
за выживание. 

1 марта он стартует. Но тра-
диционной церемонии откры-
тия не будет — просто с раннего 
утра пошли будничные просмо-
тры. Они идут в экстремальных 
условиях: берлинские кинотеа-
тры не работают, границы за-
крыты, улицы пусты. Объявлен-
ный до 7 марта локдаун может 
быть продлен — Берлину сейчас 
не до праздников. Поэтому все 
идет онлайн. Не выезжая из 
дома, смотрят фильмы аккреди-
тованные журналисты разных 
стран, да и то не все: правообла-
датели заблокировали показ 
своих картин в некоторых стра-
нах (мы в России не увидим не-
мецкую фантастику «Приливы» 
и документальный фильм Алек-
сея Палуяна «Мужество»), а 
конкурсная комедия Даниэля 
Брюля «По соседству» будет не-
доступна повсеместно. Про-
грамма главного конкурса ужа-
та до минимума: 15 картин и 5 
дней вместо 11. Треть конкур-

сантов составляют фильмы из 
Германии. Жюри, на этот раз не 
имеющее председателя, смо-
трит фильмы в кинозале и объя-
вит лауреатов 5 марта. В июне, 
надеясь на улучшение ситуа-
ции, дирекция обещает прове-
сти вторую часть Берлинале в 
кинотеатрах и показать лучшие 
картины публике. 

Все эти варианты компро-
миссны: фестиваль хочет обо-
значить свое присутствие в 
2021 году, уже не претендуя на 
художественные открытия и 
праздничность. Трудно было 
ожидать иного: целый год кине-
матографии мира простаивали, 
снимая только то и тогда, что и 
когда позволяли условия панде-
мии. Все главные премьеры от-
ложены, кинотеатры Европы и 
Америки закрыты, индустрия 
терпит невиданные убытки.

Резко изменился пейзаж 
проката. Большие экраны пога-

сли, зато рванули вперед стрим-
платформы. Самые заметные 
премьеры проходят на сайтах 
Netflix, HBO и других стрим-ги-
гантов. И только половина аме-
риканских зрителей, согласно 
опросам, готовы вернуться в ки-
нозалы, другая половина пред-
почитает смотреть кино дома. 
Фестивали 2020 года в Венеции 
и Торонто уже опробовали опыт 
онлайн-форматов. Крупные ре-
жиссеры и звезды все активнее 
перемещаются в зону сериалов. 
Так что к классическим формам 
праздничных кинофорумов мы 
уже вряд ли вернемся.

Берлинале и до пандемии 
сталкивался с вызовами. Сме-
нилось руководство — взамен 
Дитера Косслика пришел тан-
дем Карло Шатриан (арт-дирек-
тор) и Мариэтт Риссенбек (ис-
полнительный директор). Все 
ждали перемен к лучшему — 
смены вех в художественной по-

литике форума, восстановления 
его пошатнувшегося при Кос-
слике реноме. Но перед фести-
валем 2020 года вскрылись под-
робности биографии основате-
ля Берлинале Альфреда Бауэра: 
он служил в геббельсовском ми-
нистерстве пропаганды, был од-
ним из тех, кто формировал 
культурную политику в духе 
«просвещенного национал-со-
циализма» и решал, кого из 
«провинившихся» коллег от-
править на фронт. Когда были 
опубликованы эти разоблаче-
ния, фестиваль отменил уже 
анонсированную презентацию 
книги о Бауэре и переименовал 
приз его имени, который вру-
чался выдающимся деятелям 
кино, отныне это просто еще 
один «Серебряный медведь».

На Берлинале прошлого года 
мы с грустью обнаружили, что 
прекратили существование ки-
нозалы SONY-центра — косми-
ческого вида комплекса на Пот-
сдамер-платц. Но конкурсные 
показы фестиваля еще шли в пя-
тиярусном Театре мюзиклов, 
который считался штаб-кварти-
рой Берлинале. В этом марте те-
атр будет пустовать, а вот при-
мет ли он фестиваль 2022 года — 
вопрос, который волнует на-
блюдателей. Есть прогнозы, что 
огромный театр для кино может 
и не понадобиться — фестиваль-

ное движение трансформирует-
ся, кардинально меняя конту-
ры. Да и владельцы Театра мю-
зиклов, по некоторым сведени-
ям, серьезно думают о том, це-
лесообразно ли ежегодно пере-
форматировать 1800-местный 
зал в Berlinale Palast.

Программа открывшегося 
фестиваля включила в основ-
ном картины, снятые в год пан-
демии и в условиях локдауна, — 
аскетичные. Фильмов из России 
в главном конкурсе нет. В про-
грамме короткого метра участ-
вует 8-минутная анимация «Ва-
дим на прогулке» Саши Свир-
ского — о бунте героя, который 
пытается стряхнуть с себя мо-
рок унылых офисных будней. 
А программа «Форум» среди 17 
конкурсных картин показывает 
фильм «Дочь рыбака» петер-
бургского режиссера, дебютан-
тки в полнометражном кино 
Юлдус Бахтиозиной.

Все остальные события, 
включая пресс-конференции с 
создателями фильмов, в этом 
году отменены.  

Члены жюри — кинодеятели 
из Боснии, Венгрии, Италии, 
Румынии — будут смотреть фильмы 
в зале.

Андрею Петрову обязаны своими 
книгами многие авторы знаменитой 
серии «ЖЗЛ».

— Главные новости Берлинского 
кинофестиваля на сайте 
rg.ru/sujet/6520/

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/sujet/5330/В исполнении Асмик Григорян Саломея — не царская дочь, а жестко сопротивляющаяся миру девочка.

ОТЛУЧЕНИЕ 
ИЛИ ОТПАДЕНИЕ?
Сто двадцать лет назад, 24 февраля 1901 года, в офици-
альном органе Синода журнале «Церковные ведомо-
сти» появилось «Определение» № 557 от 20—22 февраля 
об отпадении графа Льва Толстого от Церкви. На следу-
ющий день оно было перепечатано во всех основных га-
зетах России.

В отношении Толстого не провозглашали анафемы. 
В начале ХХ века в российских церквах не анафематст-
вовали. Этот средневековый акт был упразднен. Послед-
ний раз анафеме предавали гетмана Мазепу, и это слу-
чилось в XVIII веке. 

Толстого не сажали в тюрьму, не отправляли в Си-
бирь и не высылали в Англию, как его друга В.Г. Чертко-
ва. Но сажали в тюрьмы и ссылали на Кавказ и в Сибирь 
тех, кто разделял его взгляды. И это было худшим нака-
занием для Толстого, которое придумал Победоносцев, 
но которое принесло не те плоды, на какие он, вероятно, 
рассчитывал. Запре-
щение религиозных 
произведений Тол-
стого к публикации 
в России и преследо-
вание тех, кто их 
распространял, спо-
собствовали как раз 
популяризации 
идей Толстого, в ко-
торых видели скры-
ваемую государст-
вом и официальной 
Церковью правду.

Видные церков-
ные лица, священ-
ники, преподавате-
ли духовных академий полемизировали со взглядами 
Толстого начиная уже с 1883 года, когда еще ни одно из 
его религиозных сочинений не было напечатано даже за 
границей. При этом ни о какой публичной защите воз-
зрений Толстого не могло быть речи.

Ближайший помощник Победоносцева В.М. Сквор-
цов вспоминал, что его патрон «был против известного 
синодального акта и после его опубликования остался 
при том же мнении. Он лишь уступил или, вернее, допу-
стил и не воспротивился, как он это умел делать в дру-
гих случаях, осуществить эту идею».

В начале 1901 года Толстой серьезно заболел. Сквор-
цов доложил Победоносцеву о письме московского свя-
щенника с вопросом, петь ли в храме «со святыми упо-
кой», если Толстой умрет? Победоносцев хладнокровно 
сказал: «Ведь ежели эдаким-то манером рассуждать, то 
по ком тогда и петь его (священника) «со святыми упо-
кой». Мало еще шуму-то около имени Толстого, а ежели 
теперь, как он хочет, запретить служить панихиды и отпе-
вать Толстого, то ведь какая поднимется смута умов, 
сколько соблазну будет и греха с этой смутой? А, по-мое-
му, тут лучше держаться известной поговорки: не тронь».

Тем не менее в марте 1900 года от первенствующего 
члена Святейшего Синода митрополита Иоанникия 
всем епископам было отправлено «циркулярное пись-
мо» по поводу возможной смерти Толстого. В письме го-
ворилось, что так как многие почитатели Толстого зна-
комы с его взглядами только по слухам, они, возможно, 
будут просить священников служить панихиды по нему, 
а между тем он, Толстой, — враг Церкви. «Таковых людей 
православная Церковь торжественно, в присутствии 
верных своих чад, в Неделю православия объявляет 
чуждыми церковного общения». Однако официального 
решения о Толстом Синода напечатано не было.

Толстой остался жив. В июне 1900 года скончался 
сам престарелый митрополит Иоанникий. На место 
первенствующего члена Синода заступил сравнительно 
молодой и энергичный митрополит Санкт-Петербург-
ский Антоний (Вадковский). В феврале 1901 года он пи-
шет Победоносцеву: «Теперь в синоде все пришли к 
мысли о необходимости обнародования в «Церковных 
ведомостях» синодального суждения о графе Толстом. 
Надо бы поскорее это сделать. Хорошо было бы напеча-
тать в хорошо составленной редакции синодальное су-
ждение о Толстом в номере «Церковных ведомостей» 
будущей субботы, 
17 марта, накануне 
Недели правосла-
вия. Это не будет 
уже суд над мер-
твым, как говорят о 
секретном распоря-
жении (речь о пись-
ме Иоанникия. — 
П.Б.), и не обвине-
ние без выслушания 
оправдания, а «пре-
достережение» жи-
вому».

Поступок Анто-
ния Вадковского на самом деле вызывает уважение. Он 
был единственным человеком, кто взял на себя ответст-
венность в решении этого затянувшегося вопроса, и ос-
мелился предать гласности то, что происходило в Сино-
де тайно и за закрытыми дверями. 

Нельзя не обратить внимание на последнюю фразу 
«Определения», составленного под редакцией Антония: 
«Посему, свидетельствуя об отпадении его от Церкви, 
вместе и молимся, да подаст ему Господь покаяние и 
разум истины. Молим ти ся милосердный Господи, не 
хотяй смерти грешных, услыши и помилуй, и обрати его 
ко святой Твоей Церкви. Аминь». Митрополит Антоний 
сделал все возможное, чтобы перевести этот вопрос в 
ситуацию «прерванного общения». 

В день публикации «Определения» 24 февраля Тол-
стой с директором московского банка А.Н. Дунаевым 
шел по Лубянской площади. Кто-то, увидав Толстого, 
сказал: «Вот он дьявол в образе человека». Многие огля-
нулись и закричали: «Ура, Лев Николаевич! Привет ве-
ликому человеку! Ура!»

Но Толстой в отличие от публики, которая рукопле-
скала Толстому, осыпала букетами его репинский пор-
трет на Передвижной выставке в марте 1901 года, пре-
бывал в сомнениях. Однако от взглядов своих отступить 
уже не мог. 

«Мои верования, — писал он в ответе, — я так же мало 
могу изменить, как свое тело. Мне надо самому одному 
жить, самому одному и умереть (и очень скоро), и пото-
му я не могу никак иначе верить, как так, как я верю, го-
товясь идти к тому Богу, от Которого изошел. Я не гово-
рю, чтобы моя вера была одна несомненно на все време-
на истинна, но я не вижу другой — более простой, ясной 
и отвечающей всем требованиям моего ума и сердца; 
если я узнаю такую, я сейчас же приму ее, потому что 
Богу ничего, кроме истины, не нужно. Вернуться же к 
тому, от чего я с такими страданиями только что вышел, 
я уже никак не могу, как не может летающая птица вой-
ти в скорлупу того яйца, из которого она вышла».  

Толстого не сажа-
ли в тюрьму, 
не отправляли 
в Сибирь. Но сажа-
ли и ссылали тех, 
кто разделял 
его взгляды 

«Мои верования, — 
писал Толстой 
в ответе Синоду, — 
я так же мало могу 
изменить, как 
свое тело»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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Прямая речь

Алексей Варламов, 
писатель, автор многих книг 
в серии «ЖЗЛ»:
— Андрей Витальевич был редак-

тором и издателем милостью Бо-

жьей. Хороших писателей много, 

а хороших редакторов и издате-

лей можно по пальцам пересчи-

тать. У него были потрясающее 

издательское чутье и необыкно-

венная широта ума и души. Если 

бы не он, у современной серии 

«ЖЗЛ» не было бы того успеха, 

который ей сопутствует. Умение 

находить авторов, говорить с 

людьми самых разных взглядов и 

помогло создать эту серию в ее 

современном виде. Серию, кото-

рая в лицах отображает многоо-

бразие России. Здесь есть место 

и правым, и левым, и красным, и 

белым, и почвенникам, и либера-

лам. Мне кажется, что все эти 

наши споры, что такое русская 

идея, куда нам идти, кому какой 

памятник ставить, уже нашли 

свое разрешение. Просто читай-

те серию «ЖЗЛ», которую редак-

тировал Андрей Петров.

А К Ц Е Н Т

Зрители смогут наблюдать Берлинале 
только по газетным отчетам — 
это мощный удар по традициям 
самого массового фестиваля Европы
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Любовь Проценко

Н
еожиданный поворот по-
лучила в столице исто-
рия с голосованием на 

«Активном гражданине» по по-
воду, какой лучше памятник по-
ставить на Лубянской площади 
— Феликсу Дзержинскому или 
Александру Невскому.  Букваль-
но к концу второго дня после за-
пуска голосование остановил 
мэр Москвы Сергей Собянин. 
Поблагодарив всех, кто уже 
принял в нем участие, глава го-
рода предложил: давайте пока 
оставим площадь в том виде, ка-
кая она есть сейчас.

Напомню, судьбой одной из 
центральных площадей столи-
цы озаботилась Общественная 
палата Москвы. Члены этой па-
латы — депутаты, историки, ар-
хитекторы — пришли к выводу, 
что площадь крайне нуждается 
в архитектурной доминанте. А 
чтобы определиться, какой 
быть ей, этой  доминанте, соста-
вили шорт-лист, куда включили 
целый ряд исторических фигур, 
достойных увековечения па-
мятником. На выбор же москви-
чам предложили две самые по-
пулярные личности: князя 
Александра Невского, вошедше-

го в историю благодаря своим 
дипломатическим и воинским 
талантам, и Феликса Дзержин-
ского, революционера и основа-
теля ВЧК. Памятник последне-
му работы скульптора Евгения 
Вучетича, напомню, именно 
там, на Лубянке, и стоял с 1958 
года до 22 августа 1991 года, 
когда его снесли после попытки 
путча в стране. С тех пор он на-
ходится в парке искусств «Му-
зеон» на Крымском Валу среди 
других памятников личностям. 
Попытки вернуть его на место 
за прошедшие два десятка лет 
предпринимались уже не раз. 
Но инициаторам каждый раз 
хватало благоразумия не стоять 
до конца на своем. Вот и на сей 
раз в ответ на инициативу Об-
щественной палаты Москвы 
раздавалось немало вопросов: 
насколько своевременна она? 
Особенно сейчас, когда страна 
еще не справилась с последстви-
ями пандемии коронавируса? 
Перед выборами в Госдуму, при 
турбулентности в обществен-
ном мнении? Задавалась таки-
ми вопросами и «Российская га-
зета» в публикации «Круговое 
движение» от 16.02.2021. Но 25 
февраля голосование началось 
и закончиться должно было 5 

марта. Собянин  поставил в нем 
точку гораздо раньше. Уже  к 
концу второго дня — 26 февраля, 
он написал в своем персональ-
ном блоге: «Я считаю правиль-
ным остановить этот процесс и 
пока оставить Лубянскую пло-
щадь в том виде, как она есть 
сейчас». Свое решение объя-
снил так:  «Разные точки зрения 
на историю неизбежны. Но па-
мятники, которые стоят на ули-
цах и площадях, должны не рас-
калывать, а объединять общест-
во». Голосование же показало: 
55 процентов москвичей высту-
пают за Александра Невского, 
45 процентов — за Феликса Дзер-
жинского. И хотя сторонники 
князя с небольшим отрывом по-
беждали, стало очевидно, про-
должил мэр: «Общественное 
мнение разделилось примерно 
пополам. А само голосование 
все больше превращается в про-
тивостояние людей, придержи-
вающихся разных взглядов. И 
это не очень хорошо. Для такого 
рода решений, на мой взгляд, 
требуется больше согласия лю-
дей». И заключил: «Поэтому я 
считаю правильным остановить 
этот процесс и пока оставить 
Лубянскую площадь в том виде, 
как она есть сейчас».  

Лучший вид на Лубянскую площадь открывается с высоты птичьего полета или верхних этажей центрального 
магазина с товарами для детей.

ДОСУГ Как бесплатно побывать на лекциях и мастер-классах 
на ВДНХ

И снова здравствуйте
Сергей Жуков 

Н
а главную выставку 
страны завтра воз-
в р а щ а ютс я  б е с -
платные мастер-
классы, творческие 
встречи и спекта-
кли проекта «Зна-
ние. ВДНХ». Прохо-
дить они будут в 

привычном для большинства 
офлайн-режиме, но по антико-
видным правилам: площадки 
разрешено заполнять лишь на-
половину, а вход только в ма-
сках и перчатках.

В новом, «постковидном» 
сезоне горожан, успевших со-
скучиться по «живым» меро-
приятиям, ждет новая про-
грамма. Например, организа-
торы подготовили лекции о 
культуре, истории, дизайне, на-
уке и интернет-технологиях, 
у точ н и л и  в  п р е с с - с л у ж б е 
ВДНХ. Плюс обещают концер-
ты, полезные мастер-классы и 
встречи с известными людьми. 
Присоединиться к событиям 
можно бесплатно, но нужно за-
ранее зарегистрироваться на 
сайте znanie.vdnh.ru. Мест и в 

доковидные времена было нем-
ного, а сейчас тем более — залы 
разрешено заполнять лишь на 
50 процентов.

Стартует новый сезон 2 мар-
та в 19.00 с литературно-прос-
ветительской программы «Лег-
кое дыхание» — по одноименно-
му произведению Ивана Буни-
на. Рассказ под музыкальное со-
провождение в лектории па-
вильона «Рабочий и колхозни-
ца» прочтут актриса МХАТ им. 
Горького Алиса Гребенщикова и 
актер Иван Лакшин. Здесь же в 
четверг, 4 марта, поклонники 
видеоигр поговорят о роли про-
странства в кибергородах, обсу-
дят с выпускницей Московско-
го архитектурного института 
Дарьей Насоновой устройство 
виртуальных парков развлече-

ний и готических соборов. 
Центр «Космонавтика и авиа-
ция» 6 марта начнет сезон с по-
каза культовой научно-фанта-
стической кинодрамы совет-
ского режиссера Андрея Тар-
ковского «Солярис». Еще один 
кинопоказ, но уже с «женским» 
акцентом запланирован на 8 

марта в лектории «Кулибин 
Про». Зрители увидят фильм 
«Женский космос» с историями 
семи женщин, покорявших не-

земные просторы, — четырех 
россиянок и трех американок. 
Как складываются отношения с 
мужским экипажем? Зачем 

женщине на орбите нужна на-
гайка? На эти и другие вопросы 
зрители найдут ответы, посмо-
трев ленту.  

На главной выставке страны пополнить багаж знаний можно в любом возрасте.

А К Ц Е Н Т

Площадки разрешено заполнять 
лишь наполовину, а вход только 
в масках и перчатках

ПОМОЩЬ Москвичей зовут 
в волонтеры

Добрый город

Ангелина Зеленькова

В Москве более 30 тысяч не-
коммерческих организаций, 
которые объединяют неравно-
душных горожан. Они помога-
ют пенсионерам, многодетным 
семьям, людям с инвалидно-
стью, активно участвуют в 
жизни города. Помогают кто 
делом, кто деньгами, вещами, а 
кто-то становится волонтером. 
Как же стать добровольцем, 
чтобы помогать другим?

Дел для волонтеров в городе 
много. Можно, например, при-
соединиться к команде благот-
ворительного фонда «Дом с ма-
яком» и помогать семьям, ко-
торые столкнулись с неизлечи-
мой болезнью ребенка. Для 
этого достаточно обладать 
простыми навыками общения 
и иметь пару свободных часов 
в неделю. Там очень ждут авто-
волонтеров, то есть водителей, 
которые смогут выполнять 
простые, но очень важные за-
дачи: отвозить семьям лекар-
ства и медицинское оборудо-
вание, подвезти ребенка к вра-
чу или в театр, а иногда просто 
передать ему подарок к дню ро-
ждения. «Это можно сделать по 
пути на работу или на дачу в 
выходной день. Такая забота и 
внимание очень нужны для на-
ших пациентов», — рассказал 
Борис Золоторевский, коорди-
натор волонтерского отдела 
«Дома с маяком».

Для добровольцев, которым 
по пути с фондом, на его сайте 
есть небольшая анкета. Ее нуж-
но заполнить, после рассмо-
трения сотрудники «Дома с ма-
яком» отправят на почту об-
учающие материалы, пригла-
сят на групповое онлайн-собе-
седование, а также попросят 
подписать договор автоволон-
тера.

Всегда рады в фонде волон-
терам-профессионалам. На эту 
роль подходят аниматоры, ре-
петиторы, специалисты по 
красоте, музыканты, ведущие 
творческих мастер-классов, 
художники, кондитеры, пере-
водчики, флористы, дизайне-
ры. Важно только, чтобы по-
мощь волонтеров была пусть 
редкой, но регулярной.

Вместе с благотворитель-
ным фондом «Дари Еду!» мо-
сквичи могут доставлять горя-
чие обеды тем, кто не может 
позаботиться о себе. «Новый 
сервис «Благотворительная до-
ставка» заработал для пенсио-
неров и инвалидов в конце 
прошлого года, но уже стал по-
пулярным. Через сайт проекта 
жители города заказывают 
обеды, рестораны их готовят, а 
волонтеры доставляют нужда-
ющимся. Количество заказов 
растет, пополняется и список 
ресторанов, которые бесплат-
но делают блюда для наших по-
допечных, а вот волонтеров не 
хватает», — поделился с «РГ» 
руководитель фонда Игорь Ша-
тунов. 

По его словам, из-за нехват-
ки добровольцев доставка ох-
ватывает пока пять столичных 
районов, хотя могла бы уже 
распространиться на весь го-
род. «Нам нужно много людей, 
потому что обеды доставляют-
ся со вторника по воскресенье, 
понятно, что по такому графи-
ку один человек не сможет 
ежедневно с нами работать из-
за собственной занятости», — 
говорит Игорь Шатунов.

Помочь нуждающимся мож-
но и другим, более простым 
способом. Не выходя из дома, 
достаточно воспользоваться 
благотворительным сервисом 
на mos.ru в разделе «Мои пла-
тежи». 

Кому помочь — москвичи 
выбирают сами. Можно мате-
риально поддержать тяжело-
больных детей, людей с особен-
ностями здоровья, малоиму-
щих, бездомных животных. Ка-
ждому дарителю приходят уве-
домления с отчетом о потра-
ченных деньгах.  

ЖКХ В Москве начали 
тестировать «умные» 
мусорные баки

Хлам 
правит баллом

Сергей Бабкин

В столице начали тестировать «умные» мусорные 
баки, которые управляются со смартфона. Как сооб-
щили в пресс-службе департамента транспорта, пока 
технология отрабатывается на территории «МосТран-
сПроекта». Но если все пройдет удачно, то мы, вероят-
но, увидим этот экопроект по всему городу.  

Как связаны мусор и транспорт? Тут дело в акселе-
раторе «Транспортные инновации Москвы» — дептранс 
создал такую площадку, чтобы стартаперы разных на-
правлений могли реализовать свои идеи и потом вне-
дрить их на разных транспортных объектах. Одними из 
первых стали ребята, создавшие проект с электронны-
ми баками. Им подобрали пилотную площадку для те-
стов. Ведь в Москве давно борются за популярность 
раздельного сбора. Многие собирают его бесплатно, но 
основной массе все-таки нужна мотивация. В метро 
Рима уже давно установили фандоматы, которые по-
зволяют обменивать сданные бутылки на билеты. Мо-
сква тоже стремится к подобным решениям.   

Собственно российской столице, где почти все «ум-
ное», не удивишь такими эпитетами по отношению к 
мусорным бакам. Например, в смарт-квартале в Марьи-
не баки сами сигнализируют о заполняемости удален-
но. Коммунальщики приезжают всегда вовремя. Но раз-
работчики экологичных технологий пошли дальше. Те-
перь созданы баки с полностью электронной начинкой. 
Они управляются с мобильного приложения. То есть со 
смартфона можно открыть крышку, потом выбросить 
отходы, потом получить отчет об этом. И главное — про-
грамма рассчитывает бонусные баллы, которые потом 
можно будет обменять на какие-либо скидки. Ровно та-
кой же принцип, как и в римском метро. Например, со-
трудники института, участвующие в эксперименте, 
смогут обменять баллы на наборы экосувениров.  

Как отмечают разработчики, платформа позволяет 
оперативно связывать потребителей, мусорные баки и 
компании, перерабатывающие вторсырье. Одни полу-
чат скидки, вторые — гарантированную информацию о 
том, когда и какую массу вторсырья привезет машина. 
В течение ближайших двух недель «умные» баки будут 
испытывать сотрудники «МосТрансПроекта». Если 
все сработает нормально, опыт распространят и на 
другие объекты.  

ПРОЕКТ 

Через два года 
в России могут 
появиться 
новые 
трудовые 
книжки

ПЕЧАТЬ ОБ 
УВОЛЬНЕНИИ
Ольга Игнатова

Трудовые книжки могут стать 
более «полными», а заполнять 
их кадровикам разрешат не 
только от руки, но и при помо-
щи специальной печати. 

Минтруд подготовил пакет 
документов (имеется в распо-
ряжении «Российской газе-
ты»), предполагающий обнов-
ленную форму трудовой книж-
ки и новый порядок их ведения 
и хранения. При этом имеющи-
еся у работников трудовые 
книжки ранее установленного 
образца по-прежнему будут 
действительны. Менять на но-
вые их не потребуется. Имею-
щиеся у работодателей бланки 
трудовых книжек и бланки 
вкладышей в них старого 
образца также будут действи-
тельны и могут использовать-
ся без ограничения срока. Об-
новленные трудовые предпо-
лагается выдавать с 1 января 
2023 года.

Те люди, которые только на-
чинают свою трудовую дея-
тельность, бумажные трудо-
вые не получают, на них заво-
дят электронные трудовые 
книжки. А вот новые бумаж-
ные книжки придется выда-
вать тем работникам, которые 
выбрали в течение 2020 года 
бумажный вариант, но, напри-
мер, потеряли свою трудовую, 
или же она пришла в негод-
ность, либо внесенная запись 
признана недействительной, 
отмечает адвокат Виктория Ва-
шурина. 

Она поясняет, что разворо-
тов в новой книжке для внесе-
ния сведений о работе станет 
больше — 14 (сейчас 10), а для 
внесения награждений меньше 
— 7 против 10. Реже придется 
заводить вкладыши, а во вкла-
дышах разворотов для внесе-
ния сведений будет 12 (сейчас 
9), для внесения награждений 
— 5, а не 8. Далеко не все рабо-
тодатели вносят сведения о на-
граждениях в трудовую книж-
ку, поэтому число разворотов 
и уменьшили.

Заполнять трудовую книж-
ку можно будет не только руч-
кой, но и имеющимся в органи-
зации штампом (например, 
стандартная запись об уволь-
нении по собственному жела-
нию).

Предлагается вести трудо-
вую книжку на тех работни-
ков, которые проработали бо-
лее 5 (пяти) дней, если данная 
работа является для работника 
основной.

Также проект отменяет 
устаревшие требования. А 
именно, не придется вести 
приходно-расходную книгу по 
учету бланков и вкладышей и 
книгу учета движений трудо-
вых книжек, пропадает необ-
ходимость в их опломбирова-
нии или скреплении сургучной 
печатью. Отпадает требование 
каждый раз знакомить работ-
ника под роспись с каждой вне-
сенной в трудовую книжку за-
писью. Запись об общем трудо-
вом стаже также предполагает-
ся отменить. А лицам, которые 
отбывали исправительные ра-
боты без лишения свободы, не 
вносить запись о том, что дан-
ный период не входит в непре-
рывный трудовой стаж.

При увольнении или пре-
кращении трудового договора 
отпадает обязательство рабо-
тодателя заверять подписью 
работника все записи, кото-
рые были сделаны во время ра-
боты.

Все это облегчит жизнь ка-
дровиков, говорит Вашурина. 
Ведь у них появились новые 
обязанности: передавать све-
дения в ПФР для ведения элек-
тронных трудовых. Эти сведе-
ния передаются по мере воз-
никновения необходимости о 
всех работниках — и о тех, кто 
выбрал бумажные трудовые. 

Дистанционная работа бу-
дет вноситься в трудовую 
книжку при наличии письмен-
ного соглашения между рабо-
тодателем и работником.  

Заполнять 
 трудовую книжку 
можно будет 
не только ручкой, 
но и имеющимся 
в организации 
штампом

Светлана Анатольевна 
Стригункова
Министр здравоохранения 

Московской области 
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КОМПЕТЕНТНО Ученые 
приступили к изучению 
поствакцинального 
иммунитета

Под зонтиком 
прививки

Ирина Невинная

Ученые в России приступили к изучению управляемо-
го поствакцинального иммунитета. Как это происхо-
дит, «РГ» рассказал директор НИИ эпидемиологии и 
микробиологии имени Пастера, академик РАН Арег 
Тотолян:

— То, что в течение десятилетий иммунологи пыта-
лись донести до медицинского сообщества и до широ-
ких слоев населения — понимание исключительной 
важности иммунной системы для здоровья каждого че-
ловека и здоровья всего населения земного шара, — за 
несколько месяцев совершила пандемия COVID-19. Те-
перь практически каждый человек в нашей стране зна-
ет, что он будет защищен от новой инфекции только 
тогда, когда у него сформируется иммунитет и появят-
ся антитела класса «G».

Помимо иммунитета каждого отдельно взятого че-
ловека, существует еще коллективный или популяци-
онный иммунитет, который складывается из индиви-
дуального иммунитета всех жителей нашей страны. 
Именно от уровня коллективного иммунитета зависит, 
как будет дальше развиваться эпидемия и когда она 
прекратится. 

С июня 2020 года в нашей стране проводится регу-
лярная оценка популяционного иммунитета к 
COVID-19. Эту программу разработал Роспотребнад-
зор, исследования проводят восемь НИИ и 20 террито-
риальных управлений и центров гигиены федеральной 
службы.

В 26 регионах России сформировали группу волон-
теров — в ней более 74 тысяч человек. Начиная с июня, 
эта группа уже трижды (июнь — июль, сентябрь — ок-
тябрь, декабрь) обследовалась на наличие специфиче-
ских антител. В течение прошлого года мы видели, как 
растет уровень коллективного иммунитета как в раз-
ных возрастных, так и в разных профессиональных 
группах. 

Уже к новому 2021 году в разных регионах страны 
уровень популяционного иммунитета составлял 25 
процентов. Это одна из причин постепенного сниже-
ния заболеваемости с конца января и по настоящее 
время. Конечно, успокаиваться еще рано. Для того что-
бы эпидемия закончилась, необходимо достичь высо-
кого уровня коллективного иммунитета, и, самое глав-
ное, он должен быть равномерно распределен по всем 
регионам нашей страны.

Более того, иммунитет, который формировался до 
нового года — это преимущественно постинфекцион-
ный иммунитет, который выработался в результате пе-
ренесенного заболевания. После нового года, когда на-
чалась массовая вакцинация, коллективный иммуни-
тет формируется уже не только естественным путем 
(постинфекционный иммунитет), но и в результате ак-
тивной вакцинации (поствакцинальный иммунитет). 
Первые научные данные о состоянии коллективного 
иммунитета в условиях активной вакцинации будут 
получены в результате четвертого этапа программы 
оценки популяционного иммунитета к COVID-19, ко-
торый будет проводиться в марте 2021 года.  

Тем временем

В левом крыле арки Главного вхо-

да ВДНХ работает выездной 

пункт вакцинации от коронавиру-

са. Запись на прививку не нужна, 

поэтому всех желающих прини-

мают в порядке живой очереди с 

10.00 до 21.00. С собой надо за-

хватить паспорт и полис ОМС.

Помощь 
волонтеров 
может быть 
редкой, 
но регулярной

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Сергей Собянин: Оставим 
Лубянскую площадь в том виде, как она есть

Лучший памятник — 
согласие
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В недавно открывшемся СоюзМультПарке каждый сможет погрузиться в мир любимых героев, оживить их и получить новые навыки.
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ФИНАНСЫ Пандемия
не сказалась на платежной 
дисциплине заказчиков

Аванс вовремя

Елена Березина

Пандемия замедлила оплаты поставщикам, но не вызва-
ла коллапса платежной дисциплины. По мере снятия ог-
раничений показатели быстро восстанавливались, сле-
дует из данных системы «СПАРК-Интерфакс».

Ограничения привели к замедлению расчетов с по-
ставщиками за товары и услуги. Их смягчение положи-
тельно сказалось на стабилизации расчетов. В результате 
уже осенью показатели платежной дисциплины верну-
лись к доковидным уровням 2019 года. Если не считать 
«нерабочий» апрель, то в последующие месяцы доля сче-
тов, оплаченных с просрочкой свыше 60 дней, не выходи-
ла за пределы 16%. Для сравнения — для ряда стран, на-
пример, Индия (32,5%), Китай (14%), Румыния (12,9%), 
Португалия (11,6%) — подобная доля счетов была обыч-
ным явлением и в «благополучном» 2019 году.

«С начала пандемии мы анализируем динамику 
уровня расчетов с поставщиками у компаний, входя-
щих в правительственный список наиболее пострадав-
ших отраслей — по 24 видам деятельности из 48, входя-
щих в список. В 
частности, это роз-
ничная торговля, ав-
топеревозки, сфера 
персональных услуг, 
СМИ, туристиче-
ские компании, 
спортивные клубы, 
— рассказал Алексей 
Морсин, руководи-
тель направления 
«Мониторинг плате-
жей» группы «Ин-
терфакс». — По мере 
снятия ограничений 
мы фиксируем активное повышение уровня расчетов в 
«пострадавших отраслях». Некоторые из них, напри-
мер, розничная торговля и сфера дополнительного об-
разования, к концу года уже почти вернулись к показа-
телям, характерным до начала пандемии. Хуже динами-
ка в сфере ресторанного и гостиничного бизнеса».

В декабре аналитики отметили заметный рост прос-
рочки у всех из изучаемых отраслей. Но пока это можно 
отнести скорее к сезонному явлению. В начале и конце 
года компании чаще допускают просрочку своим по-
ставщикам. «Накопленная статистика показывает, что 
для декабря не характерен высокий уровень расчетов. 
Например, и в декабре 2018 года доля счетов, оплачен-
ных без просрочки, составила лишь 63%, оплаченных с 
просрочкой до 60 дней — 27,6%, свыше 60 дней — 9,4%. 
Исторически невысокий уровень расчетов бывает и в 
январе», — уточнил Алексей Морсин.

Малый бизнес традиционно наименее устойчив к 
внешним шокам и сильнее всего страдает во время эко-
номических потрясений. 2020 год не стал исключением. 
Однако в сравнении с 2019 годом негативные измене-
ния не столь ощутимы. В кризисном 2015 году доля ком-
паний малого бизнеса, в среднем плативших с просроч-
кой свыше 90 дней, достигла 13,8%.

Компании, пострадавшие от пандемии, могут вос-
пользоваться теми мерами, которые были продлены на 
2021 год. Среди них мораторий на проверки для малого 
бизнеса, меры поддержки для производителей и продав-
цов подакцизных товаров и т.д. Кроме того, продолжает 
действовать льготная программа кредитования МСП, в 
рамках которой с 2021 года была снижена предельная 
ставка до 7% и продлены либерализованные требова-
ния к заемщикам.  

СВЯЗИ

Киргизия ждет 
инвестиций
из России

ВКЛАД 
ПО-СОСЕДСКИ
Константин Волков

Киргизии необходимы инве-
стиции, и главные надежды в 
этом плане Бишкек возлагает 
на Москву. В ближайшее время 
страна разработает новые зако-
ны для бизнеса, нацеленные на 
защиту инвесторов. «Сразу по-
сле проведения конституцион-
ной реформы (референдум по 
внесению изменений в консти-
туцию намечен на 11 апреля. — 
«РГ») мы намерены разрабо-
тать комплекс мер по защите 
инвесторов», — заявил прези-
дент страны Садыр Жапаров на 
встрече в Российском союзе 
промышленников и предпри-
нимателей (РСПП). 

Как рассказал директор не-
давно созданного Агентства по 
продвижению и защите инве-
стиций Киргизской Республики 
Алмамбет Шыкмаматов, уже 
запланировано создание нац-
программы по привлечению 
инвестиций в Киргизию. Также 
в стране будет разработан ин-
вестиционный кодекс, и особое 
внимание там станут уделять 
стратегическим инвесторам. 
Кроме того, на киргизском фон-
довом рынке, который сегодня 
практически законсервирован, 
планируется выпуск ценных 
бумаг под конкретные инве-
стпроекты.

Киргизская делегация при-
везла список из 21 проекта, ко-
торые могут быть интересны 
для инвесторов из России. На 
первом месте в нем — энергети-
ка. Это Камбаратинская ГЭС 
мощностью 1860 МВт и стои-
мостью 2,869 млрд долл., Суу-
самыр-Кокомеренский каскад 
ГЭС (1305 МВт и 3,3 млрд 
долл.), а также еще несколько 
проектов, сопоставимых по 
требуемым вложениям.

Однако, как отметил спец-
представитель президента РФ 
по вопросам международного 
сотрудничества в области элек-
троэнергетики Сергей Шматко, 
для того, чтобы энергетические 
проекты стали привлекатель-
ными, надо регулировать та-
рифную политику, поскольку 
нынешние расценки на элек-
троэнергию в Киргизии доста-
точно низкие, а инвестор дол-
жен понимать отдачу. Жапаров 
ответил, что вопрос тарифов 
скоро будет рассматриваться. 
Сегодня себестоимость кило-
ватт-часа в Киргизии в два раза 
выше, чем его цена для населе-
ния.

Также Киргизия предлагает 
вложиться в индустриально-
торговый логистический ком-
плекс (276 млн долл.), который 
включает таможенный контр-
оль и предназначен для торгов-
ли как с партнерами по ЕАЭС, 
так и с другими странами. Кро-
ме того, есть ряд дорожных про-
ектов стоимостью 25—600 млн 
долл.

Как отметил глава РСПП 
Александр Шохин, Россия и 
Киргизия — стратегические 
партнеры. И хотя в 2020 году 
приток российских инвестиций 
в Киргизию составит, по всей 
видимости, менее 20 млн долл., 
что связано в том числе и с пан-
демией, «есть возможности для 
развития отношений и сов-
местного укрепления на рын-
ках третьих стран». В том числе 
речь идет о выходе на площадки 
ШОС и БРИКС.

Однако для развития инве-
стиционного сотрудничества 
требуется, по словам россий-
ских участников встречи, со-
здание в Киргизии благоприят-
ных условий. Речь идет о пре-
ференциях для российских 
компаний, размещающих про-
изводство в Киргизии, о гаран-
тиях вложений со стороны го-
сударства, о выстраивании та-
рифной политики. Как заявил 
президент Кыргызского союза 
промышленников и предпри-
нимателей Данил Ибраев, в 
ближайшее время будет разра-
ботана «дорожная карта» эко-
номического и инвестицион-
ного сотрудничества двух 
стран.

При этом Бишкек ведет пере-
говоры не только с Россией, рас-
сказал «РГ» Ибраев, но и с со-
седними странами, и с Евросою-
зом. Однако, подчеркнул он, 
Россия остается ключевым пар-
тнером Киргизии, и все между-
народные экономические про-
екты страны рассчитаны в пер-
вую очередь на участие РФ. •

Евгения Носкова 

К
омпании смогут за 
свой счет страховать 
гражданскую ответст-
венность топ-менед-
жмента за нанесение 
э к о н о м и ч е с к о г о 
ущерба своей компа-
нии и третьим лицам.

П о л и с ы  D & O 
(directors&оfficers) будут рас-
пространяться на генерального 
директора, членов совета дирек-
торов, правления, дирекций и 
других лиц, «способных опреде-
лять действия юридического 
лица в силу должности». Такой 
законопроект подготовило ми-
нэкономразвития. Как рассказа-
ли «РГ» участники рынка, сейчас 
документ «жарко обсуждается» 
в страховой среде.

Сейчас по договору страхова-
ния ответственности может быть 
застрахован только риск ответ-
ственности самого страхователя, 
заключать такие договоры с соб-
ственным топ-менеджментом 
компании не вправе. 

«Законопроект призван раз-
решить имеющиеся законода-
тельные пробелы в этом виде 
страхования (это вопросы нало-
гообложения, формулировок и 
определений, а также корректи-
ровки ГК в части возможного от-
несения этого вида к договорной 
ответственности), по сути, лега-
лизовать сложившуюся рыноч-
ную практику», — рассказал Ан-
тон Казиев, начальник управле-

ния страхования банковских и 
информационных рисков компа-
нии «Ингосстрах».

Как сообщили «РГ» во Всерос-
сийском союзе страховщиков 
(ВСС), в Европе и США 90% ком-
паний используют этот вид стра-
хования топ-менеджеров. Не-
большой сегмент страхования 

D&O имеется и на страховом 
рынке России, однако массового 
распространения он не получил.

По договору страхования 
D&O возмещаются как те суммы, 
за которые руководитель несет 
ответственность перед третьими 
лицами или перед компанией, 
так и расходы на защиту прав ру-
ководителя в случае, если ему 
предъявлен иск о возмещении 
убытков либо он привлекается к 
расследованию, против него воз-
буждено уголовное дело или дело 
об административном правона-
рушении. Дополнительно могут 
возмещаться иные расходы, ко-
торые возникнут у руководителя 
в связи с предъявленным иском 
или другой ситуацией из числа 

названных выше: на защиту ре-
путации, в связи с экстрадицией 
или с наложением обеспечитель-
ных мер на имущество руководи-
теля и т.п.

Дополнительно в договоре 
D&O может присутствовать 
страхование рисков ответствен-
ности и расходов для самой ком-

пании, если ей предъявлен иск в 
связи с нарушениями законода-
тельства о ценных бумагах.

«Страхование D&O может по-
лучить развитие в том случае, 
если это будет стандартом кор-
поративного управления, кото-
рый будет оцениваться акционе-
рами, инвесторами, регулятора-
ми. Но ожидать взрывного роста 
не стоит, — полагает Катерина 
Якунина, председатель Совета 
Ассоциации профессиональных 
страховых брокеров (АПСБ). — 
Сейчас из-за высоких убытков 
по D&O в мире происходит рез-
кое и повсеместное повышение 
стоимости этого вида страхова-
ния, что приводит либо к сокра-
щению программ страхования, 

либо к полному отказу от них».
Для большинства крупней-

ших промышленных групп в Рос-
сии полис D&O имеет страховую 
сумму в диапазоне 15—50 млн 
долларов, более высокие суммы 
встречаются редко, рассказала 
Алина Малышева, руководитель 
управления страхования финан-
совых рисков «АльфаСтрахова-
ние». У компаний поменьше и 
финансовых компаний страхо-
вые суммы ниже: 5—20 млн дол-
ларов. «В последнее время мы ви-
дим тенденцию со стороны от-
дельных крупных банков предла-
гать застраховать D&O своим 
кредитным клиентам даже из 
сектора малого бизнеса», — доба-
вила эксперт.

В СК «Росгосстрах» рассказа-
ли, что лимиты по полисам D&O 
составляют от 5 млн долл. и 
выше. Цена полиса определяется 
индивидуально в отношении 
каждого клиента.

Динамику выплат оценить 
сложно: рынок очень закрытый, 
страховщики не спешат делиться 
конфиденциальной информа-
цией. Убытки есть, и крупные 
тоже, но количество полисов на 
рынке само по себе не очень ве-
лико — по оценкам, около 2000.

Законопроект, как отметили в 
ВСС, имеет ряд нюансов, плани-
руется прорабатывать его со 
страховщиками. Например, по-
ложения законопроекта ограни-
чивают список как юридических 
лиц, на которые может распро-
страняться страхование (для ди-

ректоров и должностных лиц до-
черних структур страхователя 
или других юридических лиц оно 
не оговаривается), так и застра-
хованных лиц по договору стра-
хования. В существующей же 
практике страховое покрытие 
может распространяться и на 
должностных лиц, не входящих 
непосредственно в органы 
управления страхователя.

Сейчас законопроект содер-
жит не только стимулы для рын-
ка, но и риски, указала Алина Ма-
лышева. «Например, введя опре-
деленный формат работы на 
рынке как допустимый, государ-
ство постепенно сделает его не-
избежно обязательным. Также 
вызывает беспокойство положе-
ние о признании допустимым 
страхование ответственности за 
умышленные действия: на сегод-
ня договоры D&O содержат 
исключение на этот счет», — от-
метила эксперт.

Сходная ситуация с выплата-
ми за умышленные действия на-
блюдалась несколько лет назад в 
сегменте страхования в России 
ответственности арбитражных 
управляющих, когда обязатель-
ность страхования умысла была 
закреплена на уровне стандарта, 
в результате чего резко выросла 
убыточность и непредсказуе-
мость этого сегмента страхова-
ния и крупные страховщики 
просто ушли с этого рынка. По-
крытие умышленных действий 
не поддерживают и международ-
ные рынки перестрахования.  

А К Ц Е Н Т

Сейчас может быть застрахован только 
риск ответственности самой компании, 
заключать такие договоры со своим
 топ-менеджментом бизнес не может

Киргизия
предлагает
российскому
бизнесу вложить-
ся в 21 проект

В РФ доля счетов
с просрочкой 
свыше 60 дней 
не вышла за 16%.
Для сравнения,
в Индии — 32,5%

БЕЗОПАСНОСТЬ Компании все чаще отдают предпочтение универсальным решениям 
и отечественному программному обеспечению

Антивирус на местах 
Анастасия Ольденбургская

Б
изнес все тщательнее отно-
сится к своей информаци-
онной безопасности (ИБ). 

По оценке НИУ ВШЭ, антивиру-
сное программное обеспечение 
(ПО) установлено почти у 90% 
организаций, электронную 
цифровую подпись (ЭЦП) ис-
пользуют 82% компаний.

2020 год кратно ускорил циф-
ровизацию компаний, многим 
пришлось переходить в онлайн в 
авральном режиме. Директор де-
партамента информационной 
безопасности компании Oberon 
Евгений Суханов считает, что 
пандемия стала хорошим вызо-
вом для инфобезопасности, биз-
несу пришлось оперативно реа-
гировать на изменения. Выросла 

популярность PAM (контроль до-
ступа пользователей) или DLP 
(системы предотвращения уте-
чек конфиденциальной инфор-
мации), востребованными ока-
зались модули обнаружения 
вторжений, «песочницы» и VPN.

По данным опроса «Лабора-
тории Касперского», за год ма-
лый и средний бизнес серьезно 
увеличил расходы на обеспече-
ние безопасности — в среднем до 
4,7 млн руб. в год, а это почти в 
два раза больше, чем год назад 
(2,4 млн руб.). Дополнительны-
ми статьями расходов стали ор-
ганизация удаленного доступа и 
повышение уровня ИБ-квалифи-
кации персонала.

Нехватка квалифицирован-
ных кадров стала для отрасли се-
рьезной проблемой. В 2020 году 

средняя цена потери от утечки 
данных для небольшой компании 
составила 1,9 млн руб., отметил 
директор по безопасности разра-
ботчика «МойОфис» Александр 
Буравцов. Пострадавшие от кибе-
ратак малые и средние предприя-
тия в разгар пандемии предлага-
ли кандидатам зарплаты в 1,5—2 
раза выше рынка, что привело к 
«кадровому голоду» уже у круп-
ных компаний. По словам дирек-
тора по развитию «ФинТех» Оле-
га Щербины, многие хорошие со-
трудники «средней руки», кото-
рые в других компаниях могут 
претендовать на звание высокок-
валифицированного специали-
ста, потянулись за длинным ру-
блем и уволились. Найти на их 
место подходящего человека, тем 
более в условиях самоизоляции, 
оказалось непростой задачей.

При этом львиная доля кибер-
угроз — человеческий фактор, а 
чтобы свести его к минимуму, на-
чать надо с критической оценки 
состояния ИБ в компании. «При 
этом общего решения не сущест-
вует, — считает генеральный ди-
ректор веб-интегратора «Мори-
зо Диджитал» Денис Царев, — вы-
страивать надо под конкретные 
бизнес-процесс и типы данных».

Увеличивать бюджеты на ИБ 
не советует и гендиректор ГК 
«Кабош» Дмитрий Матвеев, под-
черкивая, что сначала стоит оце-
нить выгоду от серьезных вложе-
ний. Если бизнес испытывает по-
требность в качественных и над-

ежных средствах защиты инфор-
мации (СЗИ), то он обычно и сам 
готов вкладываться в обеспече-
ние ИБ и создание собственной 
экосистемы.

Бизнес все чаще отдает пред-
почтение универсальным и ком-
плексным решениям. По словам 
руководителя практики аналити-
ческих решений для противодей-
ствия мошенничеству и финансо-
вым преступлениям SAS Россия/
СНГ Алексея Коняева, идеальные 
СЗИ могут не только выявить уг-
розы, но и в режиме реального 
времени мониторить качество 
работы системы, в идеале, с воз-
можностью самообучения.

Другая тенденция последних 
лет — массовый переход на отече-
ственное ПО. «Мы наблюдаем 
процессы импортозамещения в 
области решений по инфобез-
опасности. Если до 2017 года это 
была стратегия на повышение 
независимости от западных ре-
шений и развитие собственных 
компетенций в разработке, то 
сейчас — прямой вопрос безопа-

сности и работоспособности», — 
уверен директор департамента 
инфобезопасности Oberon Евге-
ний Суханов.

Главное, чтобы ПО было дей-
ствительно разработанным, а не 
репликой с открытым исходным 
кодом или «закамуфлирован-
ным» модулем иностранного ПО. 
Среди очевидных плюсов ис-
пользования отечественного 
софта его изначальная адаптиро-
ванность к российской специфи-
ке работы и более оперативная 
обратная связь. «Представители 
отечественного бизнеса из числа 
крупных и значимых пользова-
телей при использовании отече-
ственного ПО имеют возмож-
ность получить поддержку от не-
посредственного разработчика. 
Мне известны случаи, когда про-
изводитель программных про-
дуктов перестраивал «дорожную 
карту» разработки по результа-
там обратной связи с рынка», — 
рассказал директор по инфобез-
о п а с н о с т и  И Т- х о л д и н г а 
TalentTech Иван Дмитриев.  

А К Ц Е Н Т

Прошлый год кратно ускорил
цифровизацию компаний, 
многим пришлось переходить 
в онлайн в авральном режиме
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КОНТРОЛЬ Бизнес может 
оформить таможенную 
декларацию за пять минут

Экспорт
в авторежиме

Михаил Загайнов

Электронный документооборот позволил сократить 
срок таможенных операций. Среднее время оформле-
ния безрисковых поставок на импорт в 2020 году со-
ставило 1 час 16 минут, на экспорт — всего 40 минут.

Как рассказал на заседании коллегии руководитель 
Федеральной таможенной службы (ФТС) Владимир 
Булавин, в 2020 году было оформлено более 4,9 млн де-
клараций на товары, при этом 97,5% из них приходят-
ся на центры электронного декларирования ФТС. «Ав-
томатически было зарегистрировано 3,8 млн, автома-
тически выпущено более миллиона деклараций. Все 
эти процедуры проходят без участия человека. Сред-
нее время регистрации и выпуска в автоматическом 
режиме — пять минут», — заявил глава ФТС.

Сейчас в России действуют 16 центров электронно-
го декларирования. Они заменили более 600 таможен-
ных постов. «Решение о кардинальной модернизации 
таможенной службы выполнено. Все изменения прохо-
дили в управляемом режиме. В результате реформы мы 
автоматизировали процессы, связанные с таможен-
ным администрированием, сократили сроки проведе-
ния таможенных операций, временные и финансовые 
издержки добросовестных участников ВЭД. Кроме 
того, повысилась эффективность управления таможен-
ными органами», — добавил Булавин.

Благодаря таможенникам, в 2020 году бюджет по-
полнился на 4,75 трлн рублей. План, установленный 
правительством, был перевыполнен на 7%. В 2021 году 
перед службой стоят не менее масштабные задачи — по 
словам министра финансов Антона Силуанова, ФТС 
должна перечислить в бюджет почти 5 трлн рублей.

Первые успехи уже есть. За первые два месяца тамо-
женники дали бюджету около 767 млрд рублей, что на 
6% превысило показатель аналогичного периода 2020 
года. Если динамика платежей сохранится, то задание 
правительства будет выполнено.  
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РЕГУЛИРОВАНИЕ Ответственность топ-менеджеров
за экономический ущерб будет расширена

Как босс подаст

У большинства предпринимателей (76% из 1773 опрошенных) деятельность в 2020 году была прибыльной или безубыточной. Только 11% МСБ посчитали новогодние праздники сезоном 
высокого заработка, не более 50% от общего числа опрошенных предпринимателей смогли получить ожидаемый уровень продаж в это время, показало исследование в рамках индекса 
RSBI. 65% МСБ в 2020 году премировали сотрудников и индексировали их зарплаты. По сравнению с 2019 годом предприниматели сократили объемы премирования своих сотрудников.
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Научное закрытие?
«Это не только чисто за-
казные издания, когда 
весь тираж забирает за-

казчик. Иногда такие книги мо-
гут иметь и более широкий инте-
рес, — говорит Ирина Опимах.

Но, конечно, в магазине лю-
бой читатель может найти и на-
учно-популярную литературу на 
любой вкус. И по естественным 
наукам, и по гуманитарным, и 
детские образовательные книги.   
В магазине в любое время тол-
пятся люди, листают книги, зада-
ют вопросы. Он стал своеобраз-
ным культурным центром уни-
верситетского района Москвы.

В истории с магазином два 
действующих лица. Издательст-
во «Наука», которому он при-
надлежит, и «ЖКУ РАН», в чьем 
ведении находится здание мага-
зина. Подчеркнем, что «ЖКУ 
РАН» давно к Академии наук от-
ношения не имеет. На самом 
деле спорят о магазине две орга-
низации, у которых один хозяин 
— министерство науки и высше-
го образования. Еще в 2018 году 
по иску «ЖКУ РАН» Арбитраж-
ный суд Москвы принял реше-
ние о выселении магазина, так 
как не внесена арендная плата. 

В 2019 году он уже закрывался, 
но затем вновь открылся. И вот 
сейчас судебные приставы 
опять закрыли «Академкнигу». 

Что дальше? Редакция реши-
ла в этом разобраться и напра-
вила запрос в Минобрнауки Рос-
сии. Вот какой ответ из пресс-
службы мы получили: «В настоя-
щий момент ФГБУ «ЖКУ РАН» и 
ФГУП «Издательство «Наука» 
согласовывают мировое согла-
шение и договор безвозмездного 
пользования. Договор должен 
пройти согласование на комис-
сии Министерства науки и выс-
шего образования и быть зареги-
стрирован в ТУ Росимущества. 
Открытые магазина «Акаде-
мкнига» по прежнему адресу 
(улица Вавилова, 55/7) планиру-
ется в первых числах апреля 
2021 года».  

СТИХИЯ 
В Антарктиде 
откололся 
огромный 
айсберг  

ГИГАНТ 
ПОПЛЫЛ 
Аркадий Симонов

В Антарктиде от ледника Бранта 
откололся айсберг площадью 
около 1270 кв. км. Это сопоста-
вимо с площадью Санкт-Петер-
бурга. Гигант отправился в сво-
бодное плавание, и куда его оно 
приведет, сейчас не знает даже 
наука. Если еще 30 лет назад от-
рыв каждого айсберга был для 
Антарктиды знаменательным 
событием , то сейчас они стали 
почти обыденностью. Конти-
нент трещит по швам. Он начал 
быстро разрушаться после 90-х 
годов. Если к началу 2000-х кон-
тинент терял ежегодно 50 мил-
лиардов тонн льда, то в 2018 
году — около 250 миллиардов. 

Вклад Антарктиды в рост 
уровня океана за 40 лет соста-
вил примерно 1,5 сантиметра. В 
2019 году от ледника Эймери 
откололся айсберг массой 315 
млрд тонн, его размер — 1636 кв. 
км. Одним из «чемпионов» за 
всю историю наблюдений стал 
отколовшийся в 2017 году от 
ледника Ларсена айсберг пло-
щадью около шести тысяч кв. 
км.  Ученые с тревогой следят за 
поведением других ледников. 
Пока подъем воды из-за таяния 
Антарктиды небольшой, при-
мерно 0,25 сантиметра в год. Но 
ситуация может резко изме-
ниться, если таяние доберется 
до других областей континента, 
в частности, ледника Туэйтса. 
Он способен уже в этом веке 
поднять уровень океана сразу 
на 3,5 сантиметра. Что  под-
хлестнет глобальное потепле-
ние, которое угрожает Земле.  

Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности
АО «Воркутауголь» и Администрация МО ГО «Воркута» на ос-

новании Положения об оценке воздействия намечаемой хозяй-
ственной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации, утвержденного приказом Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 №372, ст. 9 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Постановления Пра-
вительства РФ от 03.04.2020г. № 440 «О продлении действия разре-
шений и иных особенностях в отношении разрешительной деятель-
ности в 2020 году» уведомляют о начале общественных обсуждений 
по объекту государственной экологической экспертизы федераль-
ного уровня: СП «Шахта Воргашорская», очистные сооружения 
очистки шахтных вод, в составе предпроектной документации мате-
риалов оценки воздействия на окружающую среду.

Название проектной документации намечаемой хозяй-
ственной деятельности: «Очистные сооружения шахтных вод 
АО «Воркутауголь» шахты «Воргашорская» Отработка запасов 
шахты «Воргашорская». Объекты поверхности».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: строитель-
ство объекта «Очистные сооружения шахтных вод АО «Воркутау-
голь» шахты «Воргашорская» Отработка запасов шахты «Ворга-
шорская».

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Республика Коми, г. Воркута, пгт. Воргашор.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности (заявителя): АО «Воркутауголь». 169908, Россия, Респу-
блика Коми, Воркута, ул. Ленина, д. 62. E-mail: general@vorkuta.
severstalgroup.com.

Наименование и адрес разработчика проектной доку-
ментации: ООО «ИЦ «Объединенные Водные технологии», 
117630, г. Москва, ул. Воронцовские пруды, д. 3, пом. 6А. E-mail: 
dyclar@ mirrico.com.

Примерные сроки проведения ОВОС: 1 квартал 2021г. — 
3 квартал 2021г.

Органы, ответственные за организацию общественных об-
суждений: Администрация МО ГО «Воркута».

Форма общественных обсуждений: общественные обсуж-
дения с использованием средств дистанционного взаимодействия, 
в форме опроса.

Форма предоставления замечаний и предложений: внесе-
ние записей в электронном виде в «Журнал регистрации замечаний 
и предложений общественности», заполнение опросных листов.

Ознакомиться с материалами ОВОС по объекту государственной 
экологической экспертизы и выразить свое мнение в электронном 
виде путем внесения записей в «Журнал регистрации замечаний 
и предложений общественности», путем заполнения опросных ли-
стов можно в период с 02.03.2021г. по 01.04.2021г. по следующему 
адресу:

— http://vorkutaugol.ru/rus/disclosure/3137/index.phtml.
В соответствии с п. 4.10 «Положения об оценке воздействия на-

мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую сре-
ду в Российской Федерации», утв. приказом Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 № 372 после проведения общественных обсуждений 
(в форме общественных слушаний с использованием средств дис-
танционного взаимодействия, в форме опроса) замечания и пред-
ложения от граждан и общественных организаций принимаются 
в электронном виде путем внесения записей в «Журнал регистра-
ции замечаний и предложений общественности», путем заполнения 
опросных листов по вышеуказанному адресу или могут быть на-
правлены в адрес Заказчика намечаемой хозяйственной деятельно-
сти (заявителя) в течение 30 дней.

Приглашаются все желающие принять активное участие 
общественных слушаниях.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении общественных слушаний
Администрация Шумихинского муниципального округа ин-

формирует о проведении в соответствии с ФЗ от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», Положением об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду в РФ, 
утвержденным приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, 
общественных обсуждений (по форме опроса граждан в электронном 
виде) проекта технического задания (ТЗ) на проведение Оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) деятельности по сооружению 
и эксплуатации объекта государственной экологической экспертизы 
«Шламовый амбар Хохловского месторождения». 

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: сооружение и 
эксплуатация объекта размещения бурового шлама «Шламовый ам-
бар Хохловского месторождения».

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Курганская 
обл., Шумихинский муниципальный округ.

Заказчик: АО «РУСБУРМАШ»,  место нахождения: 109004, г. Мо-
сква, Большой Дровяной пер., д. 22. Телефон: +7 (499) 951-60-60.

Примерные сроки проведения ОВОС: II кв. 2021 г. — III кв. 
2021 г.

Ответственный орган за организацию и проведение общест-
венных обсуждений: администрация Шумихинского муниципаль-
ного округа.

Форма общественных обсуждений: опрос граждан в электрон-
ном виде.

Форма предоставления замечаний и предложений — пись-
менная, в электронном виде.

Место размещения материалов: проект ТЗ на проведение ОВОС 
на бумажном носителе доступен для ознакомления, представления за-
мечаний и предложений с 04.04.2021 г. в администрации Шумихин-
ского муниципального округа по адресу: 641100, Курганская область, 
г. Шумиха, ул. Кирова, 12, кабинет 10, в будние дни — с 9.00 до 16.00, 
перерыв на обед — с 12.00 до 13.00, в электронном виде на сайтах адми-
нистрации Шумихинского муниципального округа [www.45шумиха.
рф] и АО «РУСБУРМАШ» [www.rbm.armz.ru]. Для принятия участия 
в общественных обсуждениях по форме опроса граждан в электрон-
ном виде необходимо пройти регистрацию на сайте администрации 
Шумихинского муниципального округа [www.45шумиха.рф].

Срок предоставления замечаний и предложений: с 04.04.2021 по 
04.05.2021.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
по проекту правового акта об утверждении материалов 

оценки воздействия на окружающую среду объекта 
«Реконструкция автомобильной дороги от города 

Заозерск до губы Большая Лопаткина»
Настоящим администрация ЗАТО город Заозерск извещает о на-

чале проведения общественного обсуждения и сбора замечаний и 
предложений заинтересованных лиц в отношении проекта правово-
го акта об утверждении материалов оценки воздействия на окружа-
ющую среду объекта государственной экологической экспертизы 
«Реконструкция автомобильной дороги от города Заозерск до губы 
Большая Лопаткина». Заказчик: МКУ «Управление городским хо-
зяйством», ул. Ленинского Комсомола, д. 20, г. Заозерск, Мурман-
ская область, 184310. Орган, ответственный за организацию обще-
ственных обсуждений: Управление МИ и ЖКХ администрации 
ЗАТО город Заозерск. Общественные обсуждения состоятся 
30.03.2021 в 15.00 в зале совещаний Совета депутатов ЗАТО город 
Заозерск, расположенном по адресу: г. Заозерск, пер. Школьный, д. 
1, каб.  35. Материалы оценки воздействия на окружающую среду 
размещены на сайте www.zatozaozersk.ru в разделе «Дороги», подра-
здел «Реконструкция автомобильной дороги от города Заозерск до 
губы Большая Лопаткина».

Замечания и предложения принимаются по адресу:  ул. Ленин-
ского Комсомола, д. 20, г. Заозерск, Мурманская область, 184310, 
в т.ч. адрес электронной почты: mku-ugh@mail.ru.

Сроки приема замечаний и предложений: с 01.03.2021 по 
30.03.2021 (до 15.00) в рабочие дни с 9.00 до 13.00, с 15.00 до 17.00.

 Информация о результатах проведения общественного обсужде-
ния будет размещена на сайте www.zatozaozersk.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Дополнение в Перечень общественных объединений 
и религиозных организаций, иных некоммерческих 
организаций, в отношении которых судом принято 

вступившее в законную силу решение о ликвидации 
или запрете деятельности по основаниям, 
предусмотренным Федеральным законом 

от 25.07.2002 № 114-ФЗ 
«О противодействии экстремистской деятельности»

81. Общественное объединение «W.H.C.» (иные наименования ― 
«White Hooligans Capital», «Белые хулиганы столицы», «White Hardcor Cats», 
«SIBERIAN FRONT», «Сибирский фронт») (решение Центрального районного суда 
г. Барнаула от 16.09.2020, апелляционное определение судебной коллегии по 
административным делам Алтайского краевого суда от 23.12.2020 и определение 
судебной коллегии по административным делам Алтайского краевого суда от 
25.12.2020).

Информация Минюста России

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

СОБЫТИЕ С космодрома Байконур запустили первый 
российский спутник «Арктика-М» 

Прогноз из космоса 

Наталия Ячменникова

В
чера ракета «Союз-
2.1б» блестяще спра-
вилась с непогодой во 
время пуска с космо-
дрома Байконур пер-
вого российского спут-
ника «Арктика-М». 
«Пришлось поволно-
ваться за этот пуск 

больше обычного. Ветер до 2 км 
был такой силы, что даже для на-
шего выносливого и некаприз-
ного «Союза-2» это было на са-
мом пределе допуска по метеоу-
словиям», — написал генераль-
ный директор «Роскосмоса» 
Дмитрий Рогозин в  своем 
Telegram-канале.

Старт состоялся в 9.55 мск. 
Примерно через девять минут 
от третьей ступени ракеты отде-
лился головной блок в составе 
разгонного блока «Фрегат» и 
спутника. Выведение аппарата 
заняло более двух часов. 

Масса спутника солидная — 
2100 кг. Он будет работать на 
высокоэллиптической орбите, 
срок активного существования 
— не менее семи лет. 

Спутники «Арктика-М» пред-
назначены для мониторинга кли-
мата и окружающей среды в ар-
ктическом регионе. Запуск вто-
рого аппарата намечается в 2023 
году, а если все пойдет, как заду-
мано изначально, то еще три от-
правятся на трудовую звездную 
вахту в 2024—2025 годах.

Космический аппарат создан 
на базе унифицированной плат-
формы «Навигатор» НПО им. 
С.А. Лавочкина: на нее установ-

лен комплекс целевой аппарату-
ры, который обеспечит кругло-
суточный всепогодный обзор по-
верхности Земли и морей Север-
ного Ледовитого океана, посто-
янную и надежную связь. 

Надо сказать, что оборудова-
ние «Арктики-М» аналогично 
тому, которое используется в ра-
ботающих сейчас на геостацио-
нарной орбите метеоаппаратах 
«Электро-Л». В частности, в «Ар-
ктике-М» также применяются 
многозональные сканирующие 
устройства, разработанные и из-
готовленные «Российскими кос-
мическими системами». Это ка-
меры, передающие изображения 

в разных спектрах. На каждый 
спутник будет установлено по 
два прибора: они будут резерви-
ровать друг друга, повышая над-
ежность системы, а также смогут 
работать одновременно.

Как рассказывают специали-
сты, новые «звездные метеороло-
ги» позволят получать обзорное 
изображение арктического реги-
она Земли (недоступного для не-
прерывного наблюдения с гео-
стационарной орбиты) не реже 
чем раз в 15—30 минут. Кстати, 
орбита «Арктики» имеет свои 
особенности: аппарат будет пе-
риодически удаляться от земной 
поверхности и давать разномас-
штабные изображения. У него бу-
дет отличная от вращения Земли 
скорость, а также непрерывное 
изменение ракурса съемки. 

Именно поэтому аппаратура 
нового спутника потребовала 
особо высокой защиты от радиа-
ции. Увеличена и площадь сол-
нечных батарей.

— России необходимо нара-
щивать орбитальную группи-
ровку метеоспутников, чтобы 
не зависеть от западной инфор-
мации в прогнозировании пого-
ды, — сказал в эфире «Роскосмос 
ТВ» на YouTube  директор НИЦ 
«Планета» Василий Асмус. По 
словам ученого, сейчас у нас нет 
всепогодной метеорологиче-
ской информации, которая не 
зависит ни от времени суток, ни 
от наличия облачности. «Кроме 
того, безусловно нужна, и мы 
планируем запуск в этом году 
первых двух спутников, группи-
ровка из пяти спутников, кото-
рые будут следить за космиче-
ской погодой, за состоянием ио-
носферы», — подчеркнул специ-
алист.  

Ракета «Союз-2.1б» со спутником 
«Арктика-М» выдержала непогоду 
на Земле и все сделала отлично.

Справка «РГ»

Сейчас у России три спутника «Метеор-М» и два «Электро-Л», предназ-

наченные непосредственно для мониторинга погоды. Чрезвычайные 

ситуации отслеживают пять спутников «Канопус-В».

С 2021 по 2025 год «Роскосмос» планирует запустить шесть метеоспут-

ников серии «Метеор-М» и «Электро-Л». 

Комментарий

Владимир Иванов, заместитель прези-
дента РАН, член-корреспондент РАН:
— Этот магазин находится в академическом 

районе, где расположено много научных  ин-

ститутов. Он всегда был своеобразным  куль-

турным центром.  Сюда я и мои приятели ходи-

ли с самого детства. Можно сказать, что он дал 

путевку в жизнь. Тогда ценились интеллектуа-

лы, а не торгаши. Но времена меняются. Те-

перь наукой управляют кто угодно, только не 

ученые. На первый план выходит тезис «день-

ги любой ценой». Замена Академкниги на про-

дуктовую лавку – яркий пример такого разви-

тия. 

Говорят, что магазин не платил аренду. Но 

кому платить? Ведь и он, и тот, кто его закрыл, 

принадлежат министерству. Это какой- то 

сюрреализм. Министерство само себе платит 

аренду. Это следствие реформы, когда в 2013 

году у РАН все отобрали. Мы еще долго будем 

пожинать ее плоды.

Михаил Угрюмов, академик:
— После того, как после реформы госакадемий 

в 2013 году Российскую академию наук, кото-

рая была вне конкуренции в стране и единст-

венной конкурентоспособной в мире, лишили 

ее институтов и возможности заниматься нау-

кой, меня уже не может удивить закрытие ма-

газина. Таких вещей,  которые происходят с 

нашей наукой можно насчитать множество.  

Ситуация с этим магазином лишь одно из тех 

безобразий, которые вот уже несколько лет 

чиновники творят с нашей наукой.

Валерий Тишков, академик:
— Конечно, закрытие этого магазина – настоя-

щее безобразие. Говорят, что электронные 

книги вытеснят бумажные, а потому и магазины 

будут не нужны. А вы бывали в зарубежных сту-

денческих кампусах? В каждом есть специали-

зированный магазин, где можно купить науч-

ные книги. В центрах европеских столиц обяза-

тельно есть магазин научной книги. И у нас в 

Москве, на улице Горького, был магазин «Ака-

демкнига», но его давно закрыли. Теперь взя-

лись за следующий. Книга была, есть и будет, 

несмотря на всю электронику. Там не бестсел-

леры продаются, но важно понимать,  что в та-

кой магазин человек идет целенаправленно, 

ему нужна определенная книга для работы.  

Удивительно, что кому -то  это надо доказывать.

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/2049996
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ПРАВО КС РФ 
разъяснил 
порядок 
защиты 
в случаях 
с гостайной

ВЫБОР 
ДЛЯ РОРА
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Фигуранты по делам о государ-
ственной тайне могут прибег-
нуть к замене представителя в 
ходе процесса, но не вправе в 
обход закона требовать для 
него допуска к секретным мате-
риалам. Об этом напомнил 
Конституционный суд РФ, про-
анализировав материалы жало-
бы гражданина Германии Йо-
ханнеса Рора.

Рор известен как эксперт по 
делам коренных народов, офи-
циально он изучал в России по-
ложение жителей Сибири и 
Дальнего Востока. Для посеще-
ния нашей страны имел много-
кратную визу, однако очеред-
ной визит в конце 2018 года не 
состоялся — ФСБ запретила 
Рору въезд в Россию сроком на 
50 лет по соображениям нацио-
нальной безопасности. Обжа-
ловать это решение Рору не 
удалось. Как следует из матери-
алов дела, суд руководствовал-
ся материалами, в которых 
«приведены конкретные обсто-
ятельства и материалы, под-
тверждающие то, что деятель-
ность Й. Рора угрожает нацио-
нальной безопасности РФ». 

Сведения проходили под гри-
фом гостайны, и представителю 
гражданина Германии в суде — 
гражданину России — было отка-
зано в ознакомлении с этими до-
кументами на том основании, 
что он не является адвокатом и 
не имеет соответствующего до-
пуска. Истец же, выбрав защит-
ника без соответствующего ста-
туса, законодательно не был ли-
шен возможности представить 

доводы против запрета въезда в 
РФ, в том числе аргументиро-
ванно возразить ФСБ, посчитал 
суд общей юрисдикции.

По мнению заявителя, такой 
подход — установление разли-
чий между представителями 
граждан в суде только на осно-
вании наличия или отсутствия 
у них статуса адвоката — нару-
шает конституционный прин-
цип равенства перед законом и 
судом, а также противоречит 
статье 46 Основного Закона 
страны, которая гарантирует 
каждому право на судебную за-
щиту. Однако КС РФ с этой по-
зицией не согласился.

Суд, в частности, напомнил, 
что в 1996 году постановил вне-
сти изменения в законодатель-
ство, которое ранее предусма-
тривало отказ в приглашении 
адвоката по мотивам отсутст-
вия у того допуска к государст-
венной тайне и предложение 
выбрать защитника из опреде-
ленного круга адвокатов, имею-
щих такой допуск. КС признал, 
что это неправомерно ограни-
чивает право гражданина на по-
лучение квалифицированной 
юридической помощи и право 
на самостоятельный выбор за-
щитника. Поэтому Закон «О го-
сударственной тайне» был до-
полнен статьей 21.1, установив-
шей особый порядок допуска к 
государственной тайне, в том 
числе для адвокатов, и перечень 
категорий лиц в ней является 
исчерпывающим. Статус адво-
ката в подобном случае являет-
ся гарантией как права пред-
ставляемого лица на получение 
квалифицированной юридиче-
ской помощи (статья 48 Консти-
туции РФ), так и сохранности 
государственной тайны. 

Указанные нормы распро-
страняются и на уголовное, и 
на административное судопро-
изводство. Поэтому оспаривае-
мые Рором законоположения — 
как сами по себе, так и взятые в 
системе действующего право-
вого регулирования — не могут 
расцениваться в качестве нару-
шающих его конституционные 
права в указанном аспекте.

— Лицо, участвующее в каче-
стве стороны в административ-
ном деле, связанном с государ-
ственной тайной, вправе в уста-
новленном порядке выбрать в 
качестве представителя лицо, 
являющееся адвокатом или 
имеющее допуск к государст-
венной тайне, — указал КС.  

Очередной визит 
в конце 2018 года 
не состоялся — 
ФСБ запретила 
Рору въезд 
в Россию сроком 
на 50 лет
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В центрах европейских столиц обязательно есть магазин 
научной книги. И у нас на улице Горького была «Академкнига», 
но ее давно закрыли. Теперь взялись за следующую 

Знаменитую «Академкнигу» на улице Вавилова за 60 лет посетили тысячи 
людей, многие из которых стали известными учеными.
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БЕССЛАВИЕ СЛАВЫ
Я очень хотел стать знаменитым. Очень. Мне хотелось, 
чтобы, когда я куда-нибудь вхожу (желательно по кра-
сной дорожке), меня фотографировали, чтобы кто-ни-
будь (желательно красивые девушки) брал у меня автог-
раф и как-нибудь (желательно волнительно) вскрики-
вал: «Ах, неужели это вы?»

Когда все это у меня в жизни стало происходить, то 
есть лет двадцать тому назад, я стал думать: «А зачем 
мне, собственно, все это надо?» Думаю до сих пор…

Огромное количество людей хочет прославиться. 
Имя им: легион. Вспоминая себя молодого, сочувствую 
им. Честно пытаюсь понять: зачем нужна слава? И не на-
хожу ответа.

Принято считать, что слава есть ответ судьбы на до-
стижения человека. Вроде как чем больше и лучше дела-
ешь свое дело, тем круче твоя слава. Это не так. И это ни-
когда не было так. Славу раздает Господь, и почему он 
одних одаряет ею, а других — нет, Его выбор.

Любое время 
диктует свой путь к 
популярности, кото-
рый никогда не свя-
зан только с успеха-
ми в работе. Помню 
из советских времен 
длинный перечень 
известных совет-
ских писателей. Они 
купались в своей 
славе, некоторые 
даже носили звезды 
Героев Соцтруда и 
ордена Ленина. Они 
были действительно 
лучшими? Нет. Они 
были лучшими в умении нравиться советской власти. 
Так же были и те, кто преуспел в умении хамить совет-
ской власти — у них была иная слава, опальная.

Крайне редко слава бывает только наградой за уме-
ние делать свое дело. Слава не приходит — ее делают. В 
разные времена по-разному.

Прославившийся человек может быть мастером сво-
его дела. Это понятно. Но может и не быть. Может быть 
действительно лучшим и уникальным. Это ясно. Но ведь 
может и не быть.

Знаменитый российский шансонье выходит в ру-
башке, расстегнутой почти до пупа, и поет про любовь 
песни с довольно посредственными словами. В доковид-
ные времена собирал стадионы. Почему? 

Если я сейчас скажу: самая знаменитая российская 
певица, которая совершенно не умеет петь, вы догадае-
тесь, о ком я говорю? Догадаетесь, конечно. А почему же 
она знаменитая?

Если я скажу: актер, давно не играющий, но извест-
ный своими скандалами, — вы ведь догадаетесь, о ком 
речь? А почему он известен? 

Мне кажется, что никогда еще слова классика: «быть 
знаменитым некрасиво», — не воспринимались столь 
актуально, как сегодня. Продолжение же их: «Цель твор-
чества — самоотдача, а не шумиха, не успех. Позорно, ни-
чего не знача, быть притчей на устах у всех», — на моей 
памяти никогда не были столь романтически несовре-
менны.

Человек хочет прославиться, чтобы разбогатеть. 
Не всегда слава и богатство идут рядом, но часто. Во все 
времена деятелю культуры, писателю, чтобы просла-
виться, необходимо было иметь талант создания нечто 
уникального. И сегодня тоже, к счастью, есть деятели 
искусства, прославившиеся тем, что умеют делать то 
и так, что и как другие не умеют.

Однако согласимся: главный талант, необходимый 
сегодня для того, чтобы стать очень знаменитым — уме-
ние создавать скандалы. В скандал можно превратить 
собственную свадьбу или развод. Отношения со своими 
(лучше, конечно, внебрачными) детьми. Роман (не на-
писанный, а прожитый в жизни) — прекрасный повод 
для скандала.

Мы придумали такое выражение «медиалицо». При-
глашая меня на разного рода премьеры, мне прям так и 
говорят: «Вы будете в списке медиалиц». Мне так дела-
ют комплимент, который меня бесит.

«Медиалица» — это те, про кого пишут медиа. Врачи, 
спасающие нас от ковида; ученые, изобретающие вак-
цину; дворники, которые двадцать четыре часа в сутки 
разгружали Москву 
от снегопада; заме-
чательные актеры, 
выходящие каждый 
вечер на сцены теа-
тров, но не снимаю-
щиеся в безумных 
сериалах и не устра-
ивающие скандалы 
из своей жизни; 
миллионы людей, 
честно делающих 
свое дело, в списки 
«медиалиц» не вой-
дут никогда. 

Человек, не име-
ющий никакого та-
ланта, кроме умения 
создавать скандалы 
из своей жизни и всего того, что он создает, вызывает у 
меня, с одной стороны, уважение, как любой человек, до-
стигающий своей цели. А с другой — эти «медиалица» 
мне надоели. Они назойливы, как все тот же недавний 
снегопад:  падают и падают тебе на голову, и не тают.

Но ведь славу этим людям создаем мы — читатели и 
зрители. Почему известность человека, как нынче при-
нято говорить — медийность, мы ценим больше, чем 
умение делать свое дело? Кто нас заставляет прекло-
няться медийности, а не таланту художника? Почему 
скандал, который устраивает, например, театральный 
режиссер или актер, нам интересней, чем спектакли, ко-
торые он ставит, или роли, которые играет?

Мы даже создаем рейтинги упоминаемости в прессе 
и интернете деятелей литературы и искусства. В этих 
рейтингах, скажем, Лев Толстой или Антон Чехов силь-
но проигрывают другим деятелям искусства. И что? Это 
разве о чем-нибудь свидетельствует? А к чему тогда рей-
тинги эти?

Еще раз подчеркну: есть писатели, деятели искусст-
ва, добившиеся своей славы честным и талантливым 
трудом. Но, во-первых, их относительно немного. А во-
вторых, слава их несравнима с популярностью королей 
скандалов.

Почему так происходит? Я правда не знаю ответа. 
Я, собственно, и делюсь не ответом, а вопросом — он мне 
представляется важным. 

Так от чего же так притягательна слава? От чего она 
много притягательней самоотдачи? Только из-за денег? 
Не думаю. В чем прелесть этого всеобщего внимания, 
если ради него человек готов едва ли не на все?

«Медиалица», дайте ответ. Не дают ответа…  

Иван Егоров,
Владимир Макаров, 
историк спецслужб 

В
от уже 10 лет начиная 
с 1 марта 2011 года в 
Польше отмечается 
Национальный день 
памяти «отвержен-
ных солдат» ( польск. 
N a r o d o w y  D z i e  
Pami ci  « o nierzy 
Wykl tych») в честь 

участников антисоветского и 
антикоммунистического под-
полья, действовавшего на окку-
пированной территории Поль-
ши в 1939—1945 годах.

Это событие было введено в 
календарь памятных дат по 
предложению бывшего в то вре-
мя президентом Польши Леха 
Качиньского. 

В годы Второй мировой вой-
ны начиная с 1942 года все под-
польные военизированные ор-
ганизации на оккупированной 
германскими войсками терри-
тории бывшей Польши были 
объединены в так называемую 
«Армию крайову» («АК», Оте-
чественная армия). Эти форми-
рования формально подчиня-
лись польскому эмигрантскому 
правительству в Лондоне. 

Наряду с «АК» в борьбе с ок-
купантами участвовали и по-
дразделения польских комму-
нистов, объединенных в «Ар-
мию людову» («АЛ», Народная 
армия), которые действовали 
вместе с советскими партизана-
ми, а затем и частями Красной 
Армии.

В ходе освобождения Поль-
ши в 1944—1945 годах Красная 
Армия разоружала подразделе-
ния «АК», а их личный состав, 
впрочем, так же, как и личный 
состав «АЛ», направляли в по-
дразделения Войска Польского. 
Те же участники «АК», которые 
не желали принимать участия в 
борьбе с гитлеровцами, начали 
подпольную борьбу, но уже со 
своими соотечественниками и 
военнослужащими Красной Ар-
мии.

После войны в Польской На-
родной Республике «аковцы» за 
сотрудничество с оккупантами 
получили прозвище «прокля-
тых солдат». В нынешней же 
Польше, с подачи президента 
Качиньского, их уже чествуют 
как героев.

В интервью Gazeta Wyborcza 
21 января 2020 года замести-
тель директора Польско-рос-
сийского центра диалога и со-
гласия пан Лукаш Адамский 
(Lukasz Adamski) ответил на во-
прос о ходе польско-российско-
го столкновения на историче-
ской почве.

«Я считаю, что Польша уве-
ренно выигрывает. Я бы даже 
предложил Путину продолжать 
выступать с пропагандистски-
ми тезисами и публиковать до-
кументы, а мы будем отвечать», 
— заявил Адамский. Понятно, 
что свое предложение и дальше 
публиковать материалы по 
польской истории ХХ века он 
сделал не столько главе россий-
ского государства, сколько рос-
сийским историкам. Правда, 
сразу же возникает вопрос, а 
имеет ли сам пан Лукаш свобод-
ный доступ к архивам польских 
спецслужб, хранящихся в Ин-
ституте национальной памяти? 
Скорей всего, нет. Поэтому вос-
полним пробел и сами расска-
жем о «темных пятнах» поль-
ской истории.

Подпольщики, диверсанты, 
каратели

В составе «АК» были и свои 
диверсионно-террористиче-
ские и разведывательные струк-
туры, такие, например, как «Ди-
версионная команда». Подра-
зделение было сформировано в 
апреле 1940 года под названием 

«Союз возмездия», в 1943 году 
преобразовано в «Кедыв».

Но особо среди этих подра-
зделений выделялся «Польский 
корпус безопасности» («ПКБ»), 
зверствовавший даже в период 
Варшавского восстания 1944 
года. При этом, например, в му-
зее Варшавского восстания нет 
ни слова о преступлениях 
«ПКБ». В то же время недавно 
опубликованные на сайте Ми-
нобороны России рассекречен-
ные материалы, в которых рас-
сказано о преступных действи-
ях членов «ПКБ», у польских 
историков не вызвали никакой 
реакции. Мол, в них нет «ничего 
нового». Если в Польше о пре-
ступлениях «ПКБ» все извест-
но, то опубликуйте эти архи-
вные материалы: кто руководил 
этой структурой, кто отдавал 
преступные приказы, списки 
убитых и т.п.

Ведь диверсионные акции 
эти подразделения совершали 
не столько против оккупантов, 
сколько занимались каратель-
ной деятельностью по отноше-
нию к своим же гражданам, ко-
торые придерживались других 
взглядов или были не польской 
национальности. Во времена 
Варшавского договора, Совет-
ского Союза и братской Польши 
о таких «нюансах» было не при-
нято говорить и тем более пи-
сать. Сейчас у польских истори-
ков появились, видимо, уже 
другие мотивы для молчания.

Сталин знал о планах 
«толстой четверки»

К лету 1944-го, когда Кра-
сная Армия приступила к осво-
бождению польской террито-
рии, Наркомат обороны и лично 
Иосиф Сталин уже обладали до-
статочно полной и разносто-
ронней информацией не только 
об обстановке в рядах «АК», но 
и о тайных планах польского 
эмигрантского правительства в 
отношении СССР.

Не будем забывать и о членах 
«кембриджской пятерки», ле-
гендарной резидентуре 1-го 
Управления наркомата госбез-
опасности СССР, действовав-
шей в Лондоне, которые сооб-
щали секретные планы лондон-
ских поляков в отношении Со-
ветского Союза. Советская 
внешняя разведка своевремен-
но узнавала об истинных пла-
нах польского эмигрантского 
правительства в Лондоне отно-

сительно СССР и информирова-
ла об этом советскую контрраз-
ведку. 

В конце июня 1944 года на-
чальник 1-го Управления НКГБ 
СССР направил служебную за-
писку начальнику 2-го Управле-
ния НКГБ СССР, в которой, в 
частности, сообщил:

«По полученным нами аген-
турным данным, уполномочен-
ный лондонского правительст-
ва на территории Польши Ян-
ковский и командующий «Крае-
вой армией» генерал Комаров-
ский дали следующую директи-
ву: «Немцы обанкротились, с 
ними нечего считаться, главный 
истинный враг — СССР, все силы 
против СССР. Для усиления 
борьбы против СССР немцами 
освобождены из-под ареста 
майор Липинский и капитан Ко-
поровский («Армии краевой»). 
Немцы руководят некоторыми 
отрядами «Армии Краевой»…». 

Авантюра за авантюрой 
Преступные авантюры руко-

водства «АК» в июле 1944 года в 
Вильно, а затем и в августе в 
Варшаве только подтвердили 
нежелание «толстой четверки» 
(так еще называли польское 
эмигрантское правительство по 
числу партий, входивших в его 
руководство) конструктивно 
сотрудничать с Советским Сою-
зом в вопросах создания после-
военной Польши.

Надо сказать, что операция 
«подпольщиков» «АК» с попыт-
кой освобождения Вильнюса 
(Вильно) в июле 1944 года — это 
не слишком известный эпизод в 
истории Второй мировой вой-
ны. Эта операция планирова-
лась по той же лондонской схе-
ме, что и Варшавское восстание. 
Предполагалось, что герман-
ские войска начнут отступать 
перед войсками Красной Ар-
мии, а в этот момент подразде-
ления «АК» ударят им в спину и 
встретят победоносную Кра-
сную Армию как «союзники», 

представители «законного» 
лондонского правительства. Но 
когда Красная Армия оказалась 
уже вблизи города, поляки еще 
не успели подтянуть все свои 
силы. Тогда они решили для де-
монстрации ударить тем, что 
было, чтобы потом говорить: 
«Мы тоже участвовали, мы даже 
были первыми».

Участие Виленского округа 
«АК» (операция «Остра брама», 
польск. Ostra Brama), в «освобо-
ждении» Вильнюса со временем 
обросло легендами о «героиче-
ском штурме аковцев». А вот 
что происходило на самом деле: 
при подходе частей Красной Ар-
мии к Вильно командир Вилен-
ского округа «АК» «Вильк» от-
дал приказ в ночь с 7 на 8 июля 
1944 года захватить Вильно. По-
дразделения «АК» вошли в 
предместье Бельмонд (восточ-
ная часть города), где вели бой с 
немцами с 2.00 до 14.00 8 июля 

1944 г.  В результате атаки 
«аковцы», понеся большие по-
тери (400 убитых и 600 ране-
ных), вынуждены были отойти. 
Позднее вместе с частями Кра-
сной Армии в боях за освобо-
ждение Вильнюса участвовал 
один батальон «АК» численно-
стью примерно 300—400 чело-
век. Очевидец т. н. штурма Виль-
но силами «АК» так описал эти 
события: «После [того] как Кра-
сная Армия приблизилась к го-
роду, поляки шли следом и под-
бирали брошенное немцами во-
оружение. Другие группы разо-
ружали отрезанные от своих 
главных сил, разрозненные 
группы немцев. Немцев остав-
ляли частям Красной Армии, а 
вооружение оставляли себе. 
[…]». 

После провального «штур-
ма» Вильно командование «АК» 
не отказалось от своего навяз-
чивом желания во что бы то ни 
стало опередить Красную Ар-
мию. Как итог — новая авантюра 
августа 1944 года и полный раз-
гром Варшавского восстания. 

Под видом советских 
партизан

При этом рассекреченные 
архивы свидетельствуют не 
только об авантюрной, но и не-
редко преступно-провокатор-
ской деятельности «аковцев». 

В конце первой декады мая 
4-е Управление НКГБ СССР на-
правило спецсообщение в НКГБ 
СССР «О массовых репрессиях 
и убийствах членами польских 
подпольных организаций бой-
цов польской «Гвардии Людо-
вой», советских партизан и во-
еннопленных красноармей-
цев»: «Руководитель оператив-
ной группы, …Карасев сообща-
ет, …в начале апреля с. г. в с. Гу-
та-Коштелянска, что близ г. 
Янов, убито 8 поляков из отря-
да «Гвардии Людовой». Летом 
прошлого года вооруженным 
отрядом под командованием 
Леха в Яновском лесу было уби-
то 23 красноармейца, бежав-
ших из немецкого плена. В мар-
те с. г. там же убиты три ране-
ных советских партизана из со-
единения Ковпака, оставлен-
ных на излечение. С января по 

май 1944 г. в с. Жары, с. Вулька 
Биска и других Билгорайского 
района поляками убито 56 че-
ловек мирного населения. Не-
которые вооруженные группы 
поляков выдают себя за совет-
ских партизан и под их видом 
грабят и убивают мирное насе-
ление».

Некоторые подразделения 
«АК» отметились не только в 
убийствах советских военно-
пленных, вырвавшихся из не-
мецкого плена, но и зверствах в 
отношении мирного украинско-
го населения на Волыни, ликви-
дации польских евреев — членов 
«АК», попытках проводить бак-
териологические и химические 
диверсии в отношении бойцов и 
командиров Красной Армии.

Яд как оружие
В середине января 1945 года 

начальник 4-го Управления 
НКГБ СССР направил в ГУКР 
«Смерш» НКО СССР, наркома-
ты ГБ Белорусской, Украинской 
и Литовской ССР служебную за-
писку, в которой сообщал, что, 
по агентурным данным опер-
группы, действовавшей на тер-
ритории Польши, руководство 
«АК» снабдило свои филиалы 
«большим количеством ядов с 
целью применения их для инди-
видуального террора против со-
ветских офицеров. «Команди-
ром одного из батальонов полка 
«АК» «Борового» получены спе-
циальные яды, среди которых 
порошок, раздражающе дейст-
вующий на кожу, применяется 
путем опыления одежды, и циа-
нистый калий».

В конце января 1945 года Па-
вел Судоплатов направил до-
кладную записку наркому ГБ 
СССР Всеволоду Меркулову о 
физическом уничтожении «АК» 
лиц, симпатизирующих совет-
ским партизанам. В документе 
сообщалось, что, по данным 
опергруппы, действующей в 
районе южнее Кракова, в полку 
«АК» под командованием майо-
ра «Борового» происходит 
чистка офицерского состава, 
весь старый командный состав 
освобождается от занимаемых 
должностей и на их место назна-
чаются польские офицеры, при-
сланные из Англии. Кем же были 
«польские офицеры, пребываю-
щие из Англии» и кто снабжал 
их и обучил пользоваться яда-
ми? Безусловно, они были поля-
ками, но находились на службе 
в британских Вооруженных си-
лах и состояли в британской же 
«Службе специальных опера-
ций» (СОЕ). Эти наши союзни-
ки, британские «рыцари плаща 
и кинжала», одной рукой вме-
сте с СССР сражались с наци-
стами, а другой подталкивали 

поляков вести диверсии против 
бойцов и командиров Красной 
Армии. Эти польские солдаты и 
офицеры были выпестованы 
«СОЕ» и получили специальное 
название «тихотемные» десан-
тники.

Пособники оккупантов
Во второй половине ноября 

1944 года начальник 1-го Управ-
ления НКГБ СССР комиссар ГБ 
3-го ранга Фитин направил на-
чальнику ГУКР «Смерш» НКО 
СССР комиссару ГБ 2-го ранга 
Абакумову докладную записку 
«О совместных действиях нем-
цев и польских националистов в 
районе гг. Петроков и Тома-
шов»: «…В районе городов 
Петроков и Томашов на запад-
ной стороне реки Полицы сов-
местно с немцами действуют 
польские националистические 
банды в количестве 3 тысяч че-
ловек под командованием неко-
его Бохунь и его помощника 
«Жбика». Эти банды совместно 
с немцами производят облавы, 
арестовывают членов ППР и 
«Стронництво людове», из ко-
торых многие замучены.

В самом начале января 1945 
года начальник одного из отде-
лов 4-го Управления НКГБ 
СССР (диверсии и террор в 
тылу врага) доложил начальни-
ку Управления комиссару ГБ 
3-го ранга Павлу Судоплатову о 
расстреле «аковцами» евреев, 
служивших в «АК». Когда летом 
1944 года опергруппа 4-го 
Управления НКГБ СССР прибы-
ла в район Кракова, от одного из 
агентов было получено сообще-
ние, что «командир полка «АК» 
Краковского воеводства майор 
«Боровой» дал секретное указа-
ние по отрядам своего полка 
расстрелять всех евреев, нахо-
дящихся на службе в «АК», в 
связи с тем, что они якобы мо-
гут перебежать к советским 
партизанам и сообщить сведе-
ния об «АК», ее задачах и струк-
туре.

На основании этого указа-
ния в ноябре 1944 года были 
расстреляны агент опергруппы 
с позывным Родина и солдат 
«АК» по кличке Накос. Расстрел 
евреев производили подхорун-
жий Олесь Звигнев (кличка 
Дог), 24 лет, из м[естечка] Мла-
на Дольна (20 км севернее Новы 
Тарг), сын офицера; Колумб, 20 
лет, и Кукулка, 26 лет, из гор. 
Новы-Тарг».

Вот так расстреливали своих 
же товарищей «проклятые сол-
даты», прикрываясь знаменем 
борьбы за «независимость» 
Польши.  

Батальон «Кровавая луна» 27-й 
Волынской дивизии «АК» известен 
своими карательными акциями.

А К Ц Е Н Т

Некоторые подразделения «АК» отмети-
лись не только в убийствах советских 
военнопленных, но и зверствах в отно-
шении мирного украинского населения

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

Любое время 
диктует свой путь 
к популярности, 
который никогда 
не связан только 
с успехами 
в работе

Почему извест-
ность человека, 
как нынче принято 
говорить — 
медийность, 
мы ценим больше, 
чем умение делать 
свое дело?

РАССЕКРЕЧЕНО Архивы советских спецслужб рассказывают о том, 
против кого в годы войны боролась польская «Армия крайова» 

День проклятых солдат

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049Отдельные группы «АК» под видом партизан нападали на мирное население.
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Между тем

«Кровавая луна» над Волынью
Еще одна темная страница «Армии крайовой» — это 

участие ее подразделений в карательных акциях на 

Волыни. Современные польские политики как только 

не превозносят «нерушимую польско-украинскую 

дружбу». Правда, факты говорят совсем о другом.

В начале июля 1944 года нарком ГБ Украинской ССР 

комиссар ГБ 3-го ранга Савченко направил наркому 

ГБ СССР комиссару ГБ 1-го ранга Всеволоду Мерку-

лову спецсообщение о переходе линии фронта в Во-

лынской области частями «Польски звензек повстан-

чи» (одно из названий «АК»). В спецсообщении гово-

рилось, что 7 июля 1944 года на территорию Киве-

рецкого района Волынской области перешел воору-

женный отряд, именующий себя «46-й батальон 27-й 

польской дивизии», который был разоружен частями 

Красной Армии.

А далее становится уже интересней. 

Агентура, влитая в состав вышедших польских войск, 

сообщает «... что дивизия, ведя борьбу с немецкими 

войсками, одновременно уничтожала украинское на-

селение, имевшее связь с украинскими национали-

стами и сжигала украинские села. Однако эти факты 

перешедшие на нашу сторону бойцы польской диви-

зии скрывают, опасаясь репрессий со стороны со-

ветской власти…» 

Вышедший в расположение наших войск вооружен-

ный польский отряд был якобы создан для защиты 

польского населения от бандитских налетов банде-

ровцев и борьбы с ними. Села, которые оказывали по-

мощь бандеровцам, этим отрядом сжигались. Ночное 

зарево от сжигаемых сел при лунном свете дало по-

вод к наименованию этого отряда «Кровавая луна».

Все участники «Кровавой луны» носили отличитель-

ные знаки — черную полоску, посередине которой 

зигзагообразно проходила красная нитка. Как оказа-

лось, «Кровавая луна» — это криптоним 1-го батальо-

на 24-го пехотного полка 27-й Волынской пехотной 

дивизии «АК».

Вот, оказывается, как воевала «легендарная» 27-я 

Волынская дивизия «АК». Ее подразделения, как 

видно из документа, занимались карательной дея-

тельностью на территории Волыни в 1943—1944 го-

дах. Кстати, фото карателей из «Красной луны» 

можно увидеть на официальном сайте Института 

национальной памяти Республики Польша (https://

ipn.gov.pl/strony-zewnetrzne/wystawy/akcja_burza/

html/plansza213b.html). Значит, в Польше имеются 

документальные материалы о подразделении «Кро-

вавая луна» и ее карательной деятельности в 1943—

1944 годах на Волыни, так как в ИНП РП сосредото-

чены архивные материалы польских органов без-

опасности 1945—1992 годов. Вероятно, что эта те-

матика заинтересует в том числе и украинских исто-

риков.
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ЛЫЖНЫЙ СПОРТ Лидер нашей сборной выиграл скиатлон и завоевал 
первое «золото» чемпионатов мира в карьере

Эпоха Большунова
Илья Соболев 

Р
оссийский лыжник 
Александр Большунов 
завоевал первое в ка-
рьере «золото» чемпио-
ната мира. На первенст-
ве планеты, проходя-
щем в Оберстдорфе, 
россиянин одержал вы-
дающуюся победу в 

скиатлоне, гонке на 30 киломе-
тров, первую половину которой 
надо пройти классическим хо-
дом, а вторую — коньковым. А на-
кануне Александр в паре с Гле-
бом Ретивых пополнил свою кол-
лекцию медалей еще и «брон-
зой» в командном спринте. В той 
же дисциплине в шаге от медали 
были и наши девушки, но, увы: 
дуэт в составе Юлии Ступак и 
Натальи Непряевой показал 
обидный четвертый результат.

За три года Большунов три-
жды становился олимпийским 
призером, завоевал четыре сере-
бряные медали чемпионатов 
мира, дважды выиграл Кубок 
мира — иным не хватит и всей 
спортивной жизни, чтобы при-
близиться к достижениям рос-
сийского лыжного вундеркинда. 
И только «золото» больших тур-
ниров в послужном списке Алек-
сандра отсутствовало. После 
ЧМ-2019, где он взял все четыре 
своих «серебра», нашего спор-
тсмена даже окрестили «князем 
серебряным». Титул красивый, 
но бессмысленный для такого 
максималиста, как Большунов.

И вот очередной шаг к вели-
чию сделан. Будем честны, в том, 
что именно в Оберстдорфе Саше 
покорится высшая ступенька 
пьедестала, были определенные 
сомнения. После этапа Кубка 
мира в Лахти, где Большунов по-
вздорил с финном и получил ди-
сквалификацию, мы узнали, что 
Александр эмоционально уяз-
вим, а болезнь, заставшая Боль-
шунова врасплох в финальной 
стадии подготовки к ЧМ-2021, 
показала, что и у здоровья есть 
границы. Ну и конечно, пугала 
мощь норвежской сборной, ко-
торая подошла к главному стар-
ту года во всеоружии.

Тем величественнее и гран-
диознее успех Александра Боль-
шунова. Вообще-то в скиатлоне 
мы рассчитывали не только на 
него, но и на других трех наших 
парней, но, увы, к решающим 
километрам гонки Большунов 
оказался один в окружении 
пяти норвежцев. Это могло сму-
тить кого угодно, только не са-
мого Александра. Всю дистан-
цию он прошел с позиции силы: 
не отсиживался за спинами кон-
курентов, а почти непрерывно 
шел во главе лидирующей груп-
пы. Постепенно «отвалились» 
опасные на финише спринтеры 

Иверсен и Клебо, прошлогод-
ний чемпион мира в этой дисци-
плине Шур Рёте, а с Крюгером и 
Холунном Большунов красиво 
разобрался незадолго до фи-
нишного створа.

Итоги скиатлона и коман-
дного спринта специально для 
«РГ» прокомментировал при-
зер чемпионатов мира, а ныне 
главный тренер сборной ХМАО 
Сергей Крянин.

Признайтесь, по ходу скиат-
лона у вас были сомнения, что 
Большунов может не сдю-
жить в борьбе с норвежцами?

СЕРГЕЙ КРЯНИН: Единственное опа-
сение на заключительном круге 
заключалось в том, что если 
Клебо будет близко, то у Саши 
могут быть проблемы на фини-
ше. Однако два других норвеж-
ца, в принципе, помогли Боль-

шунову уйти в отрыв. И я был 
уверен, что, выйдя на финиш-
ную прямую, Александр с этими 
норвежцами справится. Боль-
шунова можно назвать грос-
смейстером: эту партию он раз-
ложил по полочкам и выиграл ее 
на сто процентов. 

Почему остальная команда 
выступает пока не так ярко, 
как Большунов?

СЕРГЕЙ КРЯНИН: Чемпионат мира — 
это особенное соревнование. Там 
имеет значение не только твоя 
физическая форма, но и твой на-
строй. Ты должен быть психоло-
гически готов. В этом проблема. 
Если ты выходишь на старт и у 
тебя есть какие-то сомнения, ты 
точно проиграешь. В гонках уча-
ствуют 30—40 человек, которые 
делали ту же работу, что и ты, те 
же ускорения, те же объемы. А 

побеждает тот, кто ментально 
был к этому готов. Если посмо-
треть историю Саши Большуно-
ва, даже когда он занимал вторые 
места, он был готов выиграть, но 
проигрывал или тактически, или 
из-за каких-то ошибок. С тех пор 
они провели с тренером очень се-
рьезную работу, и в голове у него 
все разложено по полочкам. Он 
выходит на трассу, чтобы пра-
вильно выполнить свою работу. И 
он ее выполняет. В этом дело, а не 
в том, что силы не те, толкаются 
не так. Все идет от головы.

Отечественный рекорд по чи-
слу личных золотых медалей 
на чемпионатах мира (четы-
ре) пока удерживает Влади-
мир Смирнов. То, что у нас по-
явится новый рекордсмен, — 
это вопрос времени?

СЕРГЕЙ КРЯНИН: Саша еще молодой 
гонщик, он борется за первые 
места. Если ничего не произой-
дет, если медали не будут да-
вить, то у него впереди будущее 
еще более яркое, чем настоя-
щее. А борьба с Клебо затянется 
еще на несколько лет. И это бу-
дет невероятно интересно.

Перейдем к командному 
спринту. «Бронза» у ребят — 
это успех?

СЕРГЕЙ КРЯНИН: Я думаю, что это 
успех. Считаю, что выставлен-
ная команда была сильнейшей. 
И она решила поставленную за-
дачу, завоевав медаль. Да, бо-
роться с Клебо в спринте было 
тяжело даже с тем отрывом, ко-
торый Глебу привез Большунов. 
Ретивых попытался, у него не 
получилось. Возможно, если бы 
последний этап бежал Устюгов, 
не попавший в командный 
спринт из-за травмы, его никто 
бы не догнал.

Наши девушки после четвер-
того места в командном 
спринте плакали от обиды...

СЕРГЕЙ КРЯНИН: Они точно способ-
ны на большее. Но главная про-
блема — это подводка к чемпио-
нату мира Непряевой, полу-
чившей незадолго до соревно-
ваний травму. Думаю, именно 
из-за этого она не смогла выбе-
жать на финишную прямую. А 
расстановка по этапам была 
верная, как мне кажется. Дев-
чонки выполняли поставлен-

ную перед ними тактическую 
задачу, но Наташе немного не 
хватило д вижений,  чтобы 
остаться в потоке за первыми 
двумя лыжницами. Если бы она 
смогла, то у нас была бы ме-
даль.

Президент Федерации лыж-
ных гонок России Елена Вяльбе 
посетовала, что лыжники из 
группы Маркуса Крамера по-
дошли к ЧМ не в оптимальной 
скоростной форме...

С Е Р Г Е Й  К Р Я Н И Н :  Немножко это 
есть. Но что это, промахи или 
умысел, — покажут итоги чемпи-
оната. Понятно, что кто-то сде-
лал упор на спринты, кто-то — на 
дистанционные гонки. Главное, 
сделать выводы из ошибок, если 
они были, чтобы на следующем 
чемпионате мира их не повто-
рять. Ну и надо понять, где мы 
хотим добиваться успехов. 
Наша школа всегда была в пер-
вую очередь дистанционной, и 
сейчас пойдут дисциплины, в 
которых наши ребята и девчата 
смогут себя показать.  

У Александра Большунова всегда 
была психология победителя.А К Ц Е Н Т

Сергей Крянин: Большунов разложил 
свою партию, как гроссмейстер

ФУТБОЛ  «Зенит», ЦСКА и «Спартак» потеряли очки в первом туре после зимней паузы

Не вышли из спячки
Артур Нанян

Н
а выходных состоялись 
первые матчи россий-
с к о й  П р е м ь е р -л и г и 

(РПЛ) после зимней паузы. Слу-
чайно так вышло или нет, но три 
главных конкурента на чемпи-
онство — «Зенит», ЦСКА и 
«Спартак» — синхронно потеря-
ли очки.

Спартаковцы принимали 
«Рубин», который в нынешнем 
сезоне стал настоящей грозой 
авторитетов. Команда Леонида 
Слуцкого в первом круге обыг-
рала на выезде зенитовцев и ар-
мейцев. И вот теперь очередь до-
шла до «красно-белых».

Москвичам не помог даже 
вышедший в стартовом составе 
впервые после возвращения в 
«Спартак» Квинси Промес. Ко-

нечно, «Рубину» в какой-то сте-
пени помогло удаление Романа 
Зобнина в концовке первого 
тайма, но свой второй мяч гости 
забивали при равных составах: 
в середине второго тайма кра-
сную карточку получил Оливер 
Абильгор.

Проиграв (0:2) «Рубину», 
спартаковцы упустили возмож-
ность подняться на вторую 
строчку в таблице. Более того: 
по итогам 20-го тура «красно-
белые» опустились на четвер-
тую строчку, а опередил их 
«Сочи», разгромивший на сво-
ем поле тульский «Арсенал» 
(4:0).

— Поле было не лучшего каче-
ства, но команды были в равных 
условиях. По поводу судейства 
ничего не хочу говорить. Конеч-
но, удаление Зобнина повлияло 

на ход встречи. Нам нужно при-
бавлять, прилагать больше уси-
лий. Если играть в таком же тем-
пе, то ни о каком чемпионстве и 
говорить даже не стоит. Если 
«Спартак» хочет добиться чего-
то большего, нужно сделать шаг 
вперед и только тогда будет ре-
зультат, — отметил после матча 
Промес.

Одним из центральных со-
бытий тура стало противостоя-
ние «Локомотива» и ЦСКА. 
Сильнее оказались хозяева — 
2:0.

За несколько дней до дерби 
армейцы понесли серьезную по-
терю: из-за болезни от команды 
был изолирован многолетний 
страж ворот и капитан Игорь 
Акинфеев. «Красно-синим» при-
шлось срочно возвращать из 
аренды Илью Помазуна, кото-
рый ранее провел в чемпионате 
за ЦСКА лишь два матча.

Прямой вины Помазуна в 
пропущенных мячах справедли-
вости ради нет, но все же потеря 
Акинфеева сказалась на его пар-
тнерах. Гости в целом выглядели 
не очень убедительно, хотя по 
составу они в чем-то даже пре-
восходили соперника. Марио 
Фернандес, Никола Влашич, 
звездный новичок ЦСКА Хосе 
Саломон Рондон — все они поя-
вились на поле с первых минут.

Пропустив два мяча еще до 
перерыва, во второй половине 
«красно-синие» едва не верну-
ли интригу, но Влашич не реали-
зовал пенальти. В результате ар-
мейцы не воспользовались 
осечкой «Зенита», сыгравшего 
дома вничью (2:2) с «Росто-
вом», и не сумели приблизиться 
к лидеру. 

— Не сказал бы, что все шло 
не так. Мы достаточно неплохо 
действовали, особенно во вто-
ром тайме. «Локомотив» мало 
что создал в атаке, за исключе-
нием двух голов, — считает глав-
ный тренер ЦСКА Виктор Гон-
чаренко. — Причем второй мяч 
— удар с дистанции. К сожале-
нию, не забиваем много пеналь-
ти. Наверное, это позволило бы 
нам вернуться в игру. Тем не ме-

нее мне понравилось, как мы от-
реагировали на счет 0:2. 

Неожиданно оступился «Зе-
нит». Питерский клуб прини-
мал «Ростов» (2:2), который за 
несколько дней до выезда ли-
шился своего лидера Романа 
Еременко, который расторг 
контракт с «желто-синими». 
Фактически против «сине-бело-
голубых» Валерию Карпину 
пришлось выставить новую ко-
манду.

Ростовчане могли и вовсе вы-
играть, если бы не удаление 
Максима Осипенко во втором 
тайме. К тому моменту гости 
вели в счете 1:0, но, оставшись в 
меньшинстве, пропустили два 
мяча. Тем не менее «Зенит» не 
сумел набрать три очка: уже на 
последних минутах «желто-си-
ние» во второй раз огорчили пи-
терцев и вырвали ничью.

— Первым таймом доволен, 
за исключением десяти минут, 
когда играли без мяча практи-
чески в своей штрафной. Вто-
рую половину надо рассматри-
вать с точки зрения того, что 
были в меньшинстве. Однако 
ребята не опустили руки, би-
лись до конца и заслуженно на-

брали одно очко, — рассказал 
Карпин.

Отметим также в этом туре 
выездную победу «Динамо» над 
грозненским «Ахматом» (2:1). В 
турнирной таблице «бело-голу-
бые» идут на шестой строчке, 
имея в своем активе 33 очка.  

«Спартак» потерпел третье поражение подряд в РПЛ. Это серьезный удар по чемпионским амбициям команды.

А К Ц Е Н Т

«Спартак» впервые за десять лет проиг-
рал «Рубину» в Москве
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Положение команд в Премьер-лиге

И В Н П М О
1. «Зенит» 20 12 6 2 45—17 42

2. ЦСКА 20 11 4 5 35—19 37

3. «Сочи» 20 10 6 4 32—22 36

4. «Спартак» 20 10 5 5 33—23 35

5. «Ростов» 20 10 3 7 26—22 33

6. «Динамо» 20 10 3 7 26—22 33

7. «Краснодар» 20 9 4 7 37—21 31

8. «Локомотив» 20 9 4 7 23—25 31

9. «Рубин» 20 9 4 7 26—25 31

10. «Химки» 20 8 4 7 26—31 28

11. «Ахмат» 20 7 5 8 20—23 26

12. «Урал» 20 4 10 6 18—25 22

13. «Ротор» 20 4 5 11 12—31 17

14. «Арсенал» 20 3 5 12 15—33 13

15. «Уфа» 20 3 4 13 14—32 13

16. «Тамбов» 20 3 4 13 27—52 24

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
Туктамышева заслужила 
путевку на ЧМ в Швеции

В паре с акселем

Анна Козина

В финале Кубка России по фигурному катанию, где 
разыгрывались оставшиеся путевки на мировое пер-
венство, все внимание было приковано к чемпионке 
мира 2015 года Елизавете Туктамышевой и действую-
щей чемпионке Европы Алене Косторной. Они боро-
лись за поездку в Стокгольм.

Хотя 14-летние ученицы Этери Тутберидзе, кото-
рые на взрослый ЧМ по возрасту не претендуют, не 
остались в тени. Они-то и заняли весь пьедестал: Ками-
ла Валиева (238,00 балла), Майя Хромых (235,96) и 
Дарья Усачева (229,71). В отличие от короткой про-
граммы с оценками выше мирового рекорда (88,71), в 
произвольной у Валиевой не все получилось. Она пре-
красно исполнила сложнейший тройной аксель, но 
дважды упала с четверных сальхова и тулупа. Всего же 
юная фигуристка вставила в программу — явно на пер-
спективу — три квада: два сольных и один в каскаде. 
Майя Хромых, такая высокая для одиночницы (ее рост 
175 см. — «РГ») и ломающая стереотипы, впервые чи-
сто исполнила два четверных.

Главный козырь Елизаветы Туктамышевой — аксель 
в 3,5 оборота. И он не подвел. Лиза заняла четвертое 
место (226,01), но показала лучший результат среди 
фигуристок, которые имеют право по возрасту высту-
пать на предстоящем чемпионате мира. Алена Костор-
ная стала шестой (210,20). 

Произвольная 
программа далась 
Алене тяжело, но 
выступила она без 
явных сбоев, пока-
зала характер. Хотя 
после неудачной ко-
роткой программы 
казалось, что Ко-
сторная к дальней-
шей борьбе не гото-
ва. Причем не толь-
ко физически, но и 
морально. 

В этом сезоне 
Алену, сменившую группу Этери Тутберидзе на акаде-
мию Евгения Плющенко, мы видели только на двух стар-
тах — этапе Кубка России в Казани и московском этапе 
Гран-при в ноябре. И уже тогда она делала прокаты без 
своего прекрасного тройного акселя. Потом Косторная 
перенесла коронавирус. Последствия болезни до сих 
пор не позволяют обрести былую форму и уверенность. 
Тем более в новых, не до конца вкатанных постановках.

В короткой программе в финале Кубка России попу-
лярную сегодня исполнительницу Билли Айлиш сме-
нила вечная музыка «Времена года» Антонио Виваль-
ди. Алена и в прическе, и в костюме вернулась к тому 
образу, который восхищал в сезоне-2019/20, когда она 
выиграла финал Гран-при и чемпионат Европы. Пре-
зентация программы Косторной по-прежнему воспри-
нимается по-особенному. Но не технические элемен-
ты. В прокате снова был лишь двойной аксель, тройной 
лутц и сорванный каскад. Алена неуверенно приземли-
лась с тройного флипа, из-за чего смогла добавить к 
нему лишь двойной тулуп.

Эта ошибка отбросила Алену на шестое место. От 
Туктамышевой она отставала больше чем на семь бал-
лов. Поэтому во время ожидания оценок в глазах фигу-
ристки стояли горькие слезы, которые так контрасти-
ровали с безудержным смехом после неидеальных про-
катов в той же Казани. «Нужно собраться и думать о за-
втрашнем дне», — пытался подбодрить спортсменку 
Плющенко. «После сегодняшнего завтра уже нет», — 
ответила Косторная. С таким настроем выходить на 
старт точно нельзя. Но ведь это, по сути, первый насто-
ящий вызов в едва начавшейся карьере Косторной, ко-
торая в свой самый успешный сезон, выучив тройной 
аксель, нарушила все расклады, связанные с тогда еще 
трио Тутберидзе «Трусова — Щербакова — Косторная». 
Как хорошо, что Алена не снялась с соревнований. А 
Евгений Плющенко, как выяснилось, не исключал та-
кой вариант. Однако Косторная вышла на лед и показа-
ла то, на что готова в данный момент. А о пропуске чем-
пионата мира высказалась философски: «Обидно. Но 
так вот складывается в спорте. Что-то теряешь, что-то 
приобретаешь. Это не конец света».

Туктамышевой все это можно не объяснять. Она 
знает, что такое не попасть на Игры. Знает, каково это 
выигрывать все старты в постолимпийском сезоне, а 
потом заболеть пневмонией, пропустить основной от-
бор и проиграть дополнительный Евгении Медведе-
вой, которая отправилась на чемпионат мира-2019. 
После первого дня соревнований в Москве Туктамы-
шева, занимавшая третье промежуточное место, зая-
вила, что ее цель — попасть на ЧМ-2021. И она добилась 
своего. К прокату произвольной программы почти не 
придраться. Исполнены каскад «тройной аксель — 
двойной тулуп» и сольный тройной аксель — пусть и со 
степ-аутом. И только в концовке Лиза из-за нахлынув-
ших эмоций  допустила ошибку на последнем враще-
нии, споткнувшись при смене ноги.

— В этом сезоне я рассчитывала на поездку в Сток-
гольм. Я так давно не выступала на чемпионате мира, я 
просто буду кайфовать и получать удовольствие от 
того, что я там, — сказала Туктамышева журналистам. — 
Я не хочу ставить никаких задач по месту, хочу исполь-
зовать этот шанс, чтобы показать свои программы не 
только в России, но и в мире.

Путевка на ЧМ уже есть у чемпионки России Анны 
Щербаковой и, судя по всему, у Александры Трусовой. 
Обе фигуристки пропускали финал Кубка страны. 
Официальный состав будет объявлен сегодня.  

Елизавета 
Туктамышева: 
Я так давно 
не ездила на чем-
пионат мира, буду 
там кайфовать

Елизавета Туктамышева очень хочет показать свои програм-
мы не только российским зрителям, но и всему миру.

СТАТИСТИКА

«Тамбов» — «Ротор» — 1:3
Голы: Архипов, 41 — Гигашвили, ав-

тогол — 54, Понсе, 58, Кипиани, 71.

«Химки» — «Уфа» — 2:1
Голы: Конате, 49, Глушаков, 62 — 

Камилов, 90+4.

«Зенит» — «Ростов» — 2:2
Голы: Поярков, 73 — автогол, Кузя-

ев, 77 — Соу, 44, 89. 

«Сочи» — «Арсенал» — 4:0
Голы: Заболотный, 51, Терехов, 

53, Жоаозиньо, 58, Юсупов, 67.

«Локомотив» — ЦСКА — 2:0
Голы: Лисакович, 6, Крыховяк, 42.

«Спартак» — «Рубин» — 0:2
Голы: Деспотович, 53, 89.

«Ахмат» — «Динамо» — 1:2

Голы: Швец, 68 — Фомин, 7 — пен., 

Захарян, 37.

«Краснодар» — «Урал» — 2:2
Голы: Сулейманов, 12, Кабелла, 82 

— Августиняк, 52, 59.
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